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Илья Зубко, Каннын

Д
ля российских спор-
тсменов Олимпиада за-
в е р ш и л а с ь  с а м ы м 
счастливым образом. 
На льду хоккейного 

дворца Каннына наша сборная в 
эпическом по сюжету финале об-
ыграла в овертайме немцев — 4:3. 
И впервые с 1992 года хоккейное 
«золото» — наше.

Давно уже повелось, что об 
успехе зимней Олимпиады судят 
именно по хоккею. Есть, конеч-
но, исключения из этих правил, и 
триумф российских лыжников, 
биатлонистов, скелетонистов, 

фигуристов в Сочи затмил не са-
мое удачное выступление хок-
кейной команды. В Пхенчхане во 
многих видах по известным при-
чинам рассчитывать на победу 
мы просто не могли, и здесь 
именно хоккей — самый популяр-
ный и любимый миллионами 
зимний вид стал главной отдуши-
ной и надеждой. На кону стояло 
слишком многое, и тут даже 
трудно представить, какое давле-
ние чувствовали на себе игроки и 
тренеры. Они прекрасно понима-
ли, что их «золото» может пода-
рить стране праздник. И они его 
добыли. В совершенно невероят-
ном сюжете, который ни в каком 

Голливуде не выдумают. Прошли 
по краю пропасти, чтобы с три-
умфом вернуться к жизни. По-
другому, наверное, мы не умеем. 
Но по-другому, наверное, это бы 
и не стало такой драмой.

А ведь когда мы только зани-
мали места на трибуне, дружно 
обсуждали, что в плане интриги 
этот хоккейный турнир не спа-
сти. 

Все ведь шло к классике. С од-
ной стороны сетки плей-офф к 
финалу двигались канадцы, с 
другой — «Олимпийские атлеты 
из России», как в Корее 
официально величают 
наших спортсменов. 

ТОЛЬКО В «РГ» Поправки 
в закон о РАН дают ей 
больше полномочий 
и ответственности   

Академия 
ответит за все

Юрий Медведев

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин внес в Госдуму за-
конопроект, который уточняет цели деятельности, зада-
чи, функции и полномочия Российской академии наук 
(РАН). О сути этих изменений корреспондент «РГ» бесе-
дует с президентом РАН Александром Сергеевым. 

На встречах с президентом страны вы подробно говори-
ли о проблемах, которые существенно снижают эффек-
тивность работы ученых. В чем суть  внесенных попра-
вок? Решают они проблемы РАН? 
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: В определенной степени решают. Ведь 
принятый в 2013 году закон о госакадемиях переподчинил 
все академические институты ФАНО и фактически лишил 
академию права заниматься научно-организационной де-
ятельностью. За академией остались только экспертные 
функции. Академия не могла самостоятельно вносить 
предложения по совершенствованию законов в сфере на-
учно-технической политики. Ее взаимодействие с органа-
ми государственной власти было только информацион-
ным. В сфере международной деятельности было исключе-
но проведение академией научных исследований, а также 
участие в международном научно-техническом обмене. 

Что же изменяют поправки? 
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Давайте по порядку. В этом документе 
нам поручено прогнозирование основных направлений 
научного, научно-технического и социально-экономиче-
ского развития страны. Академия получила 
право вносить свои предложения в правитель-
ство, как и другие министерства. 
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УТРАТА

НАДО БЫЛО ЕХАТЬ
Николай Долгополов

ТЯЖЕЛЕЙШАЯ Олимпиада. Таких в истории на-
шей страны еще не было.  Может, пришлось еще тя-
желей, чем думали.

Но ехать было обязательно надо. Очень прошу по-
нять: это они всячески подталкивали нас, чтобы отка-
зались. Выставляли новые и новые условия. Лили та-
кую грязь, в которую, наверное, и сами не верили. Но 
долгожданного бойкота от нас не дождались. И дело не 
только в тех 168 молодых россиянах, которые, отчет-
ливо представляя, что придется вытерпеть, взяли, по-

ехали. Они — молодцы, в какой-то степени стоики и 
точно даже герои. Но речь о более серьезном. Если бы 
сдали нервы и выдавлено было бы из нас канадцем Па-
ундом и другими русофобами ожидаемое «нет», мы 
бы расстались с олимпийским движением и до летней 
Олимпиады-2020 в Токио, и до следующих зимних 
Игр аж 2022 года в Пекине. Таковы суровые условия 
большой политической олимпийской игры, установ-
ленные МОК после двух бойкотов 1980 года, 
когда бойкотировали нас, и 1984-го, когда в 
ответ бойкотировали мы. 

ПОСТСКРИПТУМ

6

Дипломат и ученый 

Валентин Фалин не боялся 

спорить с генсеками
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ФИНАНСЫ Татьяна Голикова о несправедливых пенсионных баллах 
и низких социальных пособиях

Жизнь без работы
Евгений Гайва 

В
ыплаты по безработице 
очень малы, но отменять их 
без какой-либо замены нель-

зя, считает председатель Счетной 
палаты Татьяна Голикова. В ин-
тервью «Российской газете» она 
также рассказала, как надо изме-
нить пенсионную систему, выяв-
лять неплательщиков страховых 
взносов и можно ли оценить эффек-
тивность бюджетных инвестиций.

Татьяна Алексеевна, критика в 
адрес действующей системы со-
циальных выплат уже звучала не 
раз. Например, пособия по безра-
ботице. Деньги государство тра-
тит, но этих выплат безработные 
не ощущают. Пособия работают?

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Действительно, 
здесь есть проблема. Минималь-
ная и максимальная величина 
пособия по безработице сохра-
няются на уровне 2009 года и со-

ставляют, соответственно, 850 и 
4900 рублей. Таким образом, 
даже максимальный размер по-
собия сейчас составляет чуть бо-
лее половины (около 52 процен-

тов) от установленного с 1 янва-
ря 2018 года минимального раз-
мера оплаты труда и менее 47 
процентов от уровня прожиточ-
ного минимума трудоспособных 
граждан за 4-й квартал 2017 года.

Балл задавил стаж
Какова сейчас ситуация с уров-
нем безработицы?
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Она неплохая: уро-
вень безработицы снижается. Уро-
вень общей безработицы по мето-
дологии Международной органи-
зации труда (МОТ) в 2017 году со-
ставил 5,6 процента и снизился по 
сравнению с 2016 годом на 0,4 
процента. Уровень регистрируе-
мой безработицы сни-
зился на 0,1 процента (с 
1,2 до 1,1 процента).
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РЕЗОНАНС В США хотят 
вооружить учителей. 
Как нам это?

Ружье для 
«Марьиванны»

Максим Макарычев

УЧИТЕЛЕЙ в американских школах могут вооружить 
для защиты от жестоких нападений, подобных тому, что 
произошло в средней школе небольшого городка Парк-
ленд в штате Флорида. Напомним, что 14 февраля 19-лет-
ний Николай Круз с рюкзаком, полным оружия, при по-
пустительстве охраны, вошел в среднюю школу Стоун-
мана Дугласа, из которой он был исключен за «вызываю-
щее поведение». Убил 17 человек — учеников и учителей, 
используя полуавтоматическое оружие, которое смог 
приобрести на законных основаниях, несмотря на про-
блемы с психикой и сигнал в ФБР о его «потенциальной 
опасности», поступивший от одного из родственников. 

На встрече со школьниками и близкими жертв, кото-
рая произошла на минувшей неделе, президент США До-
нальд Трамп пообещал ввести «очень жесткие» правила 
проверки для выдачи разрешения на покупку оружия в 
Соединенных Штатах.  Глава Белого дома, испытывав-
ший определенный дискомфорт на этой грустной встре-
че, не исключил возможности вооружать учителей. По-
добная мера может быть введена при условии, 
если учителя пройдут курс обучения по осно-
вам владения оружием.
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Австралийский доллар  44,3302
Азербайджанский манат  33,3397
Армянский драм**  11,8104
Белорусский рубль  28,9080
Болгарский лев  35,6224
Бразильский реал  17,3623

Венгерский форинт**  22,2889
Вон Республики Корея***  52,3018
Гонконгский доллар*  72,5378
Датская крона*  93,5612
Доллар США  56,7608
Евро  69,6341

Индийская рупия**  87,2773
Казахстанский тенге**  17,7488
Канадский доллар  44,7041
Киргизский сом**  83,4350
Китайский юань*  89,2325
Молдавский лей*  33,9885

Новый туркменский манат  16,2406
Норвежская крона*  71,9065
Польский злотый  16,6395
Румынский лей  14,9548
СДР  82,2884
Сингапурский доллар  42,8707

Таджикский сомони*  64,3211
Турецкая лира  14,9414
Узбекский сум****  69,3668
Украинская гривна*  20,9527
Фунт стерлингов  78,8805
Чешская крона*  27,4871

Шведская крона*  69,7119
Швейцарский франк  60,3838
Южноафриканский рэнд*  48,4415
Японская иена**  52,8819

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.02.18 

Финал олимпийского хоккейного турнира в Пхенчхане удался на славу. Наша команда выиграла в овертайме у немцев — 4:3 и принесла «золото», которое мы ждали долгих 26 лет!

Спорт Российские хоккеисты поставили золотую олимпийскую точку

День победы
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Standard&Poor’s 
повысило кредитный 
рейтинг России 
до инвестиционного 
уровня
Страница 4

ДЕНЬГИ

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

12



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 февраля 2018
понедельник №41 (7504)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
окончательно продлила 
«дачную амнистию»

Выселят из тени

Татьяна Замахина

ИНДИВИДУАЛЬНЫЕ жилые дома можно будет зареги-
стрировать в упрощенном порядке до весны 2020 года. 
Перед тем, как срок «дачной амнистии» подошел к кон-
цу, депутаты Госдумы решили дать владельцам такой не-
движимости еще два года на то, чтобы оформить свои по-
стройки в соответствии с законом.

Законопроект об этом прошел в Госдуме окончатель-
ное чтение. Депутаты принимали поправки в спешном 
порядке, чтобы успеть до 1 марта. В Госдуме рассчитыва-
ют, что сенаторы тоже утвердят их оперативно.

Для дачных, садовых домов депутаты ранее уже ввели 
упрощенную регистрацию. А вот индивидуальных жи-
лых домов эта реформа не коснулась. Если бы «амни-
стию» для их владельцев не продлили, то собственники 
такого жилья столкнулись бы с бюрократией в ходе 
оформления разрешительной документации. А в случае 
обнаружения при-
знаков самовольной 
постройки их вла-
дельцам пришлось 
бы судиться. Возмо-
жен был бы и штраф. 
Это актуальная про-
блема, ведь с 2006 
года «дачной амни-
стией» не успели 
воспользоваться 
примерно 1 млн гра-
ждан, рассказал ав-
тор принятого зако-
на, председатель Ко-
митета по государст-
венному строитель-
ству и законодатель-
ству Павел Краше-
нинников.

— Представляете, что это такое, если, например, дом 
был построен в 70-е или 80-е годы? Разрешение на строи-
тельство — где эту бумагу взять? — обратил внимание кол-
лег глава комитета. — А есть еще и разрешение на ввод в 
эксплуатацию, которое не дается без разрешения на 
строительство... Но мы упрощенный порядок продлева-
ем, и эти документы будут не нужны.

Предыдущие этапы «акции» заняли десять лет, за ко-
торые оформлено более 3,5 млн объектов индивидуаль-
ного жилищного строительства и более 7 млн земельных 
участков.

Полпред кабмина РФ в Госдуме Александр Синенко 
сообщил депутатам, что правительство планировало 
решить проблему упрощения регистрации жилых до-
мов при помощи другого законопроекта, который про-
шел первое чтение 21 декабря. Однако этот закон до сих 
пор не принят, поэтому и пришлось продлевать «амни-
стию».

И еще важная деталь: регионы, согласно новому зако-
ну, продолжат иметь возможность устанавливать пре-
дельные максимальные цены кадастровых работ на объ-
екты недвижимости (включая землю). Это спасет от за-
вышения цен. Стоит, правда, заметить, что до сих пор 
власти только 21 региона воспользовались данным пра-
вом.

Академия ответит за все 
Далее. РАН готовит и 
представляет в прави-
тельство доклад о реа-

лизации государственной поли-
тики в сфере научной и научно-
технической деятельности. Это 
принципиальный момент. Рань-
ше мы делали доклад только о со-
стоянии фундаментальной нау-
ки, а доклад о госполитике пред-
ставляло минобрнауки. Особо 
выделю такой ключевой момент. 
В документе однозначно записа-
но: РАН организует разработку 
программы фундаментальных 
исследований, представляет ее в 
правительство и организует вы-
полнение исследований в рамках 
этой программы.  

А раньше разве было иначе? 
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: В законе не было 
четкости. Сказано, что прави-
тельство утверждает программу 
фундаментальных исследований 
по представлению академии 
наук, но не сказано, кто ее разра-
батывает и организует ее выпол-
нение. Теперь все однозначно: за 
все отвечает РАН. 

В новом документе сказано, что 
задача РАН проводить финанси-

руемые из бюджета фундамен-
тальные исследования, в том чи-
сле и для оборонного комплекса. 
Попросту говоря, теперь РАН 
вновь может заниматься наукой. 
Но ведь деньги остались у 
ФАНО… 
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Да, по программе 
фундаментальных исследований 
средства академическим институ-
там идут через ФАНО, но у акаде-
мии появляется возможность ре-
шать, куда и как расходовать сред-
ства. Кстати, надо особо сказать о 
работах РАН в интересах оборон-
ки. Выделяемые на такие фунда-

ментальные исследования средст-
ва могут теперь напрямую на-
правляться РАН, так как ФАНО по 
своему статусу может финансиро-
вать только исследования для гра-
жданской сферы. 

Больной вопрос для ученых: ре-
организация, ликвидация, изме-
нение типа научной организа-
ции, которые проводит ФАНО. 
Кстати, в известном письме 400 
ученых, направленном прези-
денту страны, критикуются эти 
действия агентства. Что изменят 
поправки?  

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Теперь все изме-
нения, о которых вы говорите, 
будут делаться только по согла-
сованию с академией наук. В том 
числе и назначение исполняю-
щими обязанности, и временно 
исполняющими обязанности ру-
ководителей институтов. 

Недавно прошел Совет при пре-
зиденте РФ по науке и образова-
нию, где обсуждалась научная ди-
пломатия. Подчеркивалось, что 
даже в самые трудные времена, 
когда политикам не удавалось 
найти взаимопонимания, ученые 
умели находить общий язык. Что 
здесь появится нового? 
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Поправки от-
крывают целый спектр возмож-
ностей для эффективного между-
народного сотрудничества. Ака-
демии поручено организовывать 
и проводить совместно с зару-
бежными научными организаци-
ями фундаментальные и при-
кладные исследования, участво-
вать от имени Российской Феде-
рации в реализации международ-
ных научных и научно-техниче-
ских программ и проектов, орга-
низовывать международный ака-
демический обмен для повыше-

ния квалификации научных и на-
учно-педагогических работни-
ков. Подобного масштаба между-
народной деятельности ученых в 
последние годы  не было. 

Вы неоднократно подчеркивали, 
что в перспективе надо разраба-
тывать и принимать новый за-
кон о Российской академии наук. 
После этих поправок такая необ-
ходимость остается? 
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Конечно. Ведь 
академия в ее нынешнем статусе 
федерального бюджетного учре-
ждения не может осуществлять 
функции учредителя академиче-
ских институтов. На данный мо-
мент учредителем является пра-
вительство, которое эти права де-
легировало ФАНО. То есть мы и 
федеральное агентство находим-
ся, образно говоря, в разных «ве-
совых» категориях, что иногда 
приводит к перекосам. Поэтому 
предполагается, что правовой 
статус РАН необходимо поднять, 
она должна стать государствен-
ной академией наук с правом вы-
полнять от имени правительства 
функции соучредителя академи-
ческих институтов в научно-ор-
ганизационной деятельности. 

КОНТРОЛЬ

Россия 
и Беларусь 
проведут 
консультации 
по молоку

СНЯЛИ 
СЛИВКИ

Нина Егоршева

НА СЕГОДНЯ запланирована 
встреча представителей Россель-
хознадзора с коллегами из Бела-
руси по поводу поставок молоч-
ной продукции на российский 
рынок. А пока с 26 февраля рос-
сийская сторона временно ввела 
ограничения на часть белорус-
ского импорта.

Кроме молока, под запрет по-
падают все виды сливок, сгущен-
ные и сухие, а также сыворотка и 
концентрат молочного белка. Но 
он не касается молока в потреби-
тельской упаковке.

В Россельхознадзоре сообщи-
ли, что ограничения вводятся 
как минимум до проведения пе-
реговоров с ветеринарной служ-
бой Беларуси и урегулировани-
ем ситуации с обеспечением без-
опасности молочной продукции. 
В ведомстве пояснили, что за-
прет связан с продолжающимся 
поступлением небезопасных 
продуктов. По его данным, в 
2017 году 63 процента наруше-
ний ветеринарно-санитарных 
норм белорусскими производи-
телями пришлось именно на мо-
лочную продукцию. При этом 
доля продукции с остатками за-
прещенных и вредных веществ 
составила 55,6 процента. 

С начала этого года Россель-
хознадзор выявил уже 32 случая 
нарушений по молочной продук-
ции из Беларуси, 65,6 процента 
продукции — с остатками запре-
щенных и вредных веществ. В от-
вет первого замминистра сель-
ского хозяйства и продовольст-
вия страны Леонид Маринич в 
беседе с РИА Новости заявил, 

что причины закрытия экспорта 
в РФ неизвестны. И отметил, что 
здесь существуют определенные 
международные процедуры.

Беларусь — крупнейший им-
портер молочной продукции в 
Россию. Объем поставок состав-
ляет почти 80 процентов от об-
щего объема импорта. Макси-
мальная доля зафиксирована в 
таких товарных категориях, как 
творог (99 процентов), кисломо-
лочная продукция (94 процен-
та), молоко и сливки питьевые 
(92 процента). В то же время по 
итогам 2017 года производство 
сырого молока в России состави-
ло 17,8 миллиона тонн. Это на 
3,5 процента больше уровня 
2016 года. С такими показателя-
ми мы закрываем 82 процента от 
общей потребности в молоке. 
Все остальное компенсируется 
за счет импорта, который со-
ставляет примерно 7,5 миллио-
на тонн. За последние четыре 
года доля привозной «молочки» 
сократилась на 20 процентов.

«Сейчас образовался профи-
цит продукции и ее рекордные 
запасы на складах», — объясняет 
председатель правления «Союз-
молоко» Андрей Даниленко. По 
его мнению, ситуация с нынеш-
ним эмбарго не скажется на рын-
ке. «Говорить о возможном дефи-
ците точно не стоит», — уверен 
Даниленко. Он также подчер-
кнул, что «Союзмолоко» не 
обладает данными и результата-
ми исследований, подтверждаю-
щими нарушения со стороны Бе-
ларуси. Однако собеседник «РГ» 
выразил уверенность, что сов-
местный диалог поможет ре-
шить возникшую проблему.

Россельхознадзор не первый 
раз выдвигает претензии к бело-
русскому молоку. Год назад вво-
дились ограничения на импорт 
молочной продукции с несколь-
ких белорусских предприятий. 
Запрет коснулся поставок сухо-
го молока, сыра и масла, продук-
ции с остатками антибиотиков. 

Впрочем, и в отношении вну-
тренних производителей рос-
сийская ветеринарная служба 
тоже регулярно проводит раз-
личные ограничения. Год назад 
вступило в силу решение Рос-
сельхознадзора о присвоении 
регионам статусов по болезням 
животных. Тогда были наложены 
ограничения на поставки сырого 
молока в соседние регионы из 
Татарстана, Белгородской, Вол-
гоградской, Ростовской, Улья-
новской областей и Ямало-Не-
нецкого автономного округа, ко-
торые получили статус неблаго-
получных по сибирской язве.

Президент Владимир Путин передал Звезду Героя родным погибшего 
в Сирии летчика

Родина помнит

Татьяна Замахина, Кира Латухина 

Р
оссия вышла на передо-
вые места в мире по бое-
готовности, качеству 
вооружения и военной 
техники. И теперь мож-

но уверенно сказать: безопа-
сность страны обеспечена, зая-
вил президент.

В День защитника Отечества 
Владимир Путин почтил память 
погибших за Родину, возложив 
венок к Могиле Неизвестного 
Солдата у Кремлевской стены. А 
затем на церемонии в Кремле пе-
редал Золотую Звезду Героя Рос-
сии родным погибшего в Сирии 
военного летчика Романа Фили-
пова. Верховный главнокоманду-
ющий сравнил российского лет-
чика с героями Великой Отечест-
венной. Глава государства вручил 
высшую награду России вдове 
Романа Филипова Ольге, а также 
отцу и матери героя. «Низкий по-
клон вам за то, что воспитали 
достойного сына, русского офи-
цера и истинного сына своего 
Отечества», — сказал он.

Майор Роман Филипов погиб 
3 февраля в бою с террористами в 
Сирии. Штурмовик Су-25 под его 
управлением был сбит из перено-
сного зенитного ракетного ком-
плекса. Летчик успел катапульти-
роваться и до последних минут 
жизни вел с боевиками бой. И 
чтобы не попасть в плен, подо-
рвал себя гранатой. 6 февраля 
указом президента Филипову 
было посмертно присвоено зва-
ние Героя России.

На счету майора в Сирии 
были десятки блестяще выпол-
ненных боевых задач по уничто-
жению боевиков. «Мы имеем 
полное право сравнить его и с ге-

роями-защитниками Брестской 
крепости, с защитниками Мо-
сквы, Сталинграда», — сказал 
президент. Жизнь у человека все-
го одна, и если он «готов идти до 
конца, пожертвовать собой в ин-
тересах своего народа, то это и 
есть высшее проявление личного 
мужества, героизма, преданно-
сти своей Родине», отметил он. И 
в годы учебы, и во время службы, 
в том числе в сирийском небе, 
Филипов стремился быть среди 
лучших, был для сослуживцев на-
стоящим боевым товарищем, 
подчеркнул Путин.

«Роман с юных лет мечтал 
стать военным летчиком, и его и 
мечта сбылась, — рассказал на це-
ремонии отец героя Николай Фи-
липов. — И он боролся с самым 
большим злом — международным 
терроризмом, а когда пробил час, 
выполнил свой долг до конца. Я 
горжусь своим сыном, нашей ар-
мией и великой Родиной!».

Президент вручил орден Уша-
кова тяжелому авианесущему 
крейсеру «Адмирал флота Совет-
ского Союза Кузнецов», орден 
Нахимова — гвардейскому ракет-

ному крейсеру «Варяг», орден 
Суворова — Краснознаменному 
Южному военному округу. Орде-
на он закрепил на знаменах.

Глава государства отметил, 
что в День защитника Отечества 
традиционно чествуют настоя-
щих патриотов, которые надежно 
стоят на защите суверенитета и 
безопасности страны. Россия во 
все времена гордилась добле-
стью и честью офицерского кор-
пуса. «Стоит только ослабнуть 
Вооруженным силам, появляют-
ся такие проблемы, о которых мы 
никогда не задумывались, такие 
угрозы, которые мы себе и не 
представляли», — напомнил он.

Сейчас ВС России приобрели 
ту динамику развития, которая 
нужна России. В Сирии россий-
ские военнослужащие продемон-
стрировали готовность решать 
сложнейшие задачи. Их смелые и 
решительные действия помогли 
сирийским войскам одолеть хо-
рошо оснащенных террористов.

Накануне Дня защитника Оте-
чества, на торжественном вечере 
в ГКД, глава государства поздра-
вил всех, кто служил в армии и на 

флоте. «Ратная служба во славу 
Отечества почиталась у нас во 
все времена, — произнес он.—– 
Россия не раз противостояла 
внешним угрозам, посягательст-
вам на ее независимость. Наши 
солдаты, матросы, офицеры от-
важно защищали страну, побе-
ждали не только своей выучкой, 
силой оружия, но и силой духа, 
великой любовью к Родине».

«Патриотизм — в характере 
нашего народа. И мы знаем, на 
какую героическую высоту он 
поднимает людей, когда Родина в 
опасности. Спасение Отчизны, 
готовность закрыть собой боево-
го товарища, защитить тех, кто 
тебе дорог, всегда сильнее лю-
бых, самых тяжелых испыта-
ний», — отметил глава государст-
ва и напомнил о Сталинградской 
битве. Современные Вооружен-
ные силы следуют заветам вете-
ранов, приобретают собствен-
ный опыт в ходе учений, закаля-
ются в боевых операциях против 
террористов. Президент еще раз 
поблагодарил за службу всех, кто 
участвовал и участвует в боевых 
действиях на территории Сирии: 
«У наших воинов блестящая под-
готовка. Они достойно исполня-
ют свой долг, сражаются реши-
тельно, бесстрашно, до конца».

«События последних лет пока-
зали, что мы вышли на передовые 
места в мире по боеготовности, по 
качеству вооружения и военной 
техники. Сегодня можно с полной 
уверенностью сказать: безопа-
сность России обеспечена», — кон-
статировал Путин. «Эту работу 
мы, безусловно, будем продол-
жать, — заверил он. — Обороноспо-
собность страны будет повышать-
ся во всех ее составляющих. Еще 
больше будем укреплять возмож-

ности и ресурсы стратегического 
ядерного сдерживания, обеспе-
чим эффективное развитие частей 
и соединений специального, об-
щего назначения».

Особая роль в развитии и 
укреплении Вооруженных сил 
принадлежит офицерскому кор-
пусу, командирам. «Их профес-
сионализм, способность эффек-
тивно использовать самую сов-
ременную технику, на «отлично» 
знать военную науку — основа 
успешного выполнения задач но-
вого уровня, — считает Верхов-
ный главнокомандующий. — И, 
конечно, офицер должен быть, 
как и во все времена, настоящим 
наставником, требовательным и 
внимательным «отцом» и коман-
диром, показывать подчинен-
ным пример честной, ответст-
венной службы, хранить вер-
ность тем традициям, которые 
сформировались целыми поколе-
ниями офицерского корпуса на-
шей страны». «Убежден, так оно 
и будет», — заключил он.

Президент также встретился с 
руководством оборонных мини-
стерств десяти зарубежных госу-
дарств и пожелал всем успехов в 
обеспечении безопасности. «У 
нас создан Национальный центр 
обороны страны — достаточно 
высокотехнологичная, удобная 
структура для управления Воо-
руженными силами, да и вообще 
государством в особых условиях. 
Надеюсь, этот опыт тоже может 
быть использован и в ваших ар-
миях», — заметил он.

Президент поблагодарил родите-
лей Романа Филипова за «истинно-
го сына своего Отечества».

Акцент

 Если человек готов 
пожертвовать собой 
в интересах своего народа, 
то это и есть высшее проявле-
ние личного мужества, 
героизма, считает президент

С 2006 года «дачной 
амнистией» 
не успели восполь-
зоваться около 
1 миллиона граждан. 
Им дают еще два 
года, чтобы узако-
нить свои дома

Среди нарушений по 
молочке в этом году 
65 процентов про-
дукции — с остатка-
ми вредных веществ 

ЛОТЕРЕЯ ДЕТЯМ НЕ ИГРУШКА
При попытке купить лотерейный билет теперь могут потребовать 

паспорт. Окончательное чтение прошел законопроект, который 

запрещает распространять такие билеты среди лиц, не достигших 

18 лет, а также выплачивать им выигрыши.

Участвовать в лотереях, согласно законодательству, уже и сейчас 

могут только совершеннолетние. Но у продавцов формально не 

было права требовать паспорт. Теперь этот пробел устранен. Ин-

тересно, что для покупки лотерейных билетов по Интернету гра-

жданину для подтверждения своего возраста будет достаточно 

просто нажать на сайте на надпись о том, что ему более 18 лет.

Несколько другие правила прописаны для получения призов. 

Предъявление паспорта станет обязательным при выигрыше свы-

ше 15 тысяч рублей. Если приз более скромен, документ могут по-

просить в случае сомнения в возрасте.

КОНТРОЛЬ

ОТ АЛИМЕНТОВ НЕ СКРЫТЬСЯ
Если должник по алиментам пропал, взыскателей об этом проин-

формируют. Законопроект принят Госдумой в третьем чтении. Со-

гласно поправкам, судебные приставы будут оповещать взыска-

телей о безрезультатном поиске, если прошло более года со дня 

получения последних сведений о должнике.

Взыскатели смогут признавать по суду «алиментщика» безвестно 

отсутствующим. Как пояснил глава профильного комитета Павел 

Крашенинников, это позволит детям и другим нетрудоспособным 

иждивенцам такого гражданина получать ежемесячную пенсию 

по случаю потери кормильца. «При этом имущество такого лица 

может быть передано в доверительное управление, а сам гражда-

нин может быть снят с регистрации в жилом помещении собствен-

ником помещения, — добавил он. — Кроме того, с таким граждани-

ном может быть расторгнут брак в упрощенном порядке».

Таким образом, если гражданин умышленно скрывается от упла-

ты алиментов, то признание безвестно отсутствующим сделает 

его фактически ограниченно дееспособным, резюмировал Кра-

шенинников.

ЗАКОН

ОФИЦИАЛЬНО В Росреестре
и ФНС произошли
кадровые перестановки

Сдали смену

Александра Воздвиженская

НОВЫМ замруководителя Федеральной налоговой 
службы (ФНС) назначен Константин Чекмышев. Распо-
ряжение об этом подписал премьер-министр Дмитрий 
Медведев. Чекмышев пришел на эту должность после На-
тальи Завиловой, которая в тот же день вышла на пен-
сию. Завилова работала в системе налоговых органов с 
1992 года. Сменивший ее Чекмышев с сентября 2015 
года возглавлял Управление обеспечения процедур бан-
кротства. Он работает в налоговых органах с 2001 года.

Перестановки произошли и в Росреестре: Андрей Ми-
няев, занимавший должность замруководителя службы, 
подал в отставку. Дмитрий Медведев освободил его от 
обязанностей по его же просьбе. Миняев проработал на 
этой должности менее года: его назначили в июне 2017 
года. Причины увольнения Миняева не называются. О 
новом месте работы информации также нет.

Акцент

 Александр Сергеев: 
правовой статус РАН 
необходимо поднять, 
она должна стать 
государственной
академией наук

1

Фото и видео на сайте
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ПРОЕКТ

Чиновники 
будут учиться 
за границей 
или у бизнеса

СТАНЬ 
ЛУЧШИМ

Марина Гусенко

ЧИНОВНИКОВ начнут посы-
лать на стажировки в передовые 
ведомства, коммерческие орга-
низации и за границу.

Об этом написано в проекте 
постановления правительства 
РФ, который разработал Минтр-
уд России. Документ размещен 
на федеральном портале проек-
тов нормативных актов для об-
щественного обсуждения.  

Полгода назад, в июле 2017 
года, приняли федеральный за-
кон, в котором был предусмо-
трен новый подход к профессио-
нальному развитию государст-
венных гражданских служащих. 
Он заключается в том, чтобы об-
новлять знания и умения чинов-
ников в течение всего срока го-
сударственной службы, в том чи-
сле при помощи стажировок, го-
ворится в пояснительной запи-
ске к документу. И дается их 
определение: служебная стажи-
ровка — это мероприятие по об-
мену опытом, направленное на 
изучение передовых практик и 
технологий государственного 
управления. В проекте постанов-
ления прописывается порядок 
проведения стажировок.

Предполагается, что на ста-
жировки чиновников будут на-
правлять в «иные государствен-
ные органы, органы местного са-
моуправления и организации на 
основе межведомственного вза-
имодействия на безвозмездной 
основе». Кроме того за границу 
или в коммерческие организа-
ции (с возможностью возмеще-
ния затрат принимающей сторо-
не за счет средств госоргана, на-
правляющего госслужащего на 
стажировку).

Решение о том, направлять 
или не направлять чиновника на 
стажировку, будет принимать 
руководитель ведомства, в кото-
ром он трудится, или уполномо-
ченное им лицо.

«Изучение гражданскими 
служащими опыта организации 
деятельности в соответствую-
щей сфере и технологий управ-
ления будет способствовать не 
только их профессиональному 
развитию, но и внедрению луч-
ших практик управления и орга-
низации работы в деятельность 
госорганов», — написано в поя-
снительной записке к проекту 
постановления правительства.

По словам проректора Акаде-
мии труда и социального разви-
тия Александра Сафонова, сей-
час у чиновников нет возможно-
сти так стажироваться. Конечно, 
есть курсы повышения квалифи-
кации разной продолжительно-
сти. Как правило, они проходят в 
форме лекций в учебных заведе-
ниях и длятся 72 часа, 144 часа 
или 540 часов. Если чиновников 
и направляют учиться за рубеж, 
то в основном организованными 
группами, сформированными 
из представителей нескольких 
ведомств. И там им организовы-
вают встречи с коллегами, рас-
сказывают о принципах работы, 
читают лекции. При этом пред-
ставителям одних учреждений 
интересно одно, других — другое, 
но поток информации для них 
общий. Возможности погрузить-
ся в жизнь и работу другого ве-
домства, почувствовать себя в 
«шкуре» коллег, узнать именно 
то, что нужно конкретному чи-
новнику, сейчас нет. Но после 
принятия проекта постановле-
ния она появится, говорит Са-
фонов. «Если, например, у чи-
новников из минэкономразви-
тия будет возможность стажи-
роваться в минтруде или, наобо-
рот, принимать участие в работе 
другого ведомства, выполнять 
какие-то задачи, они лучше бу-
дут понимать друг друга», — го-
ворит собеседник «РГ».  Также, 
как если госслужащий занима-
ется экономической политикой 
или регуляцией бизнеса, ему бу-
дет полезно временно порабо-
тать на коммерческом предпри-
ятии, чтобы изнутри узнать его 
проблемs.

Экология Росприроднадзор возьмет под особый контроль новые 
заповедники и национальные парки 

Реки и кусты

Елена Березина 

С
озданные в 2017 и 
2018 годах заповед-
ники и национальные 
парки Росприроднад-
зор возьмет под осо-

бый контроль. Такое поручение 
дал глава минприроды Сергей 
Донской на итоговой коллегии 
ведомства.

Речь идет о двух федеральных 
заповедниках — «Восток Финско-
го залива» в Ленинградской об-
ласти и «Васюганский» в  Новоси-
бирской и Томской областях. А 
также о четырех нацпарках — 
«Сенгилеевские горы» в Улья-
новской области, «Ладожские 
шхеры» в Карелии, «Кодар» в За-
байкальском крае и «Хибины» в 
Мурманской области. Отвечать 
за их состояние Росприроднад-
зор будет, пока для управления 
ими не создадут отдельные феде-
ральные бюджетные учрежде-
ния. На это уйдет время, а реки 
Урал, Амур, Селенга, Телецкое, 
Ладожское и Онежское озера ну-
ждаются в особом водоохранном 
режиме.

Министр рассказал, что за Год 
экологии выбросы загрязняю-
щих веществ в атмосферный воз-
дух сократились на 145 тысяч 
тонн, а объемы сброса загрязнен-
ных сточных вод — на 183 милли-
она кубометров. «Негативное 
воздействие отходов производст-
ва и потребления уменьшилось 
на 565 тысяч тонн», — добавил он.

Он напомнил, что в прошлом 
году стартовал ряд пилотных 
проектов, направленных на авто-
матизацию контрольно-надзор-
ной деятельности. «Весной 2018 
года должен быть принят законо-
проект, предусматривающий ди-
станционный экологический 

надзор в рамках систем автома-
тического контроля выбросов», — 
подчеркнул Сергей Донской.

Руководитель Росприроднад-
зора Артем Сидоров рассказал, 
что ведомство и минкомсвязи за-
ключили с несколькими компа-
ниями соглашения о внедрении 
на предприятиях экологического 
контроля с использованием Ин-
тернета вещей (Internet of Things, 
IoT). Источники выбросов осна-
щены приборами непрерывного 
контроля, которые позволяют ве-
сти онлайн-мониторинг. «Мы 
апробируем средства измерения 
объема, массы и концентрации 
загрязняющих веществ, разрабо-

таем алгоритм автоматической 
передачи информации и вырабо-
таем оптимальный механизм по 
взаимодействию с поднадзорны-
ми объектами», — заявил он.

Первые результаты такого 
контроля служба получит уже в 
марте. Артем Сидоров сообщил, 
что Росприроднадзор учтет ре-
зультаты эксперимента с IoT при 
формировании нормативной 
базы требований к техническим 
решениям и методикам проекти-
рования отраслевых систем мо-
ниторинга. Кроме того, он высту-
пил за дальнейшую автоматиза-
цию процессов взаимодействия с 
поднадзорной средой. Правда, 
говоря об использовании цифро-
вых технологий, рассказал, что 
ведомство опасается и кибе-
ратак. «Мы должны быть к ним 
готовы, — отметил глава Роспри-
роднадзора. — В этом же году мы 
разрабатываем нормативы ИТ-
безопасности».

Если серьезных нарушений 
во время проведения онлайн-мо-
ниторинга не будет, то инспекто-
ры Росприроднадзора сократят 
количество проверок бизнеса. А 

Сергей Донской напомнил о пе-
реходе на технологическую си-
стему нормирования, при кото-
рой предприятиям высокого 
экологического риска предо-
ставляется возможность эколо-
гических преференций при ис-
пользовании ими наилучших до-
ступных технологий. Речь о со-
здании ресурсосберегающих и 
малоотходных производств и 
технологическом перевооруже-
нии предприятий.

В 2017 году крупные предпри-
ятия, действующие на террито-
риях особого внимания, заклю-
чили более 60 соглашений на 158 
миллиардов рублей, предусма-
тривающих реализацию 254 при-
родоохранных мероприятий. А 
благодаря расширенной ответст-
венности производителей Рос-
природнадзору удалось собрать 
более миллиарда рублей эколо-
гического сбора. Все эти деньги 
получили регионы на создание 
мусороперерабатывающих про-
изводств.

В России задумались о создании 
ресурсосберегающих и малоотход-
ных производств.

Акцент

 За Год экологии выбросы
загрязняющих веществ
в атмосферный воздух
упали на 145 тысяч тонн
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НА ФИНИШНОЙ ПРЯМОЙ
С НАСТУПЛЕНИЕМ новой недели в президентской кам-
пании можно зафиксировать переход к следующему, фи-
нальному этапу — дебатов кандидатов.

На этот раз публичных сражений будет не так много, 
как кандидатам хотелось бы. Что поделать, дебаты в на-
шей политической культуре так и не приобрели характер 
обязательной процедуры. Социологи по итогам прошлых 
выборов отмечали, что большинство избирателей не на-
зывают дебаты важным фактором для выбора в пользу 
того или иного кандидата. Можно ли эту установку изме-
нить? Не исключено. Но эта задача решается не простым 
увеличением времени на дискуссии.

Вопрос не в количестве часов, а в качестве сигнала. 
Даже при скептическом отношении к практике предыду-
щих лет следует признать, что дебаты порой оставались 
единственным из способов донесения до значительной ча-
сти избирателей содержания: чем претенденты отличают-
ся друг от друга и насколько эти различия существенны. 
Не всегда это получалось. Не удавалось найти подходящие 
слова, подходящую эмоцию, подходящего оппонента.

Сейчас, в эпоху 
новых интернет-тех-
нологий, эффектив-
ность дебатов будет 
определяться не 
столько временем, 
проведенным канди-
датом в студиях и не-
удачно подобранны-
ми репликами, а уме-
нием использовать 
это самое время в ка-
честве площадки для 
тиражирования базовых установок за пределы активной 
телевизионной аудитории. В этом смысле интересно бу-
дет понаблюдать за работой команд кандидатов с другими 
доступными каналами коммуникации — интернет-СМИ, 
соцсетями, мессенджерами. Возможно, мы увидим креа-
тивные попытки усилить сигнал там, где нужно, и ском-
пенсировать допущенные ошибки. Для политтехнологов 
это самое важное направление усилий. 

В этом смысле важно не то, что скажут кандидаты, а то, 
сумеют ли они проинтерпретировать сказанное в студии в 
свою пользу. Кроме чисто технологической задачи есть 
еще и задача содержательная. Попытаются ли кандидаты 
изменить свои тактические установки на финиш в послед-
ний момент и сформулировать именно тот сигнал для из-
бирателя, который от него не ждут оппоненты и надеются 
услышать избиратели прямо сейчас? Или усталость уже 
настолько накопилась, что предпочтут сосредоточиться 
на отработке прежнего багажа?

Возможно, о том, чтобы остаться в пределах прежних 
информационных стратегий, кандидатам нужно забыть. 
Социологи фиксируют устойчивые тренды в поведении 
избирателей и их предпочтениях. Например, на вопрос 
«Примите ли вы участие в выборах президента, которые 
состоятся в марте 2018 года, или нет?» 81 процент изби-
рателей говорит о том, что «точно или скорее всего при-
мет участие в голосовании». Только 7 процентов опро-
шенных «уже точно или скорее всего не примут участие». 
Всего 12 процентов еще «не определились» или «затруд-
няются ответить на этот вопрос»1.

Почти такой же разрыв наблюдается и в рейтингах кан-
дидатов. Если бы президентские выборы проводились в 
ближайшее воскресенье и список бы выглядел следую-
щим образом, то за кого из этих кандидатов вы бы, скорее 
всего, проголосовали? 2 Путин набрал бы более 69 про-
центов, Грудинин — 7,5, Жириновский — 5,3, Явлинский — 
1,4 процента, а все остальные: Бабурин, Собчак, Сурай-
кин, Титов — менее одного процента голосов респонден-
тов.

Могут ли кандидаты еще как-то повлиять на эти пока-
затели? Простого ответа нет. Это зависит от многих фак-
торов. Например, найдут ли они сложный компромисс 
между позициями критика-оппозиционера и лидера-ви-
зионера. Между подчеркиванием недостатков и выделе-
нием достоинств. Между ностальгией по прошлому и над-
еждой на будущее. Тут очень важна быстрота реакции на 
актуальные темы в информационной повестке. Опять же, 
делая аккуратный выбор — например, либо подхватить по-
зитивный настрой, который в конце Олимпиады страна 
получила от хоккейной сборной, либо сосредоточиться на 
решении куда более серьезной проблемы с наказанием 
виновных за дискредитацию российской олимпийской 
команды и рецептами выхода из ситуации.

Не стоит забывать, что многие важные темы в полити-
ческой повестке не всегда напрямую зависят от кампании. 
Вот и в ближайшие дни рамку для событийного ряда и 
комментариев со стороны политического класса будет 
формировать Послание президента. Можно лишь предпо-

лагать, будет ли в По-
слании предложен 
набор конкретных 
действий, которые 
глава государства на-
мерен рекомендо-
вать законодателям, 
исполнительной 
власти и всем гра-
жданам. Либо в доку-
менте будут преобла-
дать ответы на гло-
бальные вызовы, 

стоящие перед страной, и стратегия власти в этой связи. 
Вряд ли стоит слишком гадать о том, каким будет содер-
жание Послания. Во-первых, еще никогда Послания не об-
ходились без сенсаций. И эти сенсации переворачивали 
все содержание предыдущих прогнозов. Во-вторых, рабо-
та над документом ведется лично президентом до самого 
последнего времени, и порой только он знает о том, что 
скажет.

Осталось дождаться совсем чуть-чуть. Вывод, который 
можно сделать сейчас, — Послание без сомнений активи-
зирует кампанию, станет предметом обсуждения канди-
датов и всем тем, кто занимается политикой, придется 
включиться в интерпретацию сказанного. 

Других громких сигналов ожидать не приходится. 
Дума фактически ушла на трехнедельный перерыв до за-
вершения кампании, и депутаты соберутся в Москве лишь 
для того, чтобы заслушать президентский адрес.

А между тем уже началось досрочное голосование на 
судах и в труднодоступных районах. Со 2 марта начнется 
досрочное голосование в ряде зарубежных стран. Время 
сжимается. Финиш все ближе.

1 Закрытый вопрос, один ответ, процент от всех опрошенных.
2 Закрытый вопрос, один ответ от всех опрошенных.
Опросы ВЦИОМ проводятся по собственной инициативе, 12—18 фев-

раля, по выборке, максимальный размер ошибки которой не превышает 
1,8 процента. Количество опрошенных 3 тыс. чел. по всей территории РФ.

Социологи фикси-
руют устойчивые 
тренды в поведении 
избирателей 
и их предпочтениях

Послание, без сом-
нений, активизирует 
кампанию, станет 
предметом обсужде-
ния кандидатов

Чиновники из мин-
экономразвития 
будут стажироваться 
в минтруде и наобо-
рот, чтобы понять 
проблемы коллег

НЕДВИЖИМОСТЬ Новая программа 
переселения из аварийного 
жилья заработает с 2019 года

За новый метр

Ирина Жандарова

ГОСУДАРСТВЕННАЯ программа 
переселения граждан из аварий-
ного жилья продолжится с 2019 
года. Из бюджета на это могут на-
править 25 миллиардов рублей.

Об этом сообщил председатель 
наблюдательного совета Фонда 
содействия реформированию 
ЖКХ Сергей Степашин. 

Но какой институт развития 
будет выбран для реализации про-
граммы, пока не известно. Степа-
шин уточнил, что новая програм-
ма обязательно будет проводить-
ся с привлечением бюджетных де-
нег. Ранее глава минстроя Михаил 
Мень также отмечал, что дальней-
шее переселение  должно прово-
диться с использованием феде-
ральных средств. Программа бу-
дет разработана до конца первого 
полугодия, принять ее планирует-
ся до конца 2018 года. Это должен 
быть постоянно действующий ме-
ханизм, то есть необходимость 
принимать новую программу ка-
ждые несколько лет отпадет.

В регионах на нее возлагают 
большие надежды. Аварийного 
жилья, которое должно быть рас-
селено в рамках уже новой про-
граммы, насчитывается более 11 
миллионов кв. метров. Так, в Ря-
занской области уже 5 тысяч чело-
век ждут переселения. Их жилье 
было признано аварийным после 
2012 года, а значит, по действую-
щей программе расселено быть не 
может. А в Пермском крае ожида-
ющих переселения людей насчи-
тали уже около 40 тысяч человек. 
Чиновники прорабатывают но-
вый подход к расселению, схожий 
со столичной реновацией. Здесь в 

приоритетном порядке планиру-
ют сносить целые кварталы, не-
пригодные для проживания. Это 
позволит использовать готовую 
инфраструктуру, а кроме того, за-
действовать на реализацию про-
граммы средства, вырученные с 
продажи земельных участков под 
застройку.

Федеральный бюджет позволя-
ет выделить на реализацию новой 
программы переселения из ава-
рийного жилья порядка 22–25 
миллиардов рублей, считает Сте-
пашин. При этом регионам следу-
ет предусмотреть средства на со-
финансирование уже в бюджетах 
на 2019 год.

Сейчас в России завершается 
реализация программы, рассчи-
танной на 2014–2017 годы. По ней 
расселено более 10,5 миллиона кв. 
метров аварийного жилья и 673 
тысячи человек. Полностью за-
вершить программу планирова-
лось до сентября 2017 года, одна-
ко успели не все регионы. Кроме 
того, была выявлена новая про-
блема. Многие региональные чи-
новники «забыли» включить ава-
рийные дома в программу. К кон-
цу 2017 года было выявлено почти 
150 тысяч кв. метров такой недви-
жимости. В результате в 2018 году 
основные работы планируется ве-
сти именно в этом направлении. 
Всего дополнительное расселение 
запланировано в 10 регионах. На 
эти цели из средств Фонда ЖКХ 
выделено 3,15 миллиарда рублей. 

ВЫБОРЫ В отдаленных районах России началось 
досрочное голосование

Встать пораньше
Татьяна Замахина

В
чера в стране стартовал но-
вый этап кампании по вы-
борам главы государства, 

которые пройдут 18 марта. С 25 
февраля началось досрочное го-
лосование в отдаленных и труд-
нодоступных районах. Кроме 

того, участковые избирательные 
комиссии (УИК) стали прини-
мать заявления граждан о голо-
совании по месту пребывания.

Жители отдаленных и трудно-
доступных районов, а также вах-
товики, моряки, которые в день 
выборов будут в море, военные, 
оленеводы, охотники, горнора-
бочие и работники заповедников 
— все эти граждане смогут до-
срочно проголосовать на выбо-
рах президента России. По дан-
ным Центризбиркома, речь при-
мерно о 150 тысячах человек.

По закону, если отдельные 
группы избирателей находятся 
далеко от помещения для голосо-
вания, а транспортное сообще-
ние с участковыми избиркомами 
отсутствует или затруднено, то 
избирком региона вправе разре-
шить провести голосование для 
них досрочно. Выборы для таких 
категорий стартуют не ранее, 

чем за 20 дней до «общего» дня 
голосования.

Для досрочного голосования 
и с п ол ь зу ютс я  п ер е н о с н ы е 
опломбированные ящики, поя-
снили в ЦИК. После того, как го-
лоса отданы, они опечатываются 
и затем открываются только при 
подсчете голосов всех избирате-

лей по итогам дня выборов (то 
есть 18 марта). Чтобы добраться 
для «отдаленных» избирателей, 
избиркомам нередко приходится 
использовать вертолеты.

Такие досрочные выборы 
пройдут в 35 регионах — в основ-
ном это Дальний Восток и Север. 
В 10 субъектах Федерации изби-
рательные участки организова-
ны прямо на морских судах.

Досрочно на выборах прези-
дента РФ смогут проголосовать и 
россияне на некоторых зарубеж-
ных избирательных участках, но 
за границей это будет возможно 
не раньше 2 марта.

Для остальных россиян до-
срочное голосование в ходе феде-
ральных выборов не проводится, 
но доступны другие варианты. 
Напомним, что граждане, кото-
рые не смогут в день выборов 
прийти на участки по месту реги-
страции, получили возможность 

проголосовать по месту пребы-
вания — на любом участке. Опове-
стить об этом ЦИК можно не-
сколькими способами, в том чи-
сле дистанционно. Ранее избира-
тели уже получили возможность 
написать заявление в любом 
МФЦ, территориальном избир-
коме или через сайт госуслуг. На 
сегодняшний день почти милли-
он человек уже этим правом вос-
пользовались.

А с 25 февраля добавился и но-
вый вариант — подать заявление о 
голосовании «не по адресу» не-
посредственно через УИК. В Рос-
сии 97 тысяч участковых избира-
тельных комиссий. В Центриз-
биркоме считают, что этот вари-
ант может быть популярным. Как 
напомнил зампред комиссии Ни-
колай Булаев, в ходе прошлых ре-
гиональных выборов именно че-
рез УИК было подано почти 60% 
заявлений о голосовании по ме-
сту пребывания. На нынешних 
президентских выборах сделать 
это можно до 12 марта включи-
тельно.

Найти ближайший участок 
легко на интерактивной карте на 
сайте ЦИК либо получить под-
сказку по телефону «горячей ли-
нии», который также есть на пор-
тале комиссии. После обработки 
заявления избирателя исключат 
из списка по месту регистрации и 
включат в аналогичный список 
на выбранном им участке.

В Центризбиркоме рассчиты-
вают, что на выборах президента 
18 марта по месту пребывания 
проголосуют миллионы людей, 
которые раньше не ходили на вы-
боры, так как фактически живут 
далеко от места регистрации.

Наблюдатель

Алексей Чеснаков
директор Центра политической конъюнктуры

Чиновники начнут сами 
расплачиваться за свои 
ошибки — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/1506467

Читайте на сайте: 
Верховный суд разъяснил 
правила переселения 
из ветхого жилья
rg.ru/art/1485008
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Акцент

 Досрочные выборы пройдут 
в 35 регионах — в основном 
это Дальний Восток и Север
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РЕЙТИНГ Россия вернула себе 
статус инвестиционной страны 

Курс на позитив

Александра Воздвиженская

КРЕДИТНОМУ рейтингу Рос-
сии с 23 февраля присвоен инве-
стиционный уровень от двух 
международных рейтинговых 
агентств, входящих в «большую 
тройку». Чиновники не удивле-
ны: рынок давно заметил успехи 
российской экономической по-
литики, а эксперты ожидают в 
связи с этим приток иностран-
ного капитала и обратное вклю-
чение российских бумаг в гло-
бальные индексы. 

 Международное рейтинговое 
агентство Standard&Poor’s повы-
сило кредитный рейтинг России 
до инвестиционного уровня 
BBB- впервые с 2015 года (до это-
го стране был присвоен так на-
зываемый спекулятивный уро-
вень BB+). Прогноз по рейтингу 
агентство изменило с «позитив-
ного на «стабильный». Одновре-
менно с этим второе крупней-
шее рейтинговое агентство в 
мире — Fitch, которое в течение 
последних трех лет не опускало 
рейтинг России ниже инвести-
ционного уровня, подтвердило 
свою оценку (BBB- с «позитив-
ным» прогнозом). Третье круп-
нейшее агентство — Moody’s — 
рейтинг России пока не поменя-
ло: 26 января оно улучшило про-
гноз по суверенному рейтингу 
страны со «стабильного» до «по-
зитивного», подтвердив уровень 
Ba1, который является неинве-
стиционным. 

Все три агентства в своих ре-
шениях ссылались на хорошие 
макроэкономические показате-
ли, корректировку фискальной 
политики и гибкий обменный 
курс. Эти же факторы выделил 
министр экономического разви-
тия РФ Максим Орешкин, отме-
тив, что повышение суверенного 
рейтинга до инвестиционного 
уровня — это «запоздалая реак-
ция на успехи российской эко-
номической политики». Рынок 
более высоко, чем рейтинговые 
агентства, оценивал кредитное 
качество российских финансо-
вых активов уже в прошлом году, 
заметил он в комментарии, рас-
пространенном пресс-службой 
минэкономразвития.

«По нашим оценкам, это (эко-
номическая стабильность. — 
Прим. ред.) позволит через не-
сколько лет Российской Федера-
ции выйти в категорию А инве-

стиционного рейтинга, — заме-
тил позднее Орешкин в эфире 
«России 24». — Это сделать будет 
непросто, но, опять же, экономи-
ческая повестка шести лет долж-
на быть нацелена в том числе и 
на это».

«Фундаментальные исследо-
вания показывают, что действия 
рейтинговых агентств, как пра-
вило, запаздывают по сравне-
нию с динамикой финансовых 
рынков. К моменту повышения 
рейтинга большинство инфор-
мации, на основе которой при-
нимается решение об изменении 
рейтинга, уже учтено рынками, 
— объясняет поведение рынков 
Татьяна Евдокимова из Нордеа 
Банка. — В то же время взаимос-
вязь между рейтингами и дина-
микой рынков асимметрична: 
рынки острее реагируют на мо-
менты, когда страна лишается 
инвестиционного рейтинга, и 
мягче, когда вновь получает дан-
ный статус».

«Повышение рейтинга России 
до инвестиционного будет спо-
собствовать притоку капитала и 
устойчивому нахождению уров-
ня доходностей на рынке ОФЗ 
(облигаций федерального займа. 
— Прим. ред.) ниже семи процен-
тов по долгосрочным бумагам. 
Это открывает дорогу росту ин-
вестиционного кредитования и 
расширяет возможности долго-

вого финансирования инфра-
структуры», — оценил Орешкин.

С этими прогнозами согласен 
министр финансов РФ Антон Си-
луанов. Он ожидает приток не 
только иностранных инвесторов 
в долговые бумаги, но и частного 
бизнеса. «Потому что пересмотр 
суверенного рейтинга позитив-
но скажется и на аналогичном 
повышении рейтингов корпора-
тивных участников рынка и бан-
ков, и, как следствие, снижении 
стоимости их заимствований», — 
пояснил он.

На рынке корпоративных и 
государственных облигаций ак-
тивные покупки начались еще до 
объявления S&P о повышении 
рейтинга РФ. Теперь у России 
рейтинг инвестиционного уров-
ня от двух агентств из трех. «В та-
ком случае российские бумаги 
могут быть включены в глобаль-
ные индексы (либо их вес будет 
увеличен), что приведет к прито-
ку средств нерезидентов, — соли-
дарны с чиновниками аналитики 
банка «Санкт-Петербург». — Это 
позитивно скажется на ценах и, 

конечно, поддержит рубль (через 
приток капитала по финансово-
му счету платежного баланса)».

Так, например, Barclays 
исключил Россию из индексов 
валютных облигаций в феврале 
2015 года, когда Moody’s вторым 
из агентств понизило рейтинг 
РФ до неинвестиционного уров-
ня. На индексы Barclays ориенти-
руется огромное число инвесто-
ров: по данным Reuters, тогда 
сумма активов в управлении 
фондов составляла около двух 
триллионов долларов, и на тот 
момент вес российских облига-
ций в индексах был чуть менее 
процента. Сейчас он должен 
быть еще меньше.

«В случае возвращения Рос-
сии в категорию стран с инвести-
ционным рейтингом российские 
бумаги могут быть вновь вклю-
чены и в индексы Barclays, — счи-
тают аналитики ВТБ Капитала. — 
На текущих уровнях премия Рос-
сии к другим развивающимся 
странам с рейтингом BBB не вы-
глядит слишком высокой. Одна-
ко определенный потенциал для 
ее сужения все же есть, и приток 
средств индексных фондов (в 
первую очередь ETF — биржевых 
инвестиционных фондов) мог бы 
этому способствовать. В целом 
мы считаем, что на текущих 
уровнях российские валютные 
суверенные облигации выглядят 
весьма интересно, а повышение 
рейтинга наверняка добавило 
бы им привлекательности».

В то же время некоторые ана-
литики считали, что S&P воздер-
жится от повышения кредитного 
рейтинга РФ 23 февраля и сдела-
ет это позже в этом году. Напри-
мер, Евдокимова из Нордеа Бан-
ка указывала, что не все факто-
ры, которые агентство указыва-
ло в качестве причин для повы-
шения рейтинга, реализовались. 
Об этом же говорится в релизе 
Fitch, который не поднял рей-
тинг РФ на ступень выше, так как 
ждет более позитивных показа-
телей от российской экономики. 

Свое решение не повышать 
рейтинг, а лишь улучшить про-
гноз по нему Fitch объяснило 
уравновешиванием разных фак-
торов. Так, сильные макроэко-
номические показатели, а также 
здоровый баланс бюджета, 
устойчивые внешние финансы 
страны противостоят более 
медленному, чем ожидалось, ро-
сту экономики, геополитиче-
ским противоречиям и струк-
турным слабостям, среди кото-
рых зависимость от цен на сы-
рьевые товары и риски со сторо-
ны управления.

Российские бумаги 
могут вновь вклю-
чить в глобальные 
индексы, что пози-
тивно скажется 
на курсе рубля

Повышение 
рейтинга увеличит 
портфельные 
инвестиции 
иностранцев 
в Россию на полмил-
лиарда долларов

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Московско-Окское бассейновое водное управление Федерально-
го агентства водных ресурсов (Московско-Окское БВУ ФАВР) уве-
домляет о проведении общественных обсуждений материалов по про-
екту «Доработка нормативов допустимого воздействия по бассейну 
реки Ока».

Заказчик проекта — Московско-Окское бассейновое водное управ-
ление Федерального агентства водных ресурсов (107140, г. Москва, 
ул.  Верхняя Красносельская, д. 17А, стр. 1Б).

Местоположение объекта — бассейн реки Ока (согласно ГК №12 
от 25.09.2017 г.).

Материалы проекта доступны для ознакомления на сайте Заказчи-
ка http://m-obvu.ru/ и фирмы-разработчика http://gidro-ved.ru/.

Общественные обсуждения в форме опроса проходят со 2 марта 
2018 г. по 2 апреля 2018 г. на территории муниципальных образова-
ний.

Итоговые общественные слушания по данному проекту состоятся 
3 апреля 2018 года в 14.00 по адресу: 107140, г. Москва, ул. Верхняя 
Красносельская, д. 17А, стр. 1Б (Московско-Окское БВУ ФАВР, 
конференц-зал). 

Информация о слушаниях будет уточняться на сайте фирмы-
разработчика и Заказчика.

Замечания и предложения по проекту можно направить по адресу 
Заказчика: МОБВУ ФАВР, 107140, г. Москва, ул. Верхняя Красно-
сельская, д. 17А, стр.1Б или по электронной почте: mobvu@m-obvu.ru, 
а также по адресу фирмы-разработчика: ООО «ВЕД», г. Москва, 
105120, ул. Нижняя Сыромятническая, д. 11, стр. 52 или по электрон-
ному адресу ved-6@bk.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение пп. «и» п. 11 Постановления Правительства РФ от 
29.10.2010  № 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами 
естественных монополий, оказывающими услуги по транспортиров-
ке газа по трубопроводам»,  АО «Газпром газораспределение» разме-
стило План закупок товаров, работ, услуг на 2018 г. на официальном 
сайте единой информационной системы в сфере закупок в сети «Ин-
тернет» по адресу: http://zakupki.gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по 
проекту «Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» 
объявляет о проведении тендера на поставку 
строительных лесов.

Подробная информация об объеме работ и 
требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте компании «Сахалин Энерджи»  
www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация для 
подрядчиков», подразделе «Тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТРАНСПОРТ Студенты смогут оплачивать проезд в метро 
по телефону 

Карту в руки 
Светлана Батова

С
туденты, возможно, скоро 
смогут пополнять свои 
транспортные карты через 

приложение, которое будет вы-
пущено до конца года. В столице 
разрабатывается мобильное 
приложение для городских соц-
карт москвича, в котором будет 
и транспортный функционал. Об 
этом сообщил мэр Москвы Сер-
гей Собянин, выступая перед 
студентами Российского универ-
ситета транспорта (МИИТ).

Студенты и школьники поль-
зуются большими льготами при 

оплате транспорта. Так, студен-
ческий проездной на месяц без 
лимита поездок на метро, моно-
рельсе и МЦК стоит всего 380 
рублей (для сравнения, обыч-
ный единый обходится всем 
остальным в 2684 рубля). По-
полнить билет можно в билет-
ных автоматах и кассах метро. 
Билет записывается на соцкарту 
москвича.

В то же время для пассажиров 
— не льготников доступно и ди-
станционное пополнение биле-
тов, и проход в метро и на не-
сколько маршрутов наземного 
транспорта с помощью телефона.

Как заявил мэр, отвечая на во-
прос одной из студенток, сейчас 
дорабатывается версия мобиль-
ного приложения социальной 
карты для всех москвичей. После 
ее запуска всем горожанам, в 
том числе и студентам, будет до-
ступно транспортное приложе-
ние, более удобное для использо-
вания всеми возможностями со-
циальной карты москвича. Кро-
ме того, через приложение будет 
реализован и дисконтный фун-
кционал карты москвича.

Ориентировочно релиз будет 
выпущен до конца года.

Приложение «Карта москви-

ча социальная» вышло несколь-
ко лет назад, оно позволило ис-
пользовать соцкарту в качестве 
платежного инструмента.

Собянин так же рассказал, 
что в Москве продолжают рабо-
тать над тем, чтобы сделать до-
рожные реагенты более эколо-
гичными. По его словам, разра-
ботан наиболее щадящий состав, 
необходимый для использования 
в условиях интенсивного движе-
ния города: «Нам нужно, чтобы 
транспорт не останавливался. 
Если мы даже на час опаздываем 
на МКАД с работой с реагентами, 
трасса останавливается». 
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КОММЕНТАРИЙ

Александр Абрамов,
заведующий научно-исследовательской лабораторией анализа 
институтов и финансовых рынков ИПЭИ РАНХиГС:

— Что касается экономики России в целом, то благодаря улучшению суверенных 

рейтингов в пределах ближайшего года возможен рост на полмиллиарда долла-

ров размера портфельных инвестиций иностранцев в Россию. Поднимется 

вверх и курс акций отечественных компаний. 

В долгосрочном плане рост рейтингов также будет способствовать привлече-

нию инвестиций в Россию. Однако все равно остается актуальной проблема 

секторальных санкций, в результате чего серьезного прироста инвестиций мы 

можем и не увидеть. 

Что же касается населения, то на большинстве граждан рост рейтингов никак не 

отразится. Однако тем, кто зарабатывает на бирже, может повезти гораздо боль-

ше: у брокеров сегодня около 200 тысяч активных клиентов, и рост рейтингов 

поможет им больше заработать.

Подготовил Тарас Фомченков

Прогноз Россияне с суррогатов могут перейти на самогон

Сахар подешевел

Евгений Гайва

П
роизводство самого-
на в России в этом 
году увеличится на 
15 процентов и до-
стигнет примерно 

400 миллионов литров, рассказа-
ли «Российской газете» в Центре 
исследований федерального и ре-
гиональных рынков алкоголя 
«ЦИФРРА».

В минфине сомневаются в до-
стоверности оценок рынка до-
машнего алкоголя, а эксперты 
призывают подумать, как изме-
нить структуру потребления 
спиртного в стране.

«Оценить объемы самогона и 
вина, изготовленных в домашних 
условиях, не представляется воз-
можным. Цифрами не располага-
ют ни Минфин России, ни иное ве-
домство», — пояснили «Россий-
ской газете» в пресс-службе мин-
фина. Поэтому непонятно, на ка-
ких данных основаны оценки и 
насколько они достоверны, доба-
вили в ведомстве. 

О том, что точных данных по 
самогонщикам в стране нет, гово-
рит и сам руководитель «ЦИФР-
РА» Вадим Дробиз. Судить прихо-

дится по косвенным признакам. 
«Сегодня в России работает не-
сколько миллионов самогонных 
аппаратов. А каждый год их про-
дается несколько сотен тысяч», — 
считает он. Государственное регу-
лирование на деятельность физ-
лиц, производящих самогон для 
собственного потребления, не 
распространяется. При этом физ-
лица, в том числе индивидуаль-
ные предприниматели, не имеют 
права торговать им, поясняют в 
минфине. За это предусмотрена 
административная ответствен-
ность. 

Впрочем, гонят не только на 
продажу. Те, кто может позволить 
себе любые легальные алкоголь-
ные напитки, даже премиального 
класса, делают самогон «для 
души». Плодами своего искусства 

затем можно похвастать перед 
друзьями. Такого «творческого» 
самопального алкоголя в год вы-
пускается около 50—70 миллио-
нов литров. Есть и другая часть 
общества, напротив, малообеспе-
ченная. Для нее производятся 
оставшиеся 280—300 миллионов 
литров самогона. «Эти люди жи-
вут на зарплату в пределах 15 ты-
сяч рублей в месяц и не будут тра-
тить ее на покупку легального 
крепкого алкоголя», — говорит 
Дробиз. 

Благоволят самогонщикам и 
относительно низкие цены на са-
хар, отмечают в Институте конъ-
юнктуры аграрного рынка. И если 
раньше малоимущие граждане 
пили спиртосодержащие суррога-
ты — аптечные настойки, техниче-
ские жидкости, которые стоили 

примерно 50 рублей за условную 
бутылку, то теперь переходят на 
самогон, который стал доступнее 
всего. 

Вводить запреты бесполезно, 
говорит Вадим Дробиз. Нужно ме-
нять структуру потребления ал-
коголя, расширять долю вин, счи-
тают эксперты. Если в советские 
времена потреблялось примерно 
28 литров вина на душу населе-
ния в год, то сегодня  — лишь семь 
литров, приводит пример Дробиз. 

Стоит также менять культуру 
поведения людей, создавать им 
условия, чтобы пили не дома, а в 
кафе и ресторанах. В этом случае 
потребление алкоголя служит 
лишь «гарниром» для общения, 
указывает председатель Союза 
потребителей Российской Феде-
рации Петр Шелищ. В Австралии, 
например, ставки акцизов на 
один и тот же алкоголь зависят от 
тары. На напитки в больших кегах 
для питейных заведений они в 2,5 
раза ниже, чем на алкоголь в бу-
тылках или банках, говорит эк-
сперт. 

Акцент

 Для одних самогон — «твор-
чество». У других просто нет 
денег на легальный алкоголь

За сбыт самогона в России наказы-
вают штрафом. Для себя можно 
гнать без последствий. Разве толь-
ко здоровью вред.

ИСТОРИЯ В поезде Москва — 
Ростов открылась 
экспозиция о восстании 
в лагере Собибор

До станции 
Подвиг

Николай Грищенко, Тарас Фомченков 

В ВАГОНАХ фирменного поезда, который накануне отпра-
вился с Казанского вокзала Москвы в Ростов-на-Дону, от-
крылась экспозиция, посвященная советскому офицеру 
Александру Печерскому. Он был организатором единст-
венного успешного лагерного восстания за все годы Вто-
рой мировой войны — в нацистском лагере смерти Соби-
бор, которое состоялось 14 октября 1943 года. Поезд будет 
в течение всего 2018 года курсировать между городами.

В экспозиции представлены подлинные документы о 
восстании в лагере и жизни главного его организатора. По 
словам заместителя генерального директора ОАО «РЖД» 
Анатолия Мещерякова, в компании уже стало хорошей 
традицией делать поезда и железнодорожные вокзалы 
страны площадками для выставок и социально-культур-
ных мероприятий, зрителями и участниками которых ста-
новятся миллионы пассажиров. Экспонаты можно уви-
деть не только пассажирам фирменного поезда. В зале ожи-
дания Казанского вокзала, а также в Ростове-на-Дону рас-
положены стенды, с которыми может ознакомиться любой 
желающий. 

Именем Александра Печерского уже названы улицы в 
Ростове-на-Дону, Кременчуге, Москве и в одном из городов 
Израиля, он посмертно награжден орденом Мужества, в 
его честь поставлен памятник в Тель-Авиве.  «В 2018 году 
исполняется 75 лет с момента восстания и 109 лет со дня 
рождения Александра Печерского, поэтому мы и обрати-
лись в РЖД с инициативой разместить экспозицию, посвя-
щенную Печерскому, в поезде Москва — Ростов-на-Дону и 
встретили полное взаимопонимание», — рассказал «Рос-
сийской газете» исполнительный директор Российского 
военно-исторического общества Владислав Кононов. И от-
метил, что  экспозицию можно посмотреть и в Интернете. 

«Выставка-экспозиция сделана на основе материалов, 
которые были предоставлены Фондом Александра Печер-
ского», — подчеркнул Кононов. «Четыреста пятьдесят ты-
сяч наших военнопленных за годы войны бежали из на-
цистских лагерей. Таким был и Александр Печерский», — 
резюмировал научный  директор РВИО Михаил Мягков.

В Ростове-на-Дону встреча необычного поезда прошла 
трогательно и необычно. На перрон, как будто из кинохро-
ники прошлого века, пришли женщины с букетами цветов, 
юноши и девушки в форме солдат Великой Отечественной 
войны. «Отец был очень скромным человеком и никогда не 
злоупотреблял своим подвигом, — рассказывает 84-летняя 
дочь героя Элеонора Гриневич (Печерская). — Он вообще 
не любил рассказывать о событиях тех страшных лет».

Дети и праправнуки Александра Печерского с нетерпе-
нием ждут 24 апреля выхода на экран кинофильма Конс-
тантина Хабенского «Собибор». «Впервые в истории оте-
чественного кинематографа премьера военной драмы со-
стоится не в Москве, а в городе, где живут потомки неслом-
ленного концлагерем советского офицера Александра Пе-
черского», — сообщил председатель правления фонда «Па-
мяти Александра Печерского» Илья Васильев.

Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

В первый рейс отправился поезд с экспозицией, посвящен-
ной Александру Печерскому. 
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ПРОЕКТ Американские  
дипломаты в мае переедут 
в новое посольство США 
в Израиле

Поклялись 
на Совбезе

Александр Саможнев

ПОСТОЯННЫЙ представитель Израиля при ООН Дан-
ни Данон объявил о «вечной дружбе» между еврейским 
государством и Соединенными Штатами. Поводом для 
столь громкого заявления стало распоряжение прези-
дента США Дональда Трампа о переносе американского 
посольства из Тель-Авива в Иерусалим в мае.

Данон призвал все страны «последовать примеру США 
и объявить о готовности признать Иерусалим вечной сто-
лицей Израиля». В свою очередь госдепартамент США 
подтвердил: посольство в Иерусалиме начнет работу к 
70-й годовщине основания израильского государства. 

Ранее Соединенные Штаты планировали осуществить 
перенос дипмиссии до конца 2019 года. Об этом во время 
визита в Израиль говорил вице-президент Майкл Пенс.  
Американское посольство будет расположено в районе 
Бака-Талпиот в Западном Иерусалиме, отмечает газета 
«Вашингтон пост». 

Россия и Евросоюз неоднократно предостерегали Ва-
шингтон  от поспешных действий в отношении Иеруса-
лима. Показательно, что конгресс США одобрил перенос 
дипмиссии еще в 1995 году, однако прежде ни один из ру-
ководителей американской администрации не решился 
осуществить этот практический шаг из-за возможного 
обострения ситуации в регионе.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Россия 
и Аргентина 
предотвратили ввоз 
крупной партии 
наркотиков в Европу

«Снег» 
не прошел

Юрий Когалов

ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫЕ органы России и Аргенти-
ны провели совместную операцию по пресечению кана-
ла поставки кокаина из этой южноамериканской страны 
на европейский рынок. Как проинформировала офици-
альный представитель МИД России Мария Захарова, 
крупная партия наркотиков была обнаружена полтора 
года назад в школьно-жилом комплексе при посольстве 
России в Буэнос-Айресе. Глава дипмиссии Виктор Коро-
нелли тут же сообщил об этой находке руководству ар-
гентинских правоохранительных органов, и спецслужбы 
двух стран начали совместную тайную операцию.

«Думаю, что нет необходимости пересказывать все 
детали оперативно-разыскных действий, так как это 
компетенция соответствующих служб. Могу лишь отме-
тить, что достигнутый результат позволяет констатиро-
вать пресечение канала поставки, — отметила Захарова. — 
Этот опыт стал еще 
одним свидетельст-
вом истинно пар-
тнерского сотрудни-
чества, развивающе-
гося с этой страной 
по различным на-
правлениям, вклю-
чая правоохрани-
тельную сферу». 
Представитель МИД 
России отмела поя-
вившиеся в СМИ 
спекуляции, что груз 
мог быть доставлен 
через дипломатические каналы. Она также отметила 
роль российского посла в этом деле, именно его действи-
ями и действиями дипперсонала «был обеспечен успех 
операции». 

Аргентинская сторона раскрыла детали тайной опе-
рации после ее завершения. Как сообщила газета «Кла-
рин», 12 чемоданов с кокаином, предположительно из 
Колумбии, были обнаружены в декабре 2016 года. В них 
оказалось 389 килограммов наркотиков, стоимость ко-
торых превышает 50 миллионов евро. По данным изда-
ния, преступники намеревались реализовать свой товар 
во время чемпионата мира по футболу, который пройдет 
в России в этом году. Чтобы выявить всех причастных, 
груз был заменен мукой, а в чемоданы помещены 
устройства слежения. Финальная часть операции была 
проведена, когда «товар» доставили в Россию. 

По данным аргентинских СМИ, всего задержано пять 
человек (трое в Москве, двое в Буэнос-Айресе), в том чи-
сле представитель городской полиции Буэнос-Айреса 
Иван Близнюк. Благодаря знанию русского языка он стал 
«связным» между аргентинскими и российскими право-
охранительными органами. Он же занимался обеспече-
нием безопасности посольства РФ, нанимал охрану. Та-
ким образом, он контролировал то место, где хранились 
наркотики. «Это была одна из самых важных и сложных 
операций, которые могут быть осуществлены в сфере 
борьбы с незаконным оборотом наркотиков», — заявила 
министр безопасности Аргентины Патрисия Буллрич. 
По ее словам, спецслужбы приняли решение осущест-
вить контролируемую поставку. Но оставлять преступ-
никам настоящий кокаин было рискованно, и его заме-
нили мукой. Доставить в Москву груз наркоторговцам 
удалось только через год, с третьей попытки. 

УТРАТА Скончался государственный деятель и дипломат 
Валентин Фалин

Письма в историю
Константин Волков

Н
е стало выдающегося госу-
дарственного деятеля, ди-
пломата Валентина Ми-

хайловича Фалина. Менее чем че-
рез два месяца ему должно было 
исполниться 92 года.

Придя на дипломатическую 
работу в самом начале 1950-х го-
дов, он в 1971–1982 годах стал по-
слом СССР в ФРГ, с 1986 по1988 
был председателем правления 
Агентства печати «Новости» 
(АПН), а с 1988 года возглавлял 
международный отдел ЦК КПСС.

Фалин один из тех, кто был 
причастен к формированию 
внешней политики СССР. Он кон-
сультировал руководителей 
страны от Хрущева до Ельцина. 
Работая в ЦК и в МИД, готовил 
аналитические доклады и тексты 
посланий советского руководст-
ва. Например, при его непосред-
ственном участии создавались 
письма, которые Кремль направ-
лял в Вашингтон во время Кариб-
ского кризиса. Как отмечал сам 
Валентин Михайлович в ин-
тервью, он несколько раз стано-
вился свидетелем того, как мир 
балансировал на грани ядерной 
катастрофы.

Его отличал взвешенный и 
продуманный подход к пробле-
мам. При этом он не боялся вы-
сказывать свое мнение руковод-
ству. Например, Фалин возражал 
против ввода советских войск в 
Афганистан. Будучи руководите-
лем Международного отдела ЦК 
КПСС, он выступал против при-
нятых Кремлем условий объеди-
нения Германии, которое оберну-
лось для СССР значительными 
потерями. Например, советская 
сторона получила только 14 мил-

лиардов немецких марок компен-
сации, в то время, как могла бы 
рассчитывать на 125 миллиардов.

«Выводя войска, мы оставили 
в Германии ценностей на трилли-
оны, так что спокойно могли про-
сить миллиарды. Скажем, при 
Эрхарде, федеральном канцлере 
ФРГ в 1963—1966 годах, нам 
предлагали за то, что мы разре-
шим объединение Германии, 125 
миллиардов марок. Сегодня, это, 
как минимум, в два раза больше. 
А мы получили всего 14 миллиар-
дов, на строительство казарм, да 
и то половину из них разворова-
ли», - вспоминал Фалин в 2010 
году в одном из интервью.

В 1986 году именно Валентин 
Михайлович предложил сделать 
празднование тысячелетия Кре-
щения Руси национальным собы-
тием.Фалин был не согласен со 
многими действиями российско-
го руководства после распада 
СССР, поэтому уехал жить в Гам-
бург, получив приглашение от не-
мецкого политика Эгона Бара. 
Там он был профессором исто-
рии в Институте изучения про-
блем мира и безопасности. Свой 
отъезд Фалин объяснил тем, что 
не может видеть конец Советско-
го Союза и той системы, для ко-
торой он работал всю жизнь.

В 2000 году Валентин Михай-
лович вернулся в Россию. Здесь 
он читал лекции в МГИМО, с 
2011 года возглавил экспертный 
совет международного комитета 
движения «Интернациональная 
Россия». Кроме того, до самой 
смерти оставался вице-прези-
дентом Международного обще-
ства «Россия-Германия». Вален-
тин Михайлович всегда пользо-
вался уважением немецкой сто-
роны.

КОНФЛИКТ

Генштаб ВСУ 
рапортует 
о готовности 
начать боевые 
действия

ДЕЙСТВИЯ 
В ЛОГИКЕ 
ВОЙНЫ

Петр Лихоманов

ВСЛЕД за вступлением в силу 
так называемого закона о реин-
теграции Донбасса (23 февраля 
текст подписанного Порошенко 
документа опубликован в парла-
ментской газете «Голос Украи-
ны», прим. «РГ») в заявлениях 
руководства украинской армии 
появились воинственные нотки. 
Так, начальник генштаба Воору-
женных сил Украины (ВСУ) Вик-
тор Муженко заявил, что укра-
инская армия готова к полно-
масштабной войне с Россией и 
наступательной операции на 
Донбассе.

«У нас есть отработанные 
планы на различные варианты с 
учетом тех угроз, которые суще-
ствуют вокруг Украины, и мы го-
товим войска к обороне своей 
страны. Мы должны быть готовы 
и в этот момент, и завтра, и через 
неделю, и через год, и через три 
года, до того момента, пока угро-
за в адрес Украины не исчезнет», 
— заявил Муженко в интервью 
украинскому филиалу радио 
«Свобода». 

Такие высказывания украин-
ских военачальников лишь под-
тверждают опасения, высказан-
ные по поводу закона о реинтег-
рации российским МИД, где 
факт его принятия считают по-
пыткой Киева выйти из Минских 
соглашений, и началом «гибель-
ного для украинской государст-
венности сценария, чреватого 
непредсказуемыми последстви-
ями для европейской стабильно-
сти и безопасности».

Примечательно, что бравые 
заявления Муженко прозвучали 
на фоне диаметрально противо-
положных оценок готовности 
украинского государства к чему-
либо, данных накануне вторым 
президентом страны Леонидом 
Кучмой. Так, выступая в Киеве в 
ходе IV Балтийско-Черномор-
ского форума под названием 
«Солидарная безопасность 
стран Балтийско-Черноморско-
го региона как консенсусная 
стратегия для Большой Европы», 
он высказал уверенность, что 
если бы не президент Порошен-
ко, то высокие гости Мюнхен-
ской конференции по безопасно-
сти вообще забыли бы о сущест-
вовании такой страны, как Укра-
ина.

 «Украина оказалась вообще 
на задворках. Якобы мы там не 
существуем. Если бы не поехал 
туда президент и не напомнил, 
что мы на европейской карте, 
так наверняка бы и забыли», — 
сказал Леонид Кучма, творец 
действующей украинской госу-
дарственной системы. «Почему 
Украина никогда не была полно-
ценным государством? Давайте 
посмотрим на наш парламент, 
наш политический бомонд — мы 
сами себя съедаем. Мы не гово-
рим о людях, мы забыли об эко-
номике. Если экономики не бу-
дет, ничего не будет. 75% вало-
вого продукта — это наши долги. 
А кто платить будет? Не даст 
МВФ — будем дефолт объяв-
лять?» — сокрушался о вечной 
неполноценности Украины ее 
бывший президент. К слову, Ле-
онид Кучма — автор настольной 
книги украинских национали-
стов «Украина — не Россия», в 
которой убедительно доказыва-
лась полноценность и самостоя-
тельность Украины почти с би-
блейских времен.

Тем временем, по данным На-
ционального банка Украины 
(НБУ), несмотря на запрет рабо-
тать в стране российским систе-
мам денежных переводов (Поро-
шенко подписал соответствую-
щий указ 16  октября 2016 года, 
прим. «РГ»), Россия остается 
страной, откуда в Украину пере-
водится больше всего денежных 
средств. В прошлом году  из Рос-
сии поступило 516,18 миллиона 
долларов, что составляет почти 
четверть от общего объема пере-
водов в 2,378 миллиарда долла-
ров. На втором месте по частоте 
и количеству переводов в Украи-
ну оказались США — 370 миллио-
нов долларов.  

ИДЕЯ 
В конституцию 
КНР могут 
внести 
изменения

ПРОДЛЯТ СРОК

Константин Волков

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ комитет Ком-
партии Китая предложил внести 
поправки в конституцию, чтобы 
позволить председателю и вице-
председателю КНР занимать 
свои посты более двух сроков 
подряд. Ожидается, что инициа-
тива будет одобрена в марте на 
весенней сессии парламента — 
Всекитайского собрания народ-
ных представителей, которая от-
кроется 5 марта.

О том, сколько еще лет сверх 
двух сроков может провести ли-
дер в своем кресле, в поправках 
ничего не говорится. Но в любом 
случае, это означает, что после 
2022 года Си Цзиньпин с боль-
шой долей вероятности останет-
ся у власти. «В Пекине заранее 
подумали о будущем, поэтому 
уже сейчас выступили с инициа-
тивой о продлении срока правле-
ния председателя КНР, — пояснил 
«РГ» старший научный сотруд-
ник Центра исследований Вос-
точной Азии и ШОС МГИМО 
Игорь Денисов. — Таким обра-
зом, еще раз было подчеркнуто, 
кто является центром нынешней 
политической системы КНР. Ра-
нее соответствующие измене-
ния были внесены в устав КПК, в 
котором был подчеркнут особый 
теоретический вклад Си, теперь 
на очереди конституция». По 
словам эксперта, в Пекине со-
чли, что два пятилетних срока — 
недостаточное время для серьез-
ных реформ. Тем более что на 
прошедшем в октябре прошлого 
года XIX съезде КПК было заяв-
лено о новых целях в развитии.

Резонанс Более трех тысяч жителей Латвии вышли на митинг в защиту 
школьного образования на русском языке

Мороз и солнце

Екатерина Забродина

С
амой массовой за по-
следние годы акцией 
протеста русскоя-
з ы ч н ы х  ж и т е л е й 
Латвии стал  митинг 

против перевода всех школ на-
цменьшинств республики на го-
сударственный язык — то есть 
латышский. Такая участь ждет 
не только русскоязычные учеб-
ные заведения (хотя в первую 
очередь именно их), но также 
польские, украинские и еврей-
ские школы. На демонстрацию в 
Риге вышли более трех тысяч че-
ловек — в такой оценке сходятся 
и ее организаторы, и местная 
полиция. «Это очень хороший 
результат, это успех — особенно 
учитывая, что выдался мороз-
ный день», — признала депутат 
Европарламента Татьяна Жда-
нок. 

Демонстрация в одном из 
центральных парков Риги была 
приурочена к символической — и 
почти юбилейной дате: 229-ле-
тию со дня открытия первой 
светской русской школы в Лат-
вии. «Наше мероприятие прохо-
дит под лозунгом «Русской шко-
ле — быть», как сказала Екатери-
на Великая, подписывая свой 

указ»,  — пояснил агентству 
ТАСС представитель латвийско-
го Штаба защиты русских школ 
Мирослав Митрофанов. Однов-
ременно начался сбор подписей 
под обращением жителей Лат-
вии, более четверти которых со-
ставляют именно русскоязыч-
ные граждане, а также «негра-
ждане», в разные международ-
ные структуры, включая ООН, 
ЮНЕСКО, Европейскую комис-
сию и ПАСЕ. Инициаторы наме-
рены доказать, что законопро-
ект о реформе образования  на-
рушает сразу несколько между-
народных документов, под кото-
рыми подписалась Латвия, в том 
числе Рамочную конвенцию о 
защите нацменьшинств, Кон-
венцию о борьбе с дискримина-
цией в области образовании, а 

также Конвенцию о правах  ре-
бенка, предусматривающую 
право на обучение несовершен-
нолетних на их родном языке. 
Следующий митинг намечен на 
10 марта.

Напомним, что русскоязыч-
ной общине Латвии — самой 
крупной из национальных диа-
спор в этой прибалтийской ре-
спублике — так и не удалось до-
биться придания русскому язы-
ку статуса второго государствен-
ного: он по-прежнему считается 
«иностранным», хотя на нем, по 
данным за 2017 год, разговари-
вают почти 500 тысяч человек. 
Латвийский парламент уже под-
держал в первом чтении рефор-
му, разработанную министерст-
вом образования и науки  и ут-
вержденную правительством. 

Сомнений в том, что документ 
пройдет еще два чтения и будет 
подписан президентом респу-
блики Раймондсом Вейонисом, 
практически нет. Хотя сам госпо-
дин Вейонис, уроженец Псков-
ской области, владеет русским 
языком в совершенстве. Он рас-
сказывал, что вырос на сказках 
Пушкина, которые ему в детстве 
читала мать — русская по нацио-
нальности. Кстати, при вступле-
нии в должность он обещал об-
щаться с русскоязычными жур-
налистами на их родном языке и 
вообще развивать связи с вос-
точным соседом.

Русскоязычные жители Лат-
вии уже пытались оспорить за-
конопроект, собрав 10 тысяч 
подписей под петицией в защиту 
двуязычного школьного образо-

вания. Однако парламентская 
комиссия по мандатам, этике и 
заявлениям ее отклонила. «В 
сейме с правым большинством 
инициатива о сохранении би-
лингвального образования была 
обречена. В такой ситуации бу-
дем его сохранять и развивать 
через самоуправление — с про-
граммой дополнительных заня-
тий на родном языке», — пообе-
щал мэр Риги Нил Ушаков. Ранее 
он назвал отмену школьного 
преподавания на русском «ог-
ромной ошибкой латвийского 
правительства и политической 
провокацией», которая наносит 
вред «и качеству образования, и 
стабильности страны».

Акцию в Риге приурочили к 229-
летию со дня открытия первой 
светской русской школы в Латвии.

Валентин Фалин консультировал руководителей страны от Хрущева до 
Ельцина.

Акцент

 Законопроект нарушает  
Рамочную конвенцию о пра-
вах нацменьшинств и другие 
международные документы

Акцент

 Валентин Фалин не стеснялся 
высказывать свое мнение 
руководству страны

Подозреваемые 
намеревались 
реализовать свой 
товар во время 
чемпионата мира 
по футболу в России

Россия остается 
страной, откуда 
в Украину перево-
дится больше 
всего денежных 
средств

Правоохранители двух стран пресекли поставку в Россию 
чемоданов с кокаином на сумму 50 миллионов евро.
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ДОСЬЕ «РГ»
Окончательный перевод всех школ Латвии на госязык завершится к 
2021—2022 учебному году. Обучение на двух языках — латышском и рус-
ском — сохранится только в детских садах, а также в младших классах 
— «в различных пропорциях, которые будет выбирать школьное руко-
водство из трех возможных моделей нового учебного стандарта». С 
седьмого по девятый класс на латышском будут преподавать уже 80 
процентов предметов. А старшеклассники будут учиться полностью 
на государственном языке.
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СТАТИСТИКА После долгих праздников россияне стали чаще обращаться 
к психологам и юристам по семейным делам

Испытание отдыхом
Ольга Игнатова

П
родолжительный отдых не 
всегда способствует укре-
плению семейных уз. Как 

констатирует Росстат, в январе 
количество обращений к юри-
стам по семейным делам выросло 
на 7,8 процента.

«После продолжительных 
праздников всегда количество 
обращений к семейным психоло-
гам возрастает в разы, — расска-
зывает «Российской газете» пра-
ктикующий психолог и семей-
ный терапевт Елена Шамова. — 
Современный ритм жизни и на-
хождение вне дома большую 
часть дня приводят к тому, что 
очень часто люди отвыкают друг 
от друга. А когда пары вдруг ока-

зываются вместе на протяжении 
нескольких дней, они не могут 
грамотно спланировать совмест-
ный отдых. Зато на поверхность 
всплывают старые обиды, начи-
наются скандалы и так далее». 

В Московской городской 
службе психологической помо-
щи населению также отмечают 
эту печальную тенденцию. «Я и 
мои коллеги после каждых празд-
ников отмечаем увеличение пре-
дразводных ситуаций в семьях, — 
подчеркивает специалист служ-
бы Наталья Болдырева. — В по-
вседневной жизни многие пары 
хорошо существуют в команде: 
они работают, отводят детей в са-
дик и школу, покупают еду. Вече-
ром встречаются с друзьями, за-
нимаются спортом, ходят в кино, 

театры. Создается впечатление 
наполненной событиями и отла-
женной жизни. Но контакт про-
исходит на уровне звонков и со-
общений. Личного контакта нет. 
А праздники позволяют людям 
взглянуть в глаза друг друга. И за-
частую при личном контакте 
оказывается очень холодно, пу-
сто и одиноко». 

Есть и другие причины пост-
праздничных конфликтов. Как 
объясняет Болдырева, люди сна-
чала хотят хорошо отдохнуть, а 
весь негатив оставить на «по-
том». А разобравшись с ним, на-
чать новую жизнь. Психолог над-
еется, что парам все-таки удается 
вернуться в отреставрирован-
ный брак, а не разводиться. 

Что же нужно сделать, чтобы 

научиться позитивно отдыхать 
вместе? Елена Шамова считает, 
что надо просто научиться отды-
хать и расслабляться. Прежде 
всего взять мозговую паузу — за-
быть о делах и проблемах. 

И придумать такое, что будет 
отличать отдых от повседневной 
рутины. «Наши люди обычно как 
отдыхают: либо дома сидят, либо 
по гостям ходят, либо в торговые 
центры ездят, — говорит психолог. — 
А нужно чтобы мозг получил дру-
гие раздражители и эмоциональ-
ные картинки. Лучший вариант — 
поехать куда-то. Не обязательно за 
границу». Это может быть позна-
вательная поездка в усадьбу, инте-
ресный город или дом отдыха, 
предлагает психолог. Такие поезд-
ки дают очень сильные положи-

тельные эмоции. «И не надо зара-
нее ограничивать себя опасения-
ми, страхами, что поездка не удаст-
ся, — предупреждает собеседница 
«РГ». — Все удастся, если ехать с по-
зитивными мыслями и не начинать 
конфликтовать по мелочам. Как из 
искры возгорится пламя, так и из 
незначительной ссоры может воз-
никнуть серьезный конфликт ин-
тересов». 

Позитивно, по мнению психо-
лога, на совместное времяпре-
провождение сказывается посе-
щение интересных мастер-клас-
сов.

ФИНАНСЫ

Россия вошла 
в топ-5 стран 
по запасам 
золота

СЛИТКИ 
НАБРАЛИ ВЕС

Александра Воздвиженская

ПО ИТОГАМ января золотой за-
пас России увеличился на 20 
тонн, сообщил Центробанк РФ. 
Объем его резервов наконец ока-
зался больше, чем у Китая  — 1857 
тонн против 1843. Теперь, исходя 
из подсчетов Международного 
валютного фонда (МВФ), Россия 
поднялась с шестого на пятое ме-
сте в мире по золотому запасу.

Сейчас на первом месте в 
мире по резервам золота нахо-
дятся США  — 8133 тонны, затем 
идут Германия — 3374 тонны, 
Италия — 2452 тонны и Франция 
— 2436 тонн, следует из данных 
МВФ. Запасы самого фонда со-
ставляют 2814 тонн. Если же 
смотреть на отношение золота к 
общим валютным резервам, то 
доли будут существенно отли-
чаться. Например, у России это 
почти 18 процентов, у Китая — 
всего 2,5 процента, у США вовсе 
70 процентов, а у Германии — 67. 
Какой-то установленной нормы 
по золотым резервам в мире нет, 
но общепринято мнение, что на-
личие большого золотого запаса 
— это хорошо, так как валюта мо-
жет обесцениться, а металл это-
му почти не подвержен.

За последние десять лет объ-
ем монетарного золота в между-
народных резервах Центробан-
ка РФ вырос в четыре раза. Поку-
пая золото в резервы, ЦБ поддер-
живает отечественных произво-
дителей и работающие с ними 
банки. Покупки он делает только 
за рубли. Прямой прибыли от зо-
лотых резервов регулятор не по-
лучает, но запасы желтого метал-
ла — это важный инструмент ди-
версификации резервов и обес-
печения устойчивости внутрен-
ней финансовой системы, осо-
бенно на случай санкций, если 
вдруг, например, нельзя будет 
использовать казначейские об-
лигации США.

СОБЫТИЕ 
В Росгвардии 
сформировали 
взвод 
из кубанских 
казаков

ВЗЯЛИ 
НА СЛУЖБУ

Юрий Гень, «Российская газета», 
Краснодарский край

В СОСТАВЕ нового подразделе-
ния солдаты-срочники, которых 
направляет на службу Кубан-
ское казачье войско. В перспек-
тиве из казаков могут создать от-
дельный батальон или полк, но 
подчиняться он будет Росгвар-
дии.

По словам атамана Кубанско-
го казачьего войска (ККВ) Нико-
лая Долуды, между Росгвардией 
и войском заключено соглаше-
ние о сотрудничестве, в одном из 
пунктов которого говорится о 
формировании отдельного каза-
чьего взвода. В Росгвардии факт 
существования такого взвода, 
который по мере увеличения чи-
сленности может быть преобра-
зован в полк, подтвердили, но 
назвать его точное место дисло-
кации пока отказались.

Создание первого в стране 
подобного подразделения совпа-
ло с решением об объединении 
всех 11 казачьих войск во Все-
российское реестровое казачье 
войско (ВРКВ). Его атаман будет 
не выборным, а «наказным», то 
есть назначаться главой государ-
ства. Штаб новой структуры рас-
положится в Москве.

— В общей сложности казачьи 
войска страны насчитывают 
около 600 тысяч человек. Про-
живают они на территории 80 
регионов России. Это патриоти-
чески настроенные люди с ак-
тивной жизненной позицией, и 
не использовать их огромней-
ший потенциал нельзя, — сказал 
на пресс-конференции, посвя-
щенной организации ВРКВ, Ни-
колай Долуда.

Ружье для «Марьиванны»

Глава Белого дома дал 
понять, что оружием мо-
гут оснастить до 20 про-

центов преподавателей школ. 
Трамп также предложил набирать 
для работы в школы в качестве ох-
ранников бывших военных, кото-
рые знают, как обращаться с ору-
жием.

Со своей стороны школьница 
Джулия Кордовер, которая прини-
мала участие на встрече в Белом 
доме, попросила Трампа «принять 
правильные решения», чтобы та-
кая трагедия больше не повтори-
лась. Затем слово было предостав-
лено родителям жертв массового 
расстрела во флоридской школе. 
«В США однажды произошли те-
ракты 11 сентября (2001 года), и 
проблемы были решены: но сколь-
ко школ, сколько детей еще падут 
под пулями?» — спросил Эндрю 
Поллак, чья 18-летняя дочь Луг 
была убита в средней школе Мард-
жори Стоунман Дуглас. «Моя 
дочь, я не увижу ее снова. Ее здесь 
нет. Она лежит на кладбище Кинг 
Дэвид, и сегодня я отправлюсь к 
ней, — сказал безутешный отец. — 
Как страна мы не смогли защитить 
наших детей. Этого не должно 
быть. Когда я иду в самолет, я не 
могу пронести с собой бутылку 
воды, но почему же мы позволяем 
зверю войти в школу и напасть на 
наших детей?»

Вскоре после своего избрания 
на пост президента США Дональд 
Трамп направил характерный по-
сыл в адрес поддержавшего его на 
выборах мощного оружейного 
лобби Соединенных Штатов — На-
циональной стрелковой ассоциа-
ции (НRА). Трамп сказал, что у них 
есть «настоящий друг в Белом 
доме». Отметим, что на руках у на-

селения Соединенных Штатов се-
годня находится около 300 милли-
онов единиц огнестрельного ору-
жия.  Тем временем стало извест-
но, что под давлением пользовате-
лей социальных сетей американ-
ские компании по прокату авто-
мобилей Hertz и Enterprise, стра-
ховщики Metlife и Chubb, а также 
компания по вопросам компью-
терной безопасности Symantec 
решили прекратить сотрудниче-
ство с Национальной стрелковой 
ассоциацией. В большинстве слу-
чаев, сообщает AFP, эти партнер-
ские отношения были основаны 
на многочисленных преимущест-
вах, предоставляемых членам 
НRА, которые могли арендовать 
автомобиль, покупать или полу-
чать выгодную страховку. А в суб-
боту авиакомпании Delta Air Lines 
и United Airlines объявили в Twitter 
о том, что отменяют скидки, кото-
рые предоставлялись до сих пор 
членам NRA. Кроме того один из 
крупнейших американских бан-
ков Bank of America заявил, что 
«пересмотрит свои отношения с 
производителями оружия».

В вопросе свободного оборота 
оружия в Америке, отмечают эк-
сперты, главный вопрос заключа-
ется в том, сможет ли Дональд 
Трамп «поступиться» своей друж-
бой с Национальной стрелковой 

ассоциацией и действительно на-
вести порядок в системе выдачи 
разрешений на покупку оружия в 
Соединенных Штатах. В против-
ном случае он может нажить недо-
брожелателей среди будущего по-
коления американцев, с предста-
вителями которых и встречался в 
Белом доме. 

Тем временем американские 
школьники планируют провести 
большой митинг 24 марта в Ва-
шингтоне по поводу запрета на 
свободную продажу оружия в 
США. Этот момент, отмечают ана-
литики, может стать ключевым в 
ходе крайне болезненной дискус-
сии по вопросу оборота оружия в 
Соединенных Штатах. Ведь сей-
час именно школьники, а не ма-
ститые представители американ-
ской политической элиты стали 
ключевыми фигурами стихийно-
го национального движения, ко-
торое бросает вызов выборным 
должностным лицам на Капито-
лии. Эти юные ребята показыва-
ют, что ради памяти своих свер-
стников они добьются того, чтобы 
ужесточить законодательство об 
оружии.

Трамп на встрече со школьниками и близкими погибших пообещал ужесточить правила продажи оружия, при этом успокоив оружейное лобби гарантиями «большой дружбы».

Акцент

 Оружием могут снабдить 
каждого пятого учителя в 
Соединенных Штатах

МНЕНИЕ

Михаил Авдеенко, 
заместитель председателя Общероссийского профсоюза 
образования: 

— Россия — не Америка, там свои традиции, в том числе касающиеся ношения 

оружия. Слава богу, в нашей стране никогда не было и, уверен, не будет свобод-

ного ношения стволов. После известных событий в Перми и Улан-Удэ стало 

ясно, что в наших школах остро стоит проблема насилия. Но ее решение видит-

ся в другом свете. В апреле в Москве пройдет международная конференция, где 

будет обсуждаться этот вопрос. Как можно защитить учителя и учеников? Надо 

больше работать психологам, ужесточать ответственность родителей. Руко-

прикладство в отношении учителя абсолютно недопустимо: поднял руку ученик 

на учителя — пусть родители платят штраф. Мы живем в новой агрессивной сре-

де, молодежь увлекается компьютерными играми, многие из которых были со-

зданы  в Пентагоне вовсе не для детей, а для военнослужащих, которым надо 

было снять психологический барьер перед  боем. Учителя должны знать, как 

действовать в ситуации агрессии, в педвузах стоит вести курс конфликтологии и 

правовых основ, разъясняя учителям их права. Раньше конфликты между уче-

никами и педагогами замалчивались, сегодня это невозможно: есть Интернет, 

социальные сети, другие возможности моментально распространить информа-

цию. Скрыть конфликты не получится. Надо их гасить и искать выход. Например, 

по закону, если в школе возникает нештатная ситуация, разрешать ее может 

конфликтная комиссия, куда входят все участники образовательного процесса.  

Подготовила Ирина Ивойлова
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Я — КАК МОДЕЛЬ 
ДЛЯ ШИРВИНДТА
ВООБЩЕ это, конечно, надо пережить. И осознать. И по-
том продолжать спокойно смотреть спектакль, стараясь 
не обращать внимания на любопытствующие взгляды.

Александр Анатольевич Ширвиндт выходит на сцену, 
загримированным под меня. Я довольно давно живу, и в 
моей жизни не так уж много осталось того, чего в ней ни-
когда не было. Такое даже невозможно было себе 
представить.У героя Ширвиндта, по сути, ничего общего 
со мной нет, но вид… Моя скромная внешность вдохно-
вила актера на роль? Приятно? Не то слово. И приятно, и 
почетно даже. Но зачем? Это же абсурд какой-то…

Да, абсурд. Точнее, часть абсурда, который весьма 
вольготно чувствует себя в новом спектакле Московско-
го театра Сатиры «Где мы??!...».

Абсурд абсурду рознь. Бывает абсурд ради красоты, 
ради необычности: гляньте, мол, как я, режиссер или 
драматург, могу ловко придумать всякое необычное и 
парадоксальное. Здесь — абсурд со слезами на глазах, 
если угодно. Действие ведь в сумасшедшем доме проис-
ходит, и тут вольготно безумию. 

Человек вдруг отделяется от собственного тела и жи-
вет как бы отдельно от него. Или дуэль, которая заканчи-
вается убийством, но именно после того, как героя уби-
ли, он и начинает настоящую жизнь. Или актриса вдруг 
сбрасывает маску роли и произносит мощный монолог 
от своего имени — от имени театральной актрисы. Или 
врач, вдруг произносящий монолог Чехова.

Необычный спектакль. Необычный жанр. Но ради 
чего все? Ради выпендриться? Ради поразить? Ради уди-
вить зрителя непонятностью? Ни Боже Мой! Ради того, 
чтобы мы задумались о себе, любимых — зачем существу-
ем, где и как. Этот гомерически смешной, очень легкий и 
ироничный спектакль, на самом деле, об очень важном: о 
том мире, в котором мы обитаем, и о нас, которые не 
всегда живут в мире и с миром, и с самими собой.

И тут надо сказать вот что. Главное, может быть.
Это не спектакль Александра Ширвиндта, несмотря 

на то, что он играет тут совершенно блестяще, создавая 
образ одновременно и абсолютно реальный и совершен-
но метафорический.

Это не спектакль Александра Олешко, хотя в этом 
спектакле он еще раз напомнил, что не только умеет ве-
сти все, что угодно, но и быть настоящим драматическим 
актером, страдающим, мятущимся, веселым… Разным.

Это не спектакль 
Федора Добронраво-
ва, который посте-
пенно превратился в 
невероятного акте-
ра, которому, кажет-
ся, подвластны все 
жанры.

Это не спектакль 
Юрия Нифонтова — 
очень мощного, точ-
ного и многогранного актера.

Это не спектакль других, чудесно играющих арти-
стов, среди которых я бы выделил Наталью Карпунину, 
сумевшую эпизод превратить в запоминающуюся роль.

Это даже не спектакль художника-постановщика Вик-
тора Шилькрота, который создал символичную, посто-
янно меняющуюся и очень красивую декорацию.

Это спектакль Родиона Овчинникова, который напи-
сал пьесу и сам же ее поставил. Это абсолютно авторская 
работа. Авторское высказывание. 

По своему опыту я знаю, что такое ставить собствен-
ную пьесу. Поверьте, это очень нелегкое дело: вскрывать 
театральным языком то, что тебе вроде бы абсолютно 
понятно и ясно. На мой вкус, Овчинников справился бле-
стяще. Да, в постановке заняты замечательные актеры. 
Но, как известно, у плохого режиссера даже хорошие ак-
теры играют чуть (или не чуть) хуже, чем могут. В спек-
такле Овчинникова все играют замечательно, и, что осо-
бенно важно, в этой гротесковой истории играют людей, 
а не маски.

Родион Овчинников поставил веселый, абсурдный 
спектакль про страдания. В постановке «Где мы?..» стра-
дают все герои. Не натужно-старательно, что мы, при-
знаться, очень любим делать и на сцене, и в жизни, а по-
настоящему. Что это значит? Пытаясь спрятать свои му-
чения за смехом, иронией. Боль не выпячивается, а скры-
вается. И от этого становится еще более не по себе.

В одном из наших интервью в программе «Наблюда-
тель» Ширвиндт говорил о том, что в рассуждениях о 
спектаклях мы часто забываем о таком понятии, как та-
лант. О чем только ни говорим: актуальность, нужность, 
современность… А про талант как бы забываем, что, со-
гласимся, странно. 

Так вот «Где мы??!...» — это постановка, созданная и 
сыгранная талантливыми людьми, которые пытаются 
разобраться, что же такое с нами происходит сегодня. 
Почему мы так легко теряем себя — кто в пьянстве, уводя-
щем от жизни, как герой Добронравова; а кто — как герой 
Олешко — в диком желании славы...

«Где мы??!...» — одновременно умный, трогательный и 
гомерически смешной спектакль. Редчайшее сочетание. 
Постановка, в которой современным языком говорят о 
проблемах нынешней жизни. Тоже не так часто увидишь.

И последнее. Сейчас стало модным разглагольство-
вать о том, что, мол, надо ограничить возраст худруков 
театра, негоже, когда очень взрослые люди руководят те-
атрами.  Александр Анатольевич Ширвиндт, в свои не 
весьма молодые годы, создает очень живой, очень насто-
ящий и талантливый театр, востребованный зрителем, 
доказывая незамысловатую истину: в искусстве нет воз-
раста, а есть талант. Откуда этот человек берет силы и 
идеи, я не знаю. И мне, зрителю, это не важно. Я хожу в 
театр за удовольствием, и в театре Сатиры получаю его 
уже не на первом спектакле.

Ну а за то, что мой вид вдохновил Ширвиндта на со-
здание внешности главного героя спектакля, мой отдель-
ный респект. 

Абсурд абсурду 
рознь. Здесь — 
абсурд со слезами 
на глазах

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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Первый российский робот-
юрист начал бесплатные 
консультации в Сети
rg.ru/art/1507239

Во Франции ныне вопросам безопасности школ уделяется особое внимание в 

первую очередь из-за серии терактов, потрясших страну, и непреходящей исла-

мистской  угрозы. Учебные заведения и территория вокруг них  были проин-

спектированы,  усилен контроль над всеми местами доступа и на главном входе. 

Служители получили право проверять сумки и рюкзаки всех входящих в школу. 

Посторонние, включая родителей, могут туда попасть только по согласованию с 

дирекцией. В каждом здании выделено защищенное помещение, где при необ-

ходимости могли бы укрыться учителя с учениками. Создан  кризисный центр, 

куда вошли представители МВД и минобразования. В городах и департаментах 

организованы «кризисные ячейки». Их цель координация действий в случае ЧП. 

С преподавателями и учащимися регулярно проводятся инструктажи о том, как 

себя вести, не поддаваясь панике, в случае нападения. Этим занимаются педаго-

ги,  которые прошли специальную подготовку, а также офицеры полиции. Пре-

подаватели школ и вузов располагают «тревожными» номерами телефонов по-

лиции и жандармерии, с которыми могут связаться в любой ситуации. 

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж

А КАК У НИХ

Читайте на сайте: 
Как Америка превратилась 
в страну «героев-убийц»
rg.ru/art/1509954
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ЧИСТЫЕ ПРОЕКТЫ 
Солнце, ветер, водород: 
инженеры научили дома 
питаться автономно

Вечный 
двигатель

Александра Воздвиженская

ЭНЕРГЕТИКИ наконец придумали, как автономно запи-
тать загородный дом, в котором круглый год живет одна 
или две семьи, не подключаясь к ближайшей ЛЭП и не за-
грязняя природу выхлопами от дизельного генератора. 
Кроме варианта с русской печью теперь есть мобильная 
система, работающая на основе энергии солнца и водо-
рода. Систему придумали немцы, вдохновленные опы-
том Швейцарии, и пока она по карману только богачам. 
На самом деле это оборудование требует не столько де-
нег, сколько мудро построенного дома, энергоэффектив-
ность которого усиливает КПД автономной системы пи-
тания.

Разработанная в Германии установка под названием 
Picea предполагает, что собственник устанавливает на 
крышу солнечные модули, которые в течение наиболее 
длительного периода инсоляции (летом) обеспечивают 
домохозяйство электричеством, а излишек направляют 
в систему хранения энергии. Система не просто хранит 
энергию как накопитель (такие проекты сегодня встре-
чаются часто), а через электролизер преобразовывает ее 
в водород. Тем не менее аккумуляторы на случай суточ-
ного пика потребления тоже используются.

Водород хранит-
ся в отдельных емко-
стях и используется 
только зимой, когда 
о себе дает знать де-
фицит солнечной 
энергии. Тогда он за-
действуется для вы-
работки электриче-
ства и тепла с помо-
щью топливных эле-
ментов. Система не 
просто даст возмож-
ность вскипятить 
чайник, ходить по 
дому без свитера и готовить на электроплите. Она еще и 
обеспечит необходимый уровень влажности в помеще-
нии зимой за счет выделения влаги от работы топливно-
го элемента. Все это будет происходить через вентиля-
ционную установку с рекуператором тепла.

Вся установка малогабаритная: она занимает три 
квадратных метра в подвале или на первом этаже дома, 
и установить ее можно в уже построенный дом. Также 
потребует до семи квадратных метров на участке снару-
жи для емкостей с водородом, которым не страшны пе-
репады температур. Ежесуточно система будет выда-
вать от восьми до 20 киловатт мощности. Если, напри-
мер, семья из пяти человек в среднем в месяц потребля-
ет около 330 киловатт электроэнергии (с учетом ото-
пления), то ей понадобится солнечный модуль мощно-
стью до 12 киловатт.

«Устройство полностью обеспечит электроэнергией 
и горячей водой среднее домохозяйство, а вот что касает-
ся отопления, для «обычного» дома потребуется допол-
нительный источник тепловой энергии, — предупрежда-
ет гендиректор российского Института энергоэффек-
тивных технологий в строительстве Владимир Сидоро-
вич. — Производитель утверждает, что оборудование мо-
жет обеспечить до 60 процентов требуемого для отопле-
ния тепла. Лишь самые энергоэффективные (энергопас-
сивные) здания, возможно (это покажет расчет), смогут 
обойтись только Picea». Как уже стало ясно из описания, 
это недешевое удовольствие: стартовая цена без учета 
монтажа — 52 тысячи евро (около 3,6 миллиона рублей).

Подобную систему, но более мощную, в конце 2016 
года интегрировали в строящийся энергоэффективный 
дом в Швейцарии. Он полностью автономный в энерге-
тическом плане, квартиры там сдают в аренду. Провода к 
дому не подведены, наружные стены утеплены сильнее 
обычного, так же как кровля и окна. Кстати, последние 
нельзя «откинуть» для постоянной пассивной вентиля-
ции — можно лишь полностью открыть окна. Смысл в 
том, чтобы не давать теплу ускользать из помещения. За 
вас уровнем тепла и влажности в доме эту проблему ре-
шает все та же вентиляция с рекуперацией тепла.

В России подобные дорогостоящие проекты пока не 
реализуют: во-первых, нет стимула экономить электро-
энергию, которая у нас и так одна из самых дешевых в 
мире, во-вторых, не стоит остро проблема загрязнения 
окружающей среды, а в-третьих, подобные эксперимен-
ты проводят исключительно инженеры-энтузиасты. 
Один из них в прошлом году уже доказал, что, например, 
окупаемость проекта с солнечной электростанцией, на-
копителями и с подключением к городской сети не све-
тит. Но и цели такой он не преследовал. Модули обеспе-
чивают дом инженера площадью 200 квадратных ме-
тров восемь месяцев при годовом расходе 3,6 тысячи 
киловатт.

В сельской местности России есть смысл ставить ма-
ломощный ветряк (до пяти киловатт), что особенно ак-
туально для фермеров, пастухов, оленеводов и дачников. 
Придется немного помучиться: сделать небольшой бе-
тонный фундамент (метр на метр с глубиной 30 сантиме-
тров) и установить растяжки для устойчивости башни. 
Но это выгоднее и выше шанс, что окупится, не принося 
особых проблем. Например, пятикиловаттная ветроэ-
лектрическая установка с одной лопастью (диаметр око-
ло пяти метров) работает в любую температуру при ско-
рости ветра от трех до 40 метров в секунду, дает киловатт 
мощности при шести метрах в секунду и стоит при этом 
от 150 тысяч рублей. Сюда обязательно надо добавить 
контроллер, мачту, накопители, кабель и инвертор, и 
цена вырастет примерно вдвое, но все же это не миллио-
ны при условии, что почти всегда на даче подведена ЛЭП.

ПРОГНОЗ

К 2025 году 
ИТ-экспорт 
превысит
10 миллиардов 
долларов

АЗИЯ ЖДЕТ
ТЕХНОЛОГИЙ

Евгения Носкова

БОЛЕЕ 50 процентов россий-
ского экспорта в страны Юго-
Восточной Азии составляют 
энергоресурсы, продукция хи-
мической промышленности и 
сельхозпродукция. В ближайшие 
годы Россия намерена сбаланси-
ровать внешний товарооборот и 
диверсифицировать экспорт, в 
частности, за счет сектора 
услуг — транспортных, ИТ, обра-
зовательных. Об этом рассказал 
замминистра экономического 
развития Алексей Груздев.

«Все это укладывается в 
концепцию Восточного эконо-
мического коридора, — отметил 
Груздев. — Будет формировать-
ся большой высокотехнологич-
ный кластер научных исследо-
ваний, образования и подго-
товки специалистов, наши ком-
пании готовы работать ком-
плексно. Не только предлагать 
свой отдельный продукт и за-
ниматься локализацией произ-
водства в Таиланде, но и гото-
вить специалистов».

Восточный экономический 
коридор — проект правительства 
Таиланда по созданию особой 
экономической торговой зоны 
для стран АСЕАН. Вложения в 
проект в течение пяти лет превы-
сят 40 миллиардов долларов, в 
том числе за счет прямых ино-
странных инвестиций.

К 2025 году объем российско-
го ИТ-экспорта должен превы-
сить 10 миллиардов долларов, и 
уже сейчас спрос на российские 
технологии очень высокий. «Ког-
да мы проводим демонстрацию 
возможностей, которые есть у 

России с точки зрения таких тех-
нологий, как smart city, safe city, 
комплексная кибербезопасность, 
автоматизация органов госвлас-
ти, платформы электронного пра-
вительства, отклик со стороны 
наших стран-партнеров очень 
большой», — рассказал «РГ» глава 
компании «РусАйТиЭкспорт» 
(RITE) Евгений Матвеев.

В Таиланде российские ком-
пании, которые разрабатывают 
высокие технологии, занимают-
ся исследованиями и разработ-
ками в этой сфере — блокчейн, 
например, или технологии на 
стыке ИТ и биоинженерии, элек-
тронное образование и здраво-
охранение — могут рассчитывать 
на льготы. На встрече россий-
ской бизнес-миссии с Комите-
том по инвестициям Таиланда 
было объявлено, что компании 
смогут получить финансовую 
поддержку от локальных и меж-
дународных банков. Таиланд вы-
годен как с точки зрения потре-
бления российских ИТ-услуг, так 
и с точки зрения того, что может 
стать хабом к новым рынкам — 
Малайзии, Филиппин, Индоне-
зии, считает Матвеев.

Как рассказала управляющий 
директор по международному 
развитию Российского экспор-
тного центра (РЭЦ) Анна Беляе-
ва, в 2017 году объем поддержки 
российско-тайского бизнеса со-
ставил 41,8 миллиона долларов, 
из них 40 миллионов — это фи-
нансовая поддержка.

России, по словам Алексея 
Груздева, интересны все рынки 
Юго-Восточной Азии. «Ведутся 
переговоры с Сингапуром, есть 
заинтересованность и со сторо-
ны Филиппин, Малайзии, Индо-
незии. Мы планируем системно 
работать, и ту модель, которую 
начали сейчас, на Таиланде отра-
ботаем и будем масштабировать 
дальше», — рассказал он в ходе 
деловой миссии в Таиланд, орга-
низованной РЭЦ.

ЦИФРА

41,8
МИЛЛИОНА
долларов составил в 2017 году 
объем поддержки российско-
тайского бизнеса

Жизнь без работы
ТАТ Ь Я Н А  ГО Л И К О В А :  При 
этом, и мы неоднократ-
но отмечали соответст-

вующую тенденцию, низкие раз-
меры пособия приводят к тому, 
что доля численности граждан, 
зарегистрированных в органах 
службы занятости, в общей чи-
сленности безработных снижает-
ся. Так, если за 2016 год эта доля 
составляла почти 24 процента 
(один миллион из 4,2 миллиона 
человек), то за 2017 год она сло-
жилась на уровне 20 процентов 
(0,8 миллиона из 4 миллионов че-
ловек).

В предыдущие годы, когда уро-
вень безработицы увеличивался, 
эта тенденция была особенно на-
глядна. Так, в 2015 году по срав-
нению с 2014 годом наблюдался 
рост уровня общей безработицы 
на 0,4 процентного пункта, при 
этом рост зарегистрированной 
безработицы составлял всего 
0,1 процентного пункта.

Так, может быть, вообще посо-
бия отменить?
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Люди просто не 
видят смысла регистрироваться 
в службе занятости, собирать бу-
маги, чтобы получать пособия, 
на которые невозможно про-
жить. Но что касается вопроса об 
отмене пособия, то такая поста-
новка, в отсутствие предложе-
ния, а что должно прийти на сме-
ну, — преждевременна.

Критикуется и действующая си-
стема пенсионных баллов. Она д 
ействительно имеет много недо-
статков? 
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Сегодняшняя бал-
льная формула так и не заработа-
ла в полном объеме. Дело в том, 
что вместе с введением балльной 
системы должны были принять и 
методику расчета стоимости пен-
сионного коэффициента. Сегодня 
эта методика не принята. Расчет 
осуществляется немного запутан-
ным способом, а потом результат 
индексируется на уровень инфля-
ции. Это вызывает много вопро-
сов со стороны реальных пользо-
вателей этого института.

Между тем пенсионная систе-
ма, как и любая социальная систе-
ма, будь то система социального 
или медицинского страхования, 
создается и функционирует для 
людей и должна быть понятна им.

Кроме того, социальное стра-
хование в пенсионной системе — 
это компенсация человеку утра-
ченного заработка при его выходе 
на пенсию. Но система баллов ни-
велирует усилия человека с точки 
зрения его стажа и высокой зара-
ботной платы. То есть эти показа-
тели, которые человек вообще-то 
должен зарабатывать, оказыва-
ются неважны. Значит, работник 
может не стремиться к наращива-
нию своего потенциала, потому 
что всегда есть ограничения в 
«баллах».

Нужно вернуться к прежней си-
стеме? 
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Мне кажется, что 
нужно еще раз вернуться к вопро-
су классического пенсионного 
страхования. Пенсия должна за-
висеть от стажа и того заработка, 
который получал работник во 
время своей трудовой деятель-
ности.

Нелегала 
выдаст взнос 
Социальные фонды наполняют-
ся за счет выплат предпринима-
телей. Но платят не все. Непла-
тельщиков можно как-то выве-
сти из «тени»?
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Сегодня часто зву-
чит вопрос, как выявить тот тене-
вой сектор, который, по данным 
Росстата, оценивается в 14 мил-
лионов человек. Это сверхслож-
ная задача. Мы проходили разные 

этапы, и не всегда наши действия 
с точки зрения снижения налогов 
приводили к легализации бизне-
са. Вполне возможно, там, где, как 
мы считаем, нужно снизить нало-
ги, вовсе не обязательно прини-
мать такое решение. Нужно очень 
внимательно изучить, какого 
рода изменения следует прово-
дить и какие из них в конечном 
итоге приведут к легализации и 
увеличению поступлений в бюд-
жетную систему.

Для начала можно сопоставить 
базы по тем, кто уплачивает подо-
ходный налог, с теми, за кого рабо-
тодатели платят страховые взно-
сы. Оппоненты говорят, что это 
разные базы обложения, разные 
льготы. Однако уже простое сов-
мещение баз позволяет нам выя-
вить людей, которые реально мо-
гут уплачивать страховые взносы, 
но их не уплачивают. Все 14 мил-
лионов, конечно, это не даст воз-
можность выявить. Но какую-то 
часть проблемы это снимет и на 

какую-то часть вопросов ответит. 
Следом можно посмотреть такое 
же совмещение на примере иму-
щественного обложения.

Кто может заняться этой рабо-
той?
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Федеральная на-
логовая служба, которая с 1 янва-
ря 2017 года администрирует 
страховые взносы. Сегодня ФНС 
создает информационные серви-
сы, которые дают возможность 
внедрять новые технологии, 
управлять большими данными, 
формировать очень серьезную 
аналитику и на ее основе прини-
мать управленческие решения. В 
более отдаленной перспективе 
будет завершена работа налого-
вой службы по созданию реестра 
записей актов гражданского со-
стояния. Это еще один очень важ-
ный шаг в создании сложных 
управленческих систем, позволя-
ющий, в том числе, модернизиро-
вать налоговое законодательство.

Пошлина — не налог
Менять в налоговой системе 
нужно, прежде всего, подходы к 
взиманию платежей?
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Не обязательно. 
Частично модернизация может 
затрагивать и ставки налогов. Се-
годня существенная часть дискус-
сии посвящена возможностям ре-
гионов вводить отдельные виды 
платежей и сборов.

Другая часть вопросов, кото-
рые постоянно озвучиваются биз-
несом, это оценка всей фискаль-
ной нагрузки. 

К ней относятся также ненало-
говые платежи. Их достаточно 
много. В основном взимают эти 
платежи федеральные и государ-
ственные учреждения регионов. 
Это плохо администрируемая и 
малопрозрачная система, вопро-
сы вызывают и прозрачность 
установления ставок платы, и то, 
как эта плата взимается.

Стоит вопрос, создавать ли не-
кую законодательную основу под 
неналоговые платежи или проин-
вентаризировать их, часть объе-
динить и отнести к главе Налого-
вого кодекса «Государственная 
пошлина». Часть, может быть, от-
менить.

Татьяна Голикова: Нужно еще раз 
вернуться к вопросу классического 
пенсионного страхования.

Акцент

 Пенсия должна зависеть
от стажа и заработка, 
который получал работник 
во время трудовой 
деятельности

В селах в России 
есть смысл ставить 
маломощный 
ветряк. Это выгодно 
как дачникам, 
так и фермерам

Инвестиции 
в Восточный эконо-
мический коридор 
в течение пяти лет 
достигнут 40 мил-
лиардов долларов

Управлять энергоэффективностью дома теперь можно через 
один пульт: он отвечает за всю систему энергоснабжения.

БЮДЖЕТНЫЙ РУБЛЬ

НЕ ВСЕ, ЧТО ПЛАНИРУЮТ, РЕАЛИЗУЕТСЯ
Эффективность инвестиций государства оценива-
ется по такому показателю: сколько на один бюд-
жетный рубль вложено частных рублей бизнесом? 
У федерального бюджета есть такой ориентир? 
Голикова | Это очень сложное правило. Попытки 

применить его к оценке эффективности расходова-

ния средств федерального бюджета были. Это боль-

ше свойственно государственно-частному пар-

тнерству. Что касается, скажем так, федеральных 

инвестиций, то, наверное, самым ярким примером 

был институт федеральных целевых программ. Ито-

ги 2017 года мы еще окончательно не подвели, но 

если анализировать 2016 год, то тогда привлечение 

внебюджетных средств предусматривалось в 26 

программах.

Если посчитать фактическое соотношение между 

бюджетным и внебюджетным рублем, которые 

были вложены в реализацию тех или иных проектов, 

реализуемых в рамках этих программ, то соотноше-

ние приблизительно такое: 60 процентов — это бюд-

жет, а 40 процентов — внебюджетные средства. В ка-

ких-то региональных программах это может быть 

чуть больше, в отраслевых программах это может 

измеряться копейками на рубль.

Какие направления наиболее эффективны?
Голикова | Как правило, это инфраструктура. Мы 

это наблюдаем в большей степени в рамках тех про-

ектов, которые реализуются за счет средств Фонда 

национального благосостояния. Там уже на стадии 

формирования проекта четко установлено соотно-

шение между вложением бюджета в виде ФНБ и вло-

жением инвестора.

Но при оценке эффективности нужно учитывать и 

такие важные составляющие, как бюджетная, соци-

ально-экономическая, общественная, коммерче-

ская эффективность.

Есть ли какой-то комплексный механизм оценки 
эффективности проектов, реализуемых с привле-
чением федеральных средств? 
Голикова | Например, в нашей практике применяет-

ся стандарт, по которому проводится так называе-

мый аудит эффективности. Это самый сложный вид 

проверок. Необходимо оценить, насколько было 

эффективно вложение на всех этапах. Сначала рас-

сматривается, как была оценена эффективность на 

первом этапе, затем во время реализации и после 

реализации, если проект завершен.

К сожалению, пока не все, что было предусмотрено 

в проектный период, затем реализуется.

Так, может быть, есть смысл создать механизм 
оценки эффективности? 
Голикова | Предстоит очень много сделать с точки 

зрения модернизации законодательства и последу-

ющих оценок. Принципиально важно создание ин-

ститутов, которые бы прозрачно говорили о том, как 

это можно сделать.

У Счетной  палаты есть предложения? 
Голикова | Не так давно по нашему предложению 

было принято постановление правительства, кото-

рое регулирует порядок мониторинга и контроля 

реализации самоокупаемых инфраструктурных 

проектов, реализуемых юридическими лицами, в 

финансовые активы которых размещаются средст-

ва Фонда национального благосостояния на воз-

вратной основе, и целевого использования средств 

ФНБ при финансировании таких проектов. Внесе-

ны изменения в форму паспорта инвестиционного 

проекта, одобренного к финансированию за счет 

средств ФНБ в части отражения в паспорте инве-

стиционного проекта предельного объема средств 

ФНБ на всех этапах реализации проекта и предель-

ных сроков привлечения средств ФНБ на финанси-

рование проекта.

Должны быть утверждены формы соглашения о 

предоставлении отчетов и иной дополнительной 

информации о реализации самоокупаемого ин-

фраструктурного проекта и об использовании 

средств ФНБ для его финансирования, заключае-

мого между инициатором проекта, уполномочен-

ным органом на осуществление мониторинга и 

контроля реализации проектов и минэкономраз-

вития.

Учитывая, что конечные результаты по окупаемо-

сти инфраструктурных проектов, в которые разме-

щены средства ФНБ, и достижение целевых пока-

зателей планируются в течение долгосрочной пер-

спективы, принятые решения должны способство-

вать повышению эффективности инвестирования 

средств ФНБ и снижению рисков их нецелевого ис-

пользования.
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ХОРОШАЯ НОВОСТЬ В Орловской 
области уровень безработицы 
упал до минимума

Положительная 
убыль

Денис Передельский, 
«Российская газета», Орел

ПРАВИТЕЛЬСТВО Орловской об-
ласти объявило о достижении ре-
корда на рынке труда — уровень 
регистрируемой безработицы со-
кратился до 0,9 процента от чи-
сленности экономически актив-
ного населения. На учете в службе 
занятости сегодня состоят 3,6 ты-
сячи человек — это самый низкий 
показатель за последние 10 лет.

Для сравнения: на 1 января 
2017 года уровень фиксирован-
ной безработицы в регионе со-
ставлял 1,2 процента, а уровень 
общей безработицы превышал 21 
процента . Эти методики опреде-
ления уровня безработицы отли-
чаются тем, что первая учитывает 
число граждан, обратившихся в 
службу занятости, а вторая счита-
ет еще и «скрытых безработных» 
— например, домохозяек, которые 
работу не ищут. Орловская об-
ласть достигла рекордов и по пер-
вой, и по второй методикам. Реги-
ональные власти объясняют это 
несколькими причинами. Прежде 
всего увеличился спрос на рабо-
чую силу: в службу занятости 
было заявлено 22,5 тысячи вакан-
сий — почти на 500 больше, чем в 
2016 году. Далеко не все из них 
были привлекательными по уров-
ню зарплаты и условиям труда, но 
рост спроса все же позволил най-
ти работу многим людям.

Среднемесячная зарплата по 
заявленным в региональную 
базу вакансиям составляет 14,5 

тысячи рублей, что примерно на 
девять тысяч меньше среднео-
бластного уровня. Однако в бан-
ке данных есть и высокооплачи-
ваемые места — например, для 
инженеров с окладами 30—40 ты-
сяч рублей. А IT-сфера предлага-
ет заработок в 70 тысяч.

— Всего в экономику области в 
2017 году было введено 1,7 тыся-
чи новых рабочих мест, — расска-
зал начальник областного управ-
ления труда и занятости Анатолий 
Майоров. — Почти половина из них 
была создана на предприятиях об-
рабатывающих производств. 
Много мест введено в сельском и 
лесном хозяйстве, здравоохране-
нии и социальной сфере.

Еще Орловская область пере-
выполнила и плановые показате-
ли госпрограммы содействия за-
нятости населения. В ее рамках 
1145 безработных прошли про-
фессиональное обучение и курсы 
повышения квалификации за 
бюджетный счет. Это почти на 20 
процентов больше, чем годом ра-
нее. Кроме того, в регионе расши-
рили квоты для инвалидов, и за 
год 464 человека были устроены 
на квотируемые рабочие места. 

Также в минувшем году служ-
ба занятости трудоустроила ка-
ждую вторую маму. Всего за по-
мощью обратились 2187 жен-
щин, желающих совмещать рабо-
ту и воспитание детей. Времен-
ные и постоянные рабочие места 
получили 992 из них. 69 женщин 
благодаря бюджетным субсиди-
ям открыли собственное дело.

АВТОМОБИЛИ

Вступили 
в силу 
поправки 
в правила 
проведения 
техосмотра

ОСМОТР 
УСИЛЕННОГО 
РЕЖИМА

Владимир Баршев

КОЛИЧЕСТВО проверок авто-
мобиля при проведении техос-
мотра увеличилось. Теперь без 
аптечки получить диагностиче-
скую карту не получится. Равно 
как не пройти техосмотра и с за-
тонированными фарами, а также 
с разными шинами. Новые тре-
бования к проведению техосмо-
тра вступили в силу. 

Напомним основные положе-
ния этого документа. Автомо-
биль не допустят к эксплуатации, 
если у него отсутствует предус-
мотренный конструкцией дем-
пфер или усилитель рулевого 
управления. Не допускается так-
же подтекание жидкостей из си-
стемы гидроусилителя руля. 

С подтеканием жидкостей те-
перь все строго. Если раньше не 
допускалось каплепадение ма-
сел и рабочих жидкостей с часто-
той более 20 капель в минуту из 
двигателя, коробки передач, ре-
дукторов, сцепления, тормоз-
ных, охлаждающих и кондицио-
нирующих систем, а также про-
чих гидротехнических 
устройств, то сейчас просто не 
допускается каплепадение. 

Не пройдет автомобиль техос-
мотр, если на фары установлены 
не предусмотренные производи-
телем оптические элементы. За-
прещено их оклеивать тониро-
ванными, а также бесцветными 
пленками. Сделано лишь одно 
исключение. Пленки и дополни-
тельные элементы допустимы 

для корректировки пучка света 
фар. Это, как правило, требуется 
для автомобилей с правосторон-
ним расположением руля. Но та-
кая коррекция должна быть под-
тверждена документально. 

 Фары и противотуманки, а 
также источники света в них 
должны соответствовать марки-
ровке и требованиям техниче-
ского регламента Таможенного 
союза. То есть так называемый 
«колхозный» ксенон запрещен. 
В галогеновые фары поставить 
ксеноновые лампочки нельзя. 

Если у машины демонтирова-
ны стеклоочистители и стеклоо-
мыватели, предусмотренные 
конструкцией, машина также не 
пройдет техосмотр. 

Шипованные шины должны 
быть установлены на всех четы-
рех колесах. Если экономичный 
автовладелец поставил их толь-
ко на ведущие колеса, то такой 
автомобиль не пройдет ТО. На-
помним, что до этого в правилах 
было прописано требование к 
установке одинаковых шин на 
обоих осях. Но теперь решили 
отдельно уточнить, что это тре-
бование распространяется и на 
шипованные шины.

На техосмотре проверят газо-
баллонное оборудование на со-
ответствие его техрегламенту 
Таможенного союза. 

Если автовладелец усовер-
шенствовал свой автомобиль, по-
ставил на него силовой бампер, 
лебедку, кустарный багажник, 
расставил колеса и приподнял 
или опустил машину относитель-
но уровня земли, то такие изыски 
должны быть подтверждены вне-
сением изменений в конструк-
цию транспортного средства. Нет 
такого документа? Автомобиль 
не пройдет техосмотр. 

Ну и, конечно, помимо нали-
чия знака аварийной остановки 
и огнетушителя теперь проверят 
еще и наличие аптечки. 

Все эти новые строгости ко-
снутся не всех автовладельцев. С 
тех пор, как техосмотр перестал 
быть госуслугой, на него распро-
страняются обычные бизнес-от-
ношения. Многим проще купить 
эту карту, не показывая никому 
машину. А если есть спрос, то 
есть и предложения. При этом, 
как показывают опросы, боль-
шинство автовладельцев вовре-
мя проводят техобслуживание. 

СЛЕДСТВИЕ 
В Дагестане 
полицейские 
попались 
на финансовых 
махинациях 

НАЧИНАЮТ 
С МЕЛОЧИ

Тимур Алиев, 
«Российская газета», Махачкала

В ОТНОШЕНИИ нескольких со-
трудников республиканского 
МВД возбуждено уголовное дело. 
По информации «РГ», в рамках 
расследования задержан началь-
ник отдела по борьбе с организо-
ванной преступностью Управле-
ния уголовного розыска МВД по 
Дагестану.

Как полагает следствие, дол-
жностные лица управления уго-
ловного розыска республикан-
ского МВД представили фиктив-
ные документы, компенсирую-
щие командировочные расходы.  

Как полагает источник «РГ» в 
силовых структурах республики, 
задерживать полковника за столь 
незначительное правонаруше-
ние никто бы не стал: «Данный 
факт может говорить о начале 
«большой чистки» в правоохра-
нительных структурах».

Ангелина Зеленькова

В 
столице стартует пилот-
ный проект по активному 
долголетию. Такое решение 

принято правительством Мо-
сквы. Уже с 1 марта ветераны 
смогут записаться в районных 
управлениях соцзащиты во мно-
жество кружков и секций, вы-
брав себе дело по душе. 

— Москва, как и другие столи-
цы мира, стареющий город. Толь-
ко за последние годы средняя 
продолжительность жизни мо-
сквичей выросла до 77 лет. Мы 
надеемся, что она будет расти и 
дальше. А значит, и количество 
пенсионеров, которых в городе 
уже проживает более 2,6 милли-
она, будет также увеличиваться. 
Задача городских властей — по-
мочь москвичам сохранить как 
можно дольше активный и здо-
ровый образ жизни, — рассказал 
журналистам глава департамен-
та труда и социальной защиты 
Москвы Владимир Петросян. — 
Возможности человека в возра-
сте от 55 до 75 лет, как правило, 
не снижаются, они остаются по-
чти такими же, как в молодости. 
Старость не должна проходить в 
стенах квартир и на койках.

— Что предпочитаете, физиче-
скую культуру, творчество или 
образование? — спросят каждого 
пенсионера, который обратится 
в ближайший от дома центр со-
цзащиты. По оценке властей, го-

товы посещать различные круж-
ки не менее 800 тысяч предста-
вителей старшего поколения. 
Проект еще только готовится к 
выходу, а заявки от 500 тысяч че-
ловек, желающих найти для себя 
на пенсии интересное дело, уже 
поступили. 

Больше всего интересуются 
пенсионеры скандинавской 
ходьбой,  пением, причем и 
эстрадным, и вокальным, тради-
ционными и даже бальными тан-
цами, а также рисованием. «Есть 
также желающие заниматься йо-
гой и единоборством — ушу. Ис-
ходя из этих пожеланий, в цен-
трах соцзащиты и будут органи-
зованы занятия», — пообещал 
глава департамента. Причем, от-
метил он, ничто не помешает че-

ловеку записаться сразу в не-
сколько кружков. Для подачи за-
явки нужно иметь при себе па-
спорт, СНИЛС и социальную 
карту москвича. 

После набора группы по 15 
человек каждая начнут работу. 
Занятия в них будут совершенно 
бесплатные. Сколько раз их по-
сещать — один или два раза в не-
делю, решать самим пенсионе-
рам. 

Места хватит всем, говорят 
эксперты общественного совета 
при департаменте соцзащиты. 
Кружки и уроки будут проходить 
на базе школ, библиотек, куль-
турных центров, спортивных уч-
реждений. Участвовать в проек-
те будут порядка 5,5 тысячи пло-
щадок по всему городу. 

Около 3000 человек приняли участие в эти выходные в VII Всероссийском пожарно-спасательном флешмобе. В этот раз он прошел в трех столичных парках. Старт акции дал глава 
МЧС России Владимир Пучков на ВДНХ. А в парке Горького и в Сокольниках были организованы онлайн-трансляции. Одна из задач флешмоба — привлечь внимание населения 
к вопросам безопасности.  Мероприятие проходит под лозунгом «Паркуйся не как чудак, нам нужно подъехать к жилому дому и спасти родных и близких!».

Акцент

 Больше всего пенсионеры 
интересуются скандинавской 
ходьбой, пением и танцами

Оклеивать фары 
пленками запреще-
но, кроме случаев, 
когда необходима 
коррекция пучка 
света

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Стройпроект» информирует определенный круг 
лиц (граждан и общественные организации) о начале процедуры 
общественных обсуждений, проектной документации (в форме 
слушаний), материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) по объекту: «Спасательная станция на пляже 
Омега» в форме проведения — слушания.

Заказчик: ГБУ «Дирекция капитального строительства», 
299053, г. Севастополь, ул. Вакуленчука, 33В.

Исполнитель: ООО «Стройпроект», 355008, г. Ставрополь, 
ул. Гражданская, д. 8, оф. 302.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Строи-
тельство спасательной станции, предназначенной для осущест-
вления поиска людей, находящихся в опасности, и их спасения. 
Вид строительства — новое строительство.

Орган, ответственный за организацию общественных 
слушаний: ГБУ «Дирекция капитального строительства».

Место осуществления деятельности: г. Севастополь, Га-
гаринский район, пляж Омега, д. 41.

С документацией о намечаемой строительной деятель-
ности, а также материалами оценки воздействия на окру-
жающую среду можно ознакомиться в период с 26.02.2018  г. 
по 26.03.2018 г. по адресу: 299053, г. Севастополь, ул. Вакулен-
чука, 33В.

Общественные слушания (обсуждения) состоятся 
26.03.2018 г. в 15.00 по адресу: г. Севастополь, ул. Вакуленчука, 
33В.

Замечания и предложения по документации просим направ-
лять в письменном виде с пометкой «к общественным слушани-
ям (обсуждениям) по объекту: «Спасательная станция на пляже 
Омега» в ООО «Стройпроект» по адресу: 355008, г. Ставрополь, 
ул. Гражданская, д. 8, оф. 302. e-mail: stroyproekt99@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Тувинская гор-
норудная компания» объявляет о начале проведения обществен-
ных обсуждений проектной документации, содержащей материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду. Название проект-
ной документации намечаемой деятельности: «Разработка Чадан-
ского каменноугольного месторождения. 1 этап». Цель намечае-
мой деятельности: изменение производственной мощности добы-
чи каменного угля открытым способом на Чаданском месторожде-
нии. Месторасположение намечаемой деятельности: 20 км восточ-
нее г. Чадан Дзун-Хемчикского района Республики Тыва.

Наименование и адрес заказчика деятельности: ООО «ТГРК», 
Республика Тыва, Кызылский кожуун, р.п. Каа-Хем, ул. Угольная. 
Тел/ф: 8(394)2291020, e-mail: info@tuvagrk.ru. Наименование 
и адрес проектировщика проектной документации: ООО «СибПро-
ектГрупп», РФ, г. Новосибирск, 630015, пр. Дзержинского, 1/3, 
офис 801, e-mail: sibprojectgroup@yandex.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: 60 дней со дня опубликования информации.

Ответственным органом за проведение общественных обсуж-
дений является Администрация Дзун-Хемчикского кожууна: 
Республика Тыва, Дзун-Хемчикский кожуун, г. Чадан, ул. Лени-
на, 42.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания. 
Общественные слушания состоятся 30.03.2018 года в 14.00  
по адресу: Республика Тыва, Дзун-Хемчикский кожуун, г. Чадан, 
ул. Ленина, 42, администрация, актовый зал. Замечания и предло-
жения в письменном виде от общественности и всех заинтересо-
ванных лиц по представленным материалам могут быть оставлены 
до 29.03.2018 г. по вышеуказанным адресам, где будут установлены 
ящики для сбора комментариев, или следующими способами: 
по почте по адресу: 667901, РФ, Республика Тыва, Кызылский ко-
жуун, р.п. Каа-Хем, ул. Угольная, здание АБК; по электронной поч-
те: info@tuvagrk.ru. Контактное лицо: Куликов Валерий Михайло-
вич — 83942291026, Чамзы Чимис Эресовна — 83942292188.

С техническим заданием на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду (далее — ОВОС), а также с материалами по ОВОС 
и проектной документацией для рассмотрения и подготовки замеча-
ний и предложений можно ознакомиться до 29.03.2018 г.по адресам: 
Республика Тыва, Дзун-Хемчикский кожуун, г. Чадан, ул. Ленина, 
42, администрация, 3-й этаж, приемная; Республика Тыва, Кызыл-
ский кожуун, р. п. Каа-Хем, ул. Угольная, здание АБК, приемная. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Тувинская гор-
норудная компания» объявляет о начале проведения обществен-
ных обсуждений проектной документации, содержащей материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду. Название проект-
ной документации намечаемой деятельности: «Отработка пласта 2 
«Улуг» Каа-Хемского месторождения. Дополнения №2». Цель на-
мечаемой деятельности: изменение производственной мощности 
добычи каменного угля открытым способом на Каа-Хемском ме-
сторождении. Месторасположение намечаемой деятельности: 
17 км юго-восточнее г. Кызыла Республики Тыва.

Наименование и адрес заказчика деятельности: ООО «ТГРК», 
Республика Тыва, Кызылский кожуун, р.п. Каа-Хем, ул. Угольная. 
Тел/ф: 8(394)2291020, e-mail: info@tuvagrk.ru. Наименование и 
адрес проектировщика проектной документации: ООО «СибПро-
ектГрупп»: РФ, г. Новосибирск, 630015, пр. Дзержинского, 1/3, 
офис 801, e-mail: sibprojectgroup@yandex.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 60 дней со дня опубликования информации.

Ответственным органом за проведение общественных обсужде-
ний является Администрация Кызылского кожууна: Республика 
Тыва, Кызылский кожуун, пгт. Каа-Хем, ул. Таежная, 20.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания. 
Общественные слушания состоятся 29.03.2018 года в 14 часов 00 
минут по адресу: Республика Тыва, Кызылский кожуун, р.п. Каа-
Хем, ул. Таежная, 20, администрация, 3-й этаж, актовый зал. Заме-
чания и предложения в письменном виде от общественности и всех 
заинтересованных лиц по представленным материалам могут быть 
оставлены до 28.03.2018 г. по вышеуказанным адресам, где будут 
установлены ящики для сбора комментариев, или следующими 
способами: по почте по адресу: 667901, РФ, Республика Тыва, Кы-
зылский кожуун, р.п. Каа-Хем, ул. Угольная, здание АБК; по элек-
тронной почте: info@tuvagrk.ru. Контактное лицо: Куликов Вале-
рий Михайлович – 83942291026, Чамзы Чимис Эресовна – 
83942292188.

С техническим заданием на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду (далее – ОВОС), а также с материалами по 
ОВОС и проектной документацией для рассмотрения и подготовки 
замечаний и предложений можно ознакомиться до 28.03.2018 г. по 
адресам: Республика Тыва, Кызылский кожуун, р. п. Каа-Хем, 
ул. Таежная, 20, администрация, 3-й этаж, приемная; Республика 
Тыва, Кызылский кожуун, р. п. Каа-Хем, ул. Угольная, здание АБК, 
приемная. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

 ООО «Стройпроект» информирует определенный круг лиц 
(граждан и общественные организации) о начале процедуры об-
щественных обсуждений, проектной документации (в форме слу-
шаний), материалов по оценке воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) по объекту: «Спасательная станция на пляже Песоч-
ный» в форме проведения – слушания.

Заказчик: ГБУ «Дирекция капитального строительства», 
299053, г. Севастополь, ул. Вакуленчука, 33В.

Исполнитель: ООО «Стройпроект», 355008, г. Ставрополь, 
ул. Гражданская, д. 8, оф.302.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: 
Строительство спасательной станции, предназначенной для 

осуществления поиска людей, находящихся в опасности, и их 
спасения. Вид строительства – новое строительство.

Орган, ответственный за организацию общественных 
слушаний: ГБУ «Дирекция капитального строительства». 

Место осуществления деятельности: г. Севастополь, Га-
гаринский район, ул. Ефремова, д. 42.

С документацией о намечаемой строительной деятель-
ности, а также материалами оценки воздействия на окру-
жающую среду можно ознакомиться в период с 26.02.2018 
по 26.03.2018 г. по адресу: 299053, г. Севастополь, ул. Вакулен-
чука, 33В.

Общественные слушания (обсуждения) состоятся 
26.03.2018 г. в 14.00 по адресу: г. Севастополь, ул. Вакуленчука, 
33В.

Замечания и предложения по документации просим направ-
лять в письменном виде с пометкой «к общественным слушаниям 
(обсуждениям) по объекту: «Спасательная станция на пляже Пе-
сочный» в ООО «Стройпроект» по адресу: 355008, г. Ставрополь, 
ул. Гражданская, д. 8, оф. 302, е-mail: stroyproekt99@mail.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного 
кредитования» (далее —  АО «АИЖК») сообщает о результатах 
аукциона на право заключения договора аренды находящего-
ся в федеральной собственности земельного участка площадью 
82 576 кв. метров, расположенного по адресу: Оренбургская 
область, г. Оренбург, ул. Терешковой, на земельном участ-
ке расположен дом № 134а, стр. 2, к. 1 (кадастровый номер 
56:44:0124001:3297),  для комплексного освоения территории, 
в рамках которого предусматривается в том числе жилищное 
строительство (далее соответственно — аукцион, Участок), про-
веденного  в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» 
(протокол от 14.12.2017 № 6/40).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Оренбургская область, г. Оренбург, 

ул. Терешковой, на земельном участке расположен дом № 134а, 
стр. 2, к. 1.

Кадастровый номер: 56:44:0124001:3297.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: Код 2.5 — среднеэтажная 

жилая застройка (размещение жилых домов, предназначенных 
для разделения на квартиры, каждая из которых пригодна для 
постоянного проживания (жилые дома высотой не выше вось-
ми надземных этажей, разделенных на две и более квартиры); 
благоустройство и озеленение; размещение подземных гара-
жей и автостоянок; обустройство спортивных и детских пло-
щадок, площадок отдыха; размещение объектов обслуживания 
жилой застройки во встроенных, пристроенных и встроенно-
пристроенных помещениях многоквартирного дома, если 
общая площадь таких помещений в многоквартирном доме 
не составляет более 20 % общей площади помещений дома);  
Код 2.6 — многоэтажная жилая застройка (высотная застройка) 
(размещение жилых домов, предназначенных для разделения 
на квартиры, каждая из которых пригодна  для постоянного про-
живания (жилые дома высотой девять и выше этажей, включая 
подземные, разделенных на двадцать и более квартир); благоу-
стройство и озеленение придомовых территорий; обустройство 
спортивных и детских площадок, хозяйственных площадок; раз-
мещение подземных гаражей и наземных автостоянок, размеще-
ние объектов обслуживания жилой застройки во встроенных, 
пристроенных и встроенно-пристроенных помещениях много-
квартирного дома в отдельных помещениях дома, если площадь 
таких помещений в многоквартирном доме не составляет более 
15 % от общей площади дома).

Площадь Участка: 82 576 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собствен-

ности Российской Федерации: запись в Едином государствен-
ном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 19.09.2017  
№ 56:44:0124001:3297-56/001/2017-2. 

Существующие ограничения (обременения) права: зе-
мельный участок передан АО «АИЖК» для совершения  
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве  
агента Российской Федерации в соответствии с Федераль-
ным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН  от 31.10.2017 
№ 56:44:0124001:3297-56/001/2017-4).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном 
участке, в том числе сведения о его частях и обременениях, ука-
заны в выписке из ЕГРН от 10.11.2017 № 99/2017/35773891, вы-
данной ФГИС ЕГРН.

Согласно выписки из ЕГРН на земельном участке располо-
жено сооружение третьих лиц: сети внешние 10 кВ. Доступ к зе-
мельному участку обеспечен посредством земельного участка  
с кадастровым номером 56:44:0124001:134.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом о результатах аукциона 

от 22.02.2018 № А579-15/2017/2 победителем аукциона при-
знано Общество с ограниченной ответственностью «ЖилСтрой-
Инвест» предложившее наибольший размер первого арендного 
платежа  90 650 000 (девяносто миллионов шестьсот пятьдесят 
тысяч) рублей, НДС не облагается.

Извещение о результатах аукциона на 
право заключения договора аренды 

находящегося в федеральной 
собственности земельного участка  

для комплексного освоения территории, 
 в рамках которого предусматривается  
в том числе жилищное строительство

СОЦЗАЩИТА В Москве стартует пилотный проект 
по активному долголетию

Пенсионеров 
ждут дела
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Когда автовладельца могут 
освободить от наказания 
за нарушение ПДД
rg.ru/art/1508388

СПРАВКА «РГ»
Узнать подробности пилотного проекта, а также адрес ближайшего 
территориального центра соцобслуживания можно по телефону: 
+7 (495) 221-02-82, ежедневно с 08.00 до 20.00.
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ТЕАТР В Екатеринбурге заново открыли старинный шедевр Мариуса Петипа

Великий немой станцевал
Лейла Гучмазова

В
звизгивают скрипки, грохо-
чет барабан, и нарядная ба-
летная толпа церемонно 

сдергивает с обелиска тряпицу. 
Изображенный на нем усач одной 
вельможной паре приходится 
братом и деверем, другой паре — 
заклятым врагом, а мелькающая 
там и сям юная цыганка — вовсе 
не цыганка, только вот до поры об 
этом никто не знает... Иначе ка-
кой же это старинный балет? 

В год 200-летия отца русского 
балета Мариуса Ивановича Пе-
типа у отечественных театров, до 
сих пор выезжающих на насле-
дии гения, появился повод разо-
браться в своих разномастных 
«Петипа», где от оригинала оста-
лось разве что имя. Разобраться 
— и ситуацию как-то исправить. 
Много лет назад в Мариинском 
театре этим занялся премьер ба-
лета Сергей Вихарев, чье имя ста-
ло синонимом тотальной реви-
зии русского балетного насле-
дия. В прошлом году он нелепо 
погиб, и нынешняя «Пахита» в 
Екатеринбурге — его проект, до-
веденный до рампы друзьями — 
адски поработавшими хореогра-
фом Славой Самодуровым, тео-
ретиком Павлом Гершензоном, 
постановочной командой. Спек-
такль получился сверх ожиданий 
— блистательный. 

Действий три, первое — балет 
балетович: по старинной схеме, 
чередующий подробную панто-
миму с танцами. Однако схема 
начинена прекрасными па вре-
мен рождения русской «Пахи-
ты», очищенными от последую-
щей глупости «балета достиже-
ний»: в турах пуанты идут не к 

колену, к щиколотке, векторы де-
ликатны, никаких задираний ног 
выше головы. А еще действо на-
пичкано акцентами вроде проме-
нада солисток с мелкими точны-
ми прыжочками, плотными зано-
сками, венчиком рук над голо-
вой: неброскими мелочами, де-
лающими старинный балет ста-
ринным.  

Дальше авторы пошли ва-
банк, уместив балет в стилисти-
ку «немой фильмы». Мыльные 
балетные страсти оказались 
один в один киношными — и тут, 
и там изъясняются руками, зло-
деи замышляют убийство, герои-
ня-вамп (бывшая цыганочка) 

бросается на помощь, а в углу 
сцены колотит по клавишам та-
пер. Сценография с резкими ли-
ниями и угловатыми стульями-
стенами наделяет это мыло об-
ширным культурным фоном эпо-
хи. К финалу авторы уводят исто-

рию в современную балетную 
труппу, где влюбленным соли-
стам строит козни меценат. И 
тут, когда действо готово сва-
литься в банальность, разража-
ется главное — гран па «Пахиты». 
Идеальная конструкция сольных 

вариаций и кордебалетных ли-
ний. Очень стараются солистки 
(ассистент балетмейстера Клара 
Довжик), преобразившаяся Па-
хита — Мики Нисигути — порхает 
и разит, но главное — музыка 
Юрия Красавина; именно она 
всех здесь вдохновляет. Извест-
ный в балетном цехе как автор 
«Магриттомании» в Большом, 
свой триумф он объясняет 
скромно: прежде не слушал Мин-
куса и Дельведеза и не успел, как, 
например, Геннадий Рождест-
венский, возненавидеть их нот-
ный метраж. А потому сделал 
свой парафраз таким же легким 
и удобным, как у присяжных 
мэтров — а еще умным, иронич-
ным и действительно смешным. 
Скромно брякает аккордеон, мо-
нолог мачо выпевает гнусавый 
гобой, а в самые ответственные 
моменты — пируэты никто не от-
менял — оркестр метит смертель-
ный номер громким «бумс» (ди-
рижер-постановщик Федор Лед-
нев). И балет вдруг оказывается 
не пасынком оперы, а братцем 
немого кино и цирка. 

Розыски в балетных архивах — 
дело неблагодарное, представить 
в точности старинный спектакль 
невозможно даже при безупреч-
ной квалификации и чутье. Види-
мо, Сергей Вихарев как первый в 
новом российском времени рев-
нитель Петипа пришел к идее, 
что стремление к точности ис-
черпаемо как живописный реа-
лизм. И шагнул дальше, приду-
мав спектакль радостный, пе-
стрый, современный и живой. 

КИНО

О знаменитом 
грузинском 
мастере сняли 
фильм 

ПРО ЧТО МАМЕ 
НЕ СКАЖЕШЬ

Наталья Соколова

ТИМУР Бекмамбетов спродю-
сировал полнометражный ани-
мационный документальный 
фильм «Знаешь, мама, где я 
был?» по рассказам грузинского 
художника, писателя, режиссера 
Резо Габриадзе. Этот фильм мы 
увидим в кинотеатрах уже в мае 
этого года. 

Режиссером картины высту-
пил сын писателя Лео Габриадзе. 
Это первый документальный 
фильм студии Бекмамбетова. 

Лента передает атмосферу 
послевоенной эпохи, когда люди 
на 1/6 части суши жили одними 
проблемами, ходили на демон-
страции, смотрели трофейное 
американское кино и верили, 
что скоро всё будет лучше. Глав-
ный герой — настоящий худож-
ник. Как говорят создатели филь-
ма, темы взросления, познания 
мира и окружающих, трудолю-
бия и призвания поданы нена-
вязчиво, с юмором, а трагизм 
предложенных обстоятельств 
смягчает любовь. 

Фильм уже стал участником 
официальной программы Меж-
дународного фестиваля доку-
ментального кино в Амстердаме. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Лео Габриадзе, 
режиссер:

Я мечтал сделать этот фильм больше 

25 лет. Он очень личный для меня. 

Многие годы я с удовольствием слу-

шал рассказы отца о своем детстве — 

они были полны смеха и слез, любви, 

порой было сложно понять, что прав-

да, а что вымысел. Но это было и не 

нужно — настолько трогательным был 

мир и его обитатели, о которых пове-

ствовал Резо. Но Резо никогда их не 

записывал, а мне хотелось поделить-

ся ими с другими людьми. Единствен-

ным подходящим способом оказа-

лось кино.

КНИГИ

Путешествие 
Захара 
Прилепина 
покажут 
в кино

СЛЕД В СЛЕД, 
ЗА ПУШКИНЫМ

Андрей Васянин

СОВСЕМ скоро, 3 марта, во 
всем мире будет отмечаться 
День писателя. А накануне в 
Большом зале Министерства 
культуры РФ пройдет премьер-
ный показ фильма Захара Приле-
пина «Записки о горных нра-
вах». 

Эта лента рассказывает о пу-
тешествии известного писателя 
и публициста по Северному Кав-
казу: по следам его великих 
предшественников — Александ-
ра Пушкина, Михаила Лермон-
това, Расула Гамзатова и Коста 
Хетагурова. В программе вечера 
также выступление Московско-
го симфонического оркестра 
Belsound, выставка-презента-
ция книг, изданных при содейст-
вии Российского военно-исто-
рического общества и Нацио-
нального фонда поддержки пра-
вообладателей.

А еще здесь состоится цере-
мония награждения российских 
писателей, литературоведов и 
музейных работников за вклад в 
сохранение нравственных идеа-
лов, духовности, гражданствен-
ности и гуманизма. Среди номи-
наций награды — «За сохранение 
традиций русской литературной 
школы, просветительскую и об-
щественную деятельность», «За 
многолетнее служение отечест-
венной литературе», «Литера-
турная родословная» и другие. К финалу действо уходит в современную балетную труппу, где влюбленным строит козни меценат.

Захар Прилепин теперь и фильмы 
снимает. И они — повод задуматься.

Фестиваль Два фильма российских режиссеров получили призы 
в Берлине

Медведи в раздумье

Валерий Кичин 

З
авершился 68-й Берлин-
ский фестиваль. Реше-
нием жюри под води-
тельством Тома Тыкве-
ра художник-постанов-

щик фильма «Довлатов» Елена 
Окопная награждена «Серебря-
ным медведем» за художествен-
ный вклад. Этот фильм Алексея 
Германа-мл. получил также приз 
ч и та те л е й  га з е т ы  B e rl i n e r 
Morgenpost. В программе «Пано-
рама» Приза зрительских симпа-
тий удостоен фильм-экспери-
мент Тимура Бекмамбетова 
«Профиль» о хитроумных мето-
дах вербовки европейских жен-
щин запрещенной в России тер-
рористической организацией 
ИГИЛ. 

Главный же приз, «Золотой 
медведь», отдан самому «ради-
кальному» фильму программы — 
«Не прикасайся», храбро тара-
нящему последние рубежи того, 
что считалось глубоко интим-
ным. По склонности к вуайериз-
му этот опус румынки Адины 
Пинтили напоминает близкий к 
порно Shortbus, скандализовав-
ший Канн, но здесь автора инте-
ресуют фрики. Интересует плоть 
— не просто обнаженная, но обез-
ображенная недугами, уродли-
вая,  дряблая,  потрепанная 
жизнью и садомазохистскими 
страстями. На экране не обреме-
ненные одеяниями инвалиды, 

транссексуалы, больные мышеч-
ной атрофией, они мастурбиру-
ют, обмениваются хищными 
взглядами, щупают и предаются 
многим наслаждениям. Секс в 
таком экзотическом исполнении 
выглядит неаппетитно и никак 
не дополняет наше знание о че-
ловеческой природе, зато обна-
жает комплексы автора, которо-
му это пришло в голову. Приз 
Берлинале поддержал кино, суб-
лимирующие эти комплексы, и 
не случайно редкий зритель до-
летел до середины фильма: есть 
границы приемлемого в искусст-
ве, за которыми оно начинает 
исторгать миазмы. Желание 
быть политкорректным любой 
ценой продиктовало благосклон-
ность жюри и к фильму из Уруг-
вая «Наследницы» Марчело 
Мартинесси (приз Альфреда Бау-
эра). Как художественное явле-
ние он малопримечателен, зато 
живописует невеселое бытие по-
жилых лесбиянок — факт, мимо 

которого ни одно жюри пройти 
не рискнет.

«Серебряного медведя» за ре-
жиссуру получил Уэс Андерсон за 
анимацию «Остров собак». Не 
лучшая работа талантливого аме-
риканца, в меру изобретательна, 
включает мотивы коррупции и 
экологической катастрофы, но 
весь ее материал мог бы уложить-
ся в 10-минутную скорбную сказ-
ку — остальные полтора часа смо-
трим скучные длинноты. 

Из актеров «серебро» взяли Ан-
тони Бажон, сыгравший чудесное 
излечение наркомана «Молит-
вою» Седрика Кана (Франция), и 
Ана Брюн в обласканных жюри 
«Наследницах». Приза жюри удо-
стоена польская картина Малго-
жаты Шумовской «Рожа», где ге-
рой в процессе возведения цикло-
пической статуи Христа получает 
жуткую травму. Лучшим сценари-
ем признан «Музей» Мануэля Ал-
калы и Альфонсо Руиспалашиоса 
— о двух прохиндеях, умыкнувших 

археологические артефакты и в 
силу их бесценности неспособных 
их кому-нибудь загнать.

По общему мнению, конкурс 
был неровен и пестр, жюри при-
шлось выбирать между зеленым 
и соленым. Первые дни не прине-
сли счастья, даже очереди к кас-
сам поредели, но вторая полови-
на фестиваля чуть растормошила 
публику. Упомяну «Три дня в Ки-
броне» Эмили Атеф, где Мари 
Боймер отважилась сыграть тра-
гическую звезду европейского 
кино Роми Шнайдер. Прошел, 
срубив пару восторженных отзы-
вов, немецкий фильм «Моего бра-
та зовут Роберт, и он идиот» Фи-
липа Гренинга — разыгранная на 
пленэре история брата и сестры, 
которые готовятся к экзамену по 
философии, зубрят Хайдеггера, 
заливаются пивом и предаются 
запретной любви. Стивен Содер-
берг снял айфоном хоррор «Не в 
себе» — снял сам, не понадобился 
ни оператор, ни режиссер по мон-
тажу: их он обозначил именами 
своих папы и мамы. Героиня, 
одержимая страхом преследова-
ния, бежит от невидимого «стал-
кера» и попадает к психиатрам, 
где и начнется кошмар — баланс 
между реальностью и безумием. 
Динамизм зашкаливает, но уже 
трудно сказать, чем больше за-
хватывает картина, — фабулой 
или необычной технологией... Ду-
маю, она и есть главный смысл 
фильма, который обозначил веху 

в истории кино: эра киноинду-
стрии в ее прежнем понимании 
заканчивается.

В программе «Форум» прошел 
фильм Сергея Лозницы «День по-
беды» — хроника празднования 9 
мая в берлинском Трептов-парке. 
Здесь победители и побежденные, 
портреты Сталина и «Ночные 
волки», толпа горланит разнока-
либерные песни и пьет из горла 
водку, а камера наблюдает за эти-
ми человеческими излияниями, 
обратившими некогда настоящее 
и священное в повод для очеред-
ного патриотического ритуально-
го загула. Без комментариев.

А рекорд безвкусицы постави-
ла иранская комедия «Свинья» 
Мани Нагиги —  карнавал отре-
занных голов, свиных масок, му-
скулистых монстров.... Фильм 
включен в конкурс словно для 
того, чтобы подтвердить обвине-
ние руководству Берлинале, бро-
шенное в открытом письме не-
мецких режиссеров, — невозмож-
но понять принципы отбора кар-
тин в программы.  68-й фести-
валь им начался и завершился 
надеждами на скорое обновление 
когда-то авторитетного форума.  

Акцент

 Конкурс был неровен и пестр, 
жюри пришлось выбирать 
между зеленым 
и соленым.

Алексей Герман-мл. и его жена, 
художник-постановщик Елена 
Окопная: один «Медведь» на двоих!

Акцент

 Балет вдруг оказывается 
не пасынком оперы, а братцем 
немого кино и цирка

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Все колонки автора
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ДА ЗДРАВСТВУЕТ ЭССЕ!
В ОДНОМ из своих интервью Эдуард Лимонов, поклон-
ником творчества которого я не являюсь, сказал следую-
щее: «Жанры тоже рождаются и умирают. Роман стал не-
правдоподобен. Когда я читаю роман, то он кажется мне 
до ужаса примитивной конструкцией. Становится не по 
себе и стыдно за автора, за все эти «запрокинул лицо», 
«вынул изо рта сигарету», «спина ее мелко сотрясалась 
от рыданий»...»

Это было сказано десять лет назад. Интервью у своего 
учителя брал Захар Прилепин. В 2014 году Прилепин вы-
пустил в «Редакции Елены Шубиной» огромный роман 
«Обитель», по объему представляющий собой нечто 
среднее между «Анной Карениной» и «Войной и миром». 
Этот роман на несколько лет стал абсолютным бестсел-
лером, получил первую премию «Большая книга» и т. д. 
То есть мнение Эдуарда Лимонова о «конце романа» как 
будто было опровергнуто самим же его учеником.

Но почему в последнее время я все чаще вспоминаю 
слова Лимонова? Все чаще и чаще, открывая очередной 
современный роман, даже если он написан очень уважа-

емым мною авто-
ром, чувствую, что 
произвожу над со-
бой некоторое уси-
лие, чтобы заставить 
себя его читать. А за-
тем произвожу еще 
одно усилие, чтобы 
прочитать его до 
конца. И дело тут во-
все не в романных 
штампах, которые 
приводит Лимонов и 

которых у порядочного современного прозаика, конеч-
но, нет и в помине. Дело в том, что не примитивной, но 
безусловно архаической кажется сама форма романа как 
авторского высказывания. Придумывать каких-то геро-
ев, интригу, завязку и развязку, диалоги и монологи, 
описания места и время действия, природы, обстановки 
и т. п., чтобы высказать — что? Что мы имеем в сухом 
остатке?

Пусть современные прозаики побьют меня палками, 
но наслаждаться их словесной вязью искренне я не могу. 
Все равно не напишут лучше Бунина. Не предъявят более 
изощренной стилистики, чем у Набокова. А в эпическом 
размахе не выиграют в споре с Толстым и Шолоховым. 
Не говоря уже об огромном корпусе зарубежной прозы, 
с которой они по-хорошему должны соревноваться. 

Однажды я услышал такое мнение: «Читать интервью 
с писателем N мне гораздо интереснее, чем его прозу». 
Мнение парадоксальное и как будто опровергающее 
само себя. Кто станет читать (делать) интервью с писате-
лем, пока он громко не заявил себя своей книгой, а это 
обычно именно роман? Но не менее парадоксально и то, 
что часть читателей обращается к романам нашумевших 
авторов уже после того, как они стали известными и дали 
кучу интервью, засветились в блогосфере, когда их пу-
бличные выступления есть на YouTube и т. д. И роман в 
этом случае оказывается вторичным чтением, что без-
условно снижает, смазывает впечатление от него. Все 
чаще я слышу и такую фразу: «Как хорошо говорит, а ро-
ман его я осилить не смог».

Когда в конце прошлого года я был в Петербурге, за-
мечательный, на мой взгляд, прозаик Александр Мели-
хов подарил мне свою книгу эссе «Застывшее эхо». Изда-
тельство «Лимбус Пресс», тираж всего 500 экз. Я люблю 
экзистенциалистскую прозу Александра Мелихова начи-
ная с 90-х годов. Она блистательно провокативна и со-
держательна именно по мысли. Но, читая первый его ро-
ман «Исповедь еврея», я постоянно ловил себя на том, 
что не роман это, а пространное эссе, отвечающее на во-
прос, заданный в самом его начале: «Скажите, можно ли 
жить с фамилией «Каценеленбоген»?» «Еврейский» и 
«русский» вопросы — это постоянная тема Мелихова, в 
различных формах он варьирует их осмысление так и 
эдак. «Застывшее эхо» — своего рода расширенный ком-
ментарий к «Исповеди еврея» и последнему роману 
«Тень отца», нечто вроде «Послесловия к «Крейцеровой 
сонате» Льва Толстого, когда автор напрямую отвечает 
на вопросы, поставленные в его же художественном про-
изведении образно и иносказательно. С точки зрения 
большинства писателей, это признак слабости художни-
ка. Зачем объяснять то, что уже написал? Все равно что 
растолковывать, почему нужно смеяться над рассказан-
ным анекдотом. С моей точки зрения, это признак чест-
ности писателя перед читателями. «Так вы не поняли? 
Тогда я вам объясню...»

Так иногда рождается жанр эссе.
Почему Гоголь написал «Выбранные места из перепи-

ски с друзьями», которые не принял почти никто из сов-
ременников, решив, 
что Гоголь сошел с 
ума? Почему прене-
брежительное отно-
шение Льва Толстого 
к своему художест-
венному творчеству 
и выбор в пользу пу-
блицистики и фило-
софской эссеистики 
(«Исповедь», «В чем 
моя вера?», «Царство Божие  внутри вас») до сих пор у 
нас воспринимается как причуда художественного ге-
ния, простительная, но все-таки причуда? Почему эссеи-
стика Александра Блока и Марины Цветаевой не воспри-
нимается как нечто конгениальное поэзии?

Об этом задумался еще Баратынский: «Всё мысль да 
мысль! Художник бедный слова! О жрец ее! тебе забве-
нья нет; Всё тут, да тут и человек, и свет, И смерть, и 
жизнь, и правда без покрова». Финал стихотворения: 
«Но пред тобой, как пред нагим мечом, Мысль, острый 
луч! бледнеет жизнь земная». Но если перед мыслью 
бледнее сама жизнь, то что говорить о ее художествен-
ном отражении?

Напомню, что жанр эссе — старый и почтенный. Имя 
ему дал Мишель Монтень в 1580 году, выпустив книгу 
Les Essais, переведенную на русский язык как «Опыты». 
Через несколько лет то же название — Essayes — дал свое-
му капитальному труду английский писатель и философ 
Фрэнсис Бэкон. 

Тем не менее до сих эссе почему-то воспринимается у 
нас как жанр второсортный, не имеющий равноправия 
среди других литературных жанров — прозы, поэзии и 
драматургии. А почему, собственно? Может, просто по-
тому, что писатели не дозрели до прямого высказывания 
идей и мыслей, оставаясь, по Баратынскому, «художни-
ками бедными слова»?

Вот Александр Мелихов дозрел. Кстати, невероятно 
захватывающая книга! 

Пусть прозаики 
побьют меня, 
но наслаждаться 
их словесной вязью 
я не могу

Жанр эссе — старый 
и почтенный. Имя 
ему дал Мишель 
Монтень в 1580 году

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Узнайте на сайте: 
Как снимать кино 
на мобильный телефон
rg.ru/art/1512013

E
P

A

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В



10 Выборы
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 февраля 2018
понедельник №41 (7504)

Выборы facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Сделать жизнь росси-
ян достойной их труда и 
стремлений – задача 
вполне решаемая, уверен 
кандидат в президенты 
России,  выдвинутый 
КПРФ и блоком народно-
патриотических сил, Па-
вел Грудинин. Для этого 
нужны решительность, 
принципиальность и, ко-
нечно же, управленческий 
опыт и талант, кото-
рых, отметим, ему не за-
нимать. Вот уже более 
двух десятков лет Павел 
Николаевич возглавляет 
подмосковный совхоз им. 
Ленина, ставший за эти 
годы лучшим хозяйством 
страны. О том, как рабо-
тают и живут здесь 
люди, каким, по его убеж-
дению, должен стать за-
втрашний день России, 
рассказал в беседе сам 
кандидат.

– Власти давно пора понять, 
что человек не может хорошо 
работать и очень плохо жить. 
У нас в хозяйстве руководите-
лю нужно думать сразу обо 
всем, как, кстати, и было в со-
ветское время. Куда, допустим, 
работники после трудового 
дня пойдут отдыхать? У нас по-
прежнему действует свой Дво-
рец культуры, который мы не 
отдали на баланс муниципали-
тета, как это сделали другие. 
Еще один главный вопрос: где 
они будут жить? А жить они 
должны в комфортных усло-
виях и безо всяких головных 
болей по поводу того, как вы-
платить ипотеку и т.п. Дирек-
тору нужно сделать так, чтобы 
не было у наших тружеников 
проблем с детским садом, шко-
лой и поликлиникой. 

Мы не поменяли социалис-
тические принципы. Напри-
мер, детские сады, располо-
женные на территории хо-
зяйства, несмотря на то что те-
перь они в муниципальной 
собственности отремонтиро-
ваны, на совхозные деньги, мы 

приобрели для них оборудо-
вание, закупили игрушки. На-
шим хозяйством построены 
новая школа и поликлиника. 
Из совхозной казны доплачи-
ваем врачам. Даём им кварти-
ры в рассрочку, так же как учи-
телям и воспитателям. Все сов-
хозные специалисты получи-
ли новое жильё. 

Ты не можешь дать людям 
лишь хорошую зарплату (у на-
ших рядовых тружеников она 
в среднем 78 тысяч рублей в 
месяц) и сказать: живите как 
хотите. Ты должен думать обо 
всём. В этом основа благопо-
лучия. Знаете, в советское вре-
мя с директора совхоза в рай-
коме спрашивали не только за 
производственные показате-
ли, но и за то, как организован 
в хозяйстве соцкультбыт, в ка-
ком состоянии дороги и т.д. 
Если бы четверть века назад 
власть не изменила бы этим 
советским принципам, то так, 
как мы, жила бы нынче вся 
Россия.

– А вам тут скажут, де-
скать, вы-то в особых усло-

виях – у Москвы под боком, 
потому всё и получается.

– Разве? Но посмотрите, что 
произошло в двух соседних с 
нами колхозах, которые ещё в 
середине 90-х годов прошлого 
века по праву считались более 
устойчивыми, чем совхоз име-
ни Ленина. Были там и теплич-
ные комплексы, и огромные 
поля, и молока колхозники от 
своих коров надаивали в два 
раза больше нашего. А сейчас 
ничего там не стало. Потому 
что хозяйства эти захватили 
рейдеры, которых поддержала 
власть. Колхозную землю, не-
долго думая, «распилили» на 
куски, вывели её из сельхоз-
оборота, затеяли на ней строи-
тельство и, получив огромные 
барыши, тут же перевели их за 
границу. Бывшие же колхоз-
ники остались нищими. Те-
перь они ездят на работу в 
Москву, где у них никаких пер-
спектив с тем же улучшением 
жилья и т.д. А мы рейдерам не 
дали совхоз растащить. Я даже 
вынужден был выучиться ещё 
и на юриста, чтобы грамотно 

обороняться. Недавно пятую 
рейдерскую атаку отбили. 

Вот теперь и сравните эти 
две модели – советскую социа-
листическую и теперешнюю 
капиталистическую, а точнее 
олигархическую. Именно её 
поддержали властные структу-
ры, которые готовы служить за 
деньги интересам олигархов. 
И разве продажные чиновники 
будут думать о стране, когда у 
них заботы лишь о том, как на-
житься? Не понимаю, зачем 
нужно было делать народ ни-
щим? Если для того, чтобы на-
била свои карманы лишь кучка 
людей, которые ещё и бессты-
же кичатся на весь мир отоб-
ранным у народа богатством, 
тогда это просто позор! Ведь в 
той же Америке с Европой дав-
но поняли, что уважают не за 
то, что ты сидишь в своём двор-
це на золотом унитазе, а за хо-
рошие мозги, за то, что ты доб-
рого сделал для общества. Ког-
да же наши так называемые ка-
питаны российского бизнеса 
накупаются в роскоши? Увы, 
похоже, это у них болезнь.

– Так ведь и у вас недавно 
построен дворец удивитель-
ной красоты. Может, стои-
ло бы поскромнее?

– Это вы о нашем новом де-
тском саде? Понимаете, в чём 
дело? Когда я смотрел на ши-
карные замки олигархов, то 
очень хотелось построить и у 
себя не хуже. Но только для де-
тей. Пусть будет у них сказка. 
Им это по возрасту положено. 
Тогда малышня с охотой будет 
ходить в детский сад, потом с 
удовольствием и в школу. А 
для этого нужно, чтобы и она 
была привлекательной. Возве-
ли мы её в стиле хай-тек и обо-
рудовали по последнему слову 
техники.

– Заметна ли в совхозе за-
висимость между строи-
тельством и рождаемос-
тью?

– Сколько бы власти ни уго-
варивали семьи обзаводиться 
детьми – всё бесполезно, если у 
супругов не будет двух вещей – 
возможности улучшения жи-
лищных условий и гарантии, 

что не останутся они с пустым 
кошельком. А у многих наших 
работников уже по трое, четве-
ро, а то по пять детей! Что тут 
удивляться, когда у них зара-
боток достойный. К тому же 
супруги точно знают, что после 
рождения первенца они из од-
нокомнатной квартиру пере-
едут в двухкомнатную, а как 
только появится у них второй 
малыш – жди трёхкомнатную. 

Мы модернизируем произ-
водство, уменьшаем число за-
нятых в нём. Сейчас стали раз-
ливать в бутыли артезианскую 
воду, что оказалось раз в де-
сять выгоднее производства 
молока. А поскольку недавно 
установили на ферме роботов, 
то многие люди освободились, 
и мы их перевели на это новое 
производство. За счёт модер-
низации, новых технологий 
мы увеличили производитель-
ность труда. В итоге за пятнад-
цать лет где в три, а где и в пять 
раз наш коллектив с тех же 
площадей увеличил произ-
водство продукции.

– Павел Николаевич, на 
примере вашего совхоза де-
лаю вывод, что социалисти-
ческие принципы хозяйс-
твования в нашей стране 
оказываются более передо-
выми и эффективными, чем 
капиталистические.

– Считаю, в России быть бо-
гатым, когда кругом бедные, 
просто опасно. Скажите, сей-
час кто-нибудь хорошо отно-
сится к олигархам? Найдите 
любого на улице, кто бы ска-
зал, что ему нравятся олигар-
хи. Их дела хорошо известны: 

они выкачивают народное до-
стояние, увозят его за рубеж и 
вкладывают деньги в свою хо-
рошую жизнь, в предприятия 
за границей или в ту же амери-
канскую медицину. И в этом, 
полагаю, виноваты не только 
эти люди, но и власть, потому 
что она им даёт понять, что в 
любой момент может всё у них 
отобрать. Один выход – увезти 
всё, не важно, украденное или 
заработанное за границу. Гос-
корпорации, кстати, делают то 
же самое – оформляют свои 
активы на офшоры, потому что 
тоже боятся. 

Государство должно сде-
лать так, чтобы была гарантия 
неприкосновенности честно 
заработанного. И, конечно же, 
нужно повышать налоги для 
богатых. Это красной строкой 
значится в Программе КПРФ. 
В ведущих странах мира толс-
тосумы платят гораздо больше 
налогов, чем остальные. Ведь 
состоятельными людьми они 
чаще всего становятся не си-
лой своего ума и таланта, а по-
тому что вместо вложений в 
дело, в производство пускают 
деньги на ублажение себя лю-
бимого. Что ж, тогда, голубчи-
ки, больше отдавайте и в соци-
альные фонды. Это справед-
ливо. Но только, увы, не в на-
шей стране. 

Российская власть связана с 
олигархатом столь крепко, что 
в этих объятиях просто зады-
хаются средние и мелкие пред-
приниматели, небольшие 
предприятия. Гнобят их для 
того, чтобы они не мешали и 
дальше жиреть акулам боль-

шого бизнеса, дерущего де-
ньги за всё что угодно. Дошло 
до абсурда, когда за проезд по 
государственным трассам со-
бирает дань какой-то частный 
«Платон». 

– Когда система управле-
ния государством не рабо-
тает, такие печальные аб-
сурды сплошь и рядом.

– Поэтому ситуация стано-
вится нетерпимой. Понимае-
те, что произошло в стране? 
От того, где родился ребёнок, 
во многом зависят и его воз-
можности. Если он москвич, 
то, пожалуйста, у него рядом 
театры, кинозалы, хорошие 
школы и детские сады, а если 
малыш живёт, допустим, в 
Смоленске или в городе Гав-
рилов-Ям Ярославской облас-
ти, то у него возможности куда 
скромнее. 

Ещё со времён Древнего 
Рима известно, что государс-
тво обязано делать три вещи: 
учить, лечить и защищать сво-
их граждан. Поэтому считаю, 
что стандарт детских садов 
должен быть во всей стране 
одинаковый и дети должны 
получать одинаковое питание 
и услуги. Зарплата врачей, 
учителей и воспитателей тоже 
должна быть повсеместно аб-
солютно одинаковой, потому 
что это люди, которые забо-
тятся, по сути, о будущем всей 
России, и какая разница в ка-
ком субъекте Федерации они 
живут. У нас произошла ка-
кая-то странная вещь: мы вро-
де бы одна страна. Но оказы-
вается, что разбита она на ка-
кие-то куски, где есть богатая 

Москва, которая может себе 
позволить всё что угодно, а 
рядом с ней Костромская, на-
пример, или Ивановская об-
ласти, где нет денег вообще ни 
на что – там закрываются 
школы, детские сады, учителя 
получают зарплату в три раза 
меньшую, чем в столице. Как 
это понять? Пенсии тоже не 
должны зависеть от того, где 
человек живёт. Если в Москве, 
то она у него почему-то гораз-
до больше…

– Каким образом, на ваш 
взгляд, этот перекос можно 
исправить?

– Первое, что необходимо 
сделать, – это то, о чём говорил 
Евгений Примаков: половину 
всех налогов оставлять в реги-
онах и выравнивать бюджет-
ную обеспеченность.

– Что же мешает поло-
жить этому конец, а также 
чиновничьему взяточни-
честву, казнокрадству и 
безответственности? 

– Только одно – отсутствие 
у нынешней власти политичес-
кой воли.

– У кандидата в прези-
денты России Павла Груди-
нина такая воля, надо пола-
гать, есть?

– Решительно и определён-
но есть!

Публикуется бесплатно на  
основании ФЗ от 10.01.2003  
№ 19-ФЗ «О выборах Прези-
дента Российской Федерации». 
Материал предоставлен По-
литической партией «Комму-
нистическая партия Российс-
кой Федерации».

Павел Грудинин: Воля есть!
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ФУТБОЛ Определились
соперники наших клубов
по 1/8 финала Лиги Европы

От Мадрида
до Лиона

Артур Нанян

РОССИЙСКИЕ клубы узнали соперников по 1/8 фина-
ла Лиги Европы. До этой стадии турнира добрались три 
наши команды: «Локомотив», «Зенит» и ЦСКА. Еще один 
представитель России — «Спартак», хоть и победил в от-
ветном матче в гостях «Атлетик» (2:1), но выбыл из борь-
бы за трофей. Напомним, встреча в Москве завершилась 
поражением москвичей со счетом 1:3.     

Больше всех не повезло со жребием «Локомотиву». 
Команде Юрия Семина предстоит встретиться с одним 
из лучших клубов Европы — «Атлетико». Многое в этой 
паре будет зависеть от того, насколько серьезно мадрид-
цы отнесутся к турниру. И собирается ли главный тренер 
«матрасников» Диего Симеоне ставить свой сильней-
ший состав на матчи с «красно-зелеными». В чемпионате 
Испании «Атлетико» борется за второе место с «Реалом» 
и «Валенсией». Да и шансы на «золото» еще не до конца 
потеряны. В такой ситуации Симеоне может отдать пред-
почтение национальному первенству. Тем более с учетом 
не самой длинной скамейки.

Сложно назвать фаворитов в парах ЦСКА — «Лион» и 
«РБ Лейпциг» — «Зенит». Армейцы сыграют с одной из 
самых ярких французских команд. При этом у «Лиона» в 
нынешнем розыгрыше Лиги Европы есть дополнитель-
ная мотивация, поскольку финал турнира пройдет на их 
стадионе. Что касается «РБ Лейпцига», то немцы уже вы-
били «Наполи» и не намерены останавливаться на этом. 
Посмотрим, сумеет ли им помешать «Зенит».

Добавим, что первые матчи 1/8 финала Лиги Европы 
пройдут 7 марта, ответные — 15 числа.   

БАСКЕТБОЛ Мужская 
сборная России одержала
 важную победу 
над Боснией

Мячи полетели

Павел Петровский

МУЖСКАЯ сборная России по баскетболу продолжает 
сражаться в отборочном турнире к Кубку мира-2019.

Напомним, что на прошедшей неделе наши спортсме-
ны провели два важнейших матча против ближайших 
конкурентов — Франции и команды из Боснии и Герцего-
вины.

Команда не подвела и заслужила отличную прессу, 
хотя у тренерского штаба нашей команды во главе с Сер-
геем Базаревичем перед этими встречами сложилась не-
простая ситуация с составом. Не секрет, что из-за пере-
сечения календаря 
сборных и Евролиги 
и конфликта интере-
сов в континенталь-
ном баскетболе 
наша команда в мат-
че во Франции не до-
считалась многих 
лидеров, включая 
Алексея Шведа из 
«Химок», а также иг-
роков из ЦСКА.

Справедливости 
ради отметим, что 
БК «Химки», сража-
ющийся за путевку в плей-офф Евролиги, не смог обойти 
стороной интересы сборной страны и делегировал в ко-
манду Андрея Зубкова и Вячеслава Зайцева.

В Страсбурге наши гулливеры показали характер и до 
последних секунд овертайма сохраняли шансы на успех. 
Увы, чуть более удачливыми в дополнительном периоде 
оказались французы — 75:74.

Понятно, что этот результат разозлил россиян, и они 
не скрывали, что намерены порадовать болельщиков в 
матче против Боснии. Хорошей новостью стало и возвра-
щение в национальную сборную ее капитана на Евроба-
скете-2017 — Виталия Фридзона.  

Игрок признался, что очень переживал за своих пар-
тнеров в матче с французами:

— Конечно, хотелось помочь ребятам, которые «руби-
лись» с Францией, но при этом получал удовольствие от 
просмотра этого матча. Баскетбол был очень хороший. 
Ребята бились «кость в кость», показывали огромное же-
лание. Немного везения не хватило. Но тем и интересен 
баскетбол. Теперь надо побеждать Боснию при своих 
трибунах. Вернуть ей должок за поражение в Сараево.

Забегая вперед, скажем, что нашей команде на все сто 
удалось воплотить желаемое. Помогли баскетболистам 
добиться красивой и уверенной победы и зрители, под 
завязку заполнившие пермский дворец спорта «Молот». 
Итоговый счет на табло — 70:53 (15:16, 21:16, 21:6, 
13:15) в пользу России. Ну а вернувшийся Фридзон запи-
сал на свой счет 16 очков и 8 подборов, став самым ре-
зультативным игроком в составе россиян. Благодаря это-
му успеху наша команда вышла на второе место в своей 
группе, уступая лишь французам.

«Поздравляю всех с победой! Мы очень дисциплини-
рованно отыграли в защите третью четверть и переломи-
ли ход матча, решив все вопросы о победителе задолго до 
финальной сирены», — прокомментировал успех нацио-
нальной команды президент Российской федерации ба-
скетбола Андрей Кириленко.

ЛЫЖНЫЙ СПОРТ Большунов и Ларьков стали призерами Игр-2018 в гонке на 50 километров

Драгоценный марафон
Илья Зубко, Пхенчхан

Р
оссийские лыжники триум-
фально завершили Олимпи-
аду-2018. В марафонской 

гонке на 50 километров класси-
ческим стилем сразу двое наших 
спортсменов поднялись на пьеде-
стал.

Феномен этой команды эк-
спертам только предстоит из-
учить. А мы можем только дога-
дываться, каков был бы резуль-
тат лыжников, если бы приглаше-
ние на соревнования получили 
все сильнейшие. Было бы «золо-
то» эстафеты, участвуй в ней 
Сергей Устюгов. Или полностью 

российский пьедестал по итогам 
того же марафона, как это прои-
зошло четыре года назад в Сочи. 
В любом случае именно лыжники 
показали, что даже отсутствие 
опытных лидеров — совсем не по-
вод заранее сдаваться. И что мо-
лодежь, если ей доверять и под-
держивать, способна показать 
отличный результат вопреки 
всем прогнозам.

Пожалуй, главный герой у 
лыжников — Александр Большу-
нов. Парню всего 21 год — младен-
ческий по меркам этого вида 
спорта возраст, — а он уже завое-
вал четыре медали Олимпиады. 
Только представьте — до старта 

марафона в Пхенчхане Алек-
сандр в официальных соревнова-
ниях бежал 50 километров, по 
его собственному признанию, 
всего два раза в жизни. В расши-
ренных протоколах, которые 
журналистам раздают перед 
стартом, об успехах Большунова 
в данном виде программы не 
было сказано вовсе.

Тем не менее именно молодой 
россиянин оказался единствен-
ным, кто выдержал заданный 
убежавшим в отрыв финном 
Ийво Нисканеном темп. Все глав-
ные фавориты — канадец Харви, 
швейцарец Колонья, норвежец 
Сундбю — отстали в этой тяже-

лейшей гонке на две минуты. А 
казахстанец Алексей Полтора-
нин, попытавшийся было дер-
жаться за финном, выложился 
настолько, что еле добрался до 
финиша и стал лишь 15-м. А вот 
Большунов вполне мог рассчиты-
вать даже на «золото». Но его ры-
вок примерно на 40-м километре 
Нисканен парировать сумел, тог-
да как атака финна на последнем 
круге оказалась уже фатальной. 
Большунов завоевал третье на 
этой Олимпиаде «серебро» и чет-
вертую медаль. Примечательно, 
что после финиша Александр не 
столько радовался этой награде, 
сколько сокрушался об упущен-
ной победе. Он наотрез отказался 
признавать себя героем, что 
лишний раз говорит — этот па-
рень может подняться еще выше. 
Для этого у него есть и данные, и 
характер.  

Александр, вы улыбаетесь. На-
сколько приятно стать четырех-
кратным олимпийским призе-
ром?
АЛЕКСАНДР БОЛЬШУНОВ: Если честно, 
то эта улыбка не показывает мое-
го внутреннего состояния. Не-
большое разочарование, так как 
сегодня надо было выигрывать. 
Хотелось чуть получше высту-
пить. Но небольшая проблема с 
лыжами сказалась на результате. 
Сегодня были не те лыжи, потому 
что пришла туча и стало очень 
холодно. Это повлияло на сколь-
жение — на последнем спуске Ни-
сканен просто уехал и метров 20 
мне «привез». Как я ни старался, 
не было варианта.

В целом довольны Олимпиадой?
АЛЕКСАНДР БОЛЬШУНОВ: Я очень дово-
лен Олимпиадой. Результат клас-
сный. Четыре медали на этих Иг-
рах у меня есть. И вообще я очень 
рад, что так все сложилось. Но 
остался небольшой осадок, так 
как сегодня реально можно было 
выиграть.

Чувствуете себя самым титуло-
ванным российским спортсме-
ном на этой Олимпиаде? Вошли 
в историю.
АЛЕКСАНДР БОЛЬШУНОВ: Нет, не чувст-
вую. Не вошел я ни в какую исто-
рию. Если бы я сделал то, что ре-
ально мог и хотел, тогда бы, воз-
можно, и почувствовал. А так еще 
есть к чему стремиться, потому 
что только «серебро». Впереди 
еще много работы, чтобы по-
пасть на высшую ступень.

Еще один герой гонки — самый 
опытный в нашей лыжной ко-
манде 28-летний Андрей Ларь-
ков. В Пхенчхане до этого он за-
воевал «серебро» эстафеты, сей-
час же к нему он добавил «брон-
зу» индивидуальной гонки. По 
ходу марафона Ларьков возгла-
вил группу преследователей, в 
которой были трое титулован-
ных норвежцев и канадец Алекс 
Харви. Именно Андрей оказался 
в этой компании сильнейшим, 
рванув за пару километров до 
финиша. После гонки россиянин 
признался, что в начале марафо-
на даже не надеялся на такой ре-
зультат:

— Возникли непредвиденные 
проблемы с лыжами и со сколь-
жением, связанные с резким по-

холоданием. Пришлось ехать 
буквально на зубах, чтобы силь-
но не проиграть лидерам. Но в 
итоге все равно я «отвалился» в 
начале. И до смены лыж думал, 
что все, гонка для меня законче-
на. Но после того как поменял, 
лыжи поехали превосходно, и я 
смог вернуться в строй. Удалось 
заехать на третье место.

За очередным успехом своих 
парней с трибуны наблюдала 
президент Федерации лыжных 
гонок России Елена Вяльбе. Боле-
ла она, как всегда, очень эмоцио-
нально. И после марафона имела 
все основания гордиться коман-
дой, ведь на Олимпиаде лыжники 
принесли нашей сборной в об-
щей сложности восемь медалей 
разного достоинства.

Елена Валерьевна, какие чувства 
испытываете?
ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: У меня вся Олимпиа-
да — это чувство гордости за моих 
спортсменов. За нашу команду. 
Несмотря на то что Саша был од-
ной ногой на золотом пьедестале 
и уступил, все равно показал, что 
он — боец. Думаю, что у наших 
должно быть большое и хорошее 
спортивное будущее. Я их по-
здравляю и всю Россию тоже по-
здравляю.

Большунова можно назвать фе-
номеном этой Олимпиады?
ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Давайте назовем так 
всю нашу команду. Потому что 
все ребята молодые, кроме Анд-
рея Ларькова. Поэтому все — фе-
номены. Дай бог, чтобы они в бу-
дущем были все лучше и лучше.

Фигурное катание Дуэль наших Загитовой и Медведевой стала украшением всей 
Олимпиады

У Алины фигурка королевы
Илья Трисвятский, Пхенчхан 

Ф
антастическое по 
накалу страстей и 
уровню мастерства 
соперничество двух 
российских прим 

мирового фигурного катания за-
вершилось победой самой моло-
дой спортсменки всей нашей 
сборной на Играх-2018 в Пхен-
чхане 15-летней Алины Загито-
вой. Обладательница «золота» на 
какие-то крохи общих судейских 
оценок опередила свою подругу 
по команде и одновременного 
главного конкурента Евгению 
Медведеву, которая получила 
«серебро». На третьем месте ка-
надка Кэйтлин Осмонд. Еще одна 
россиянка Мария Сотскова — 
восьмая.

Уже после короткой програм-
мы, когда при абсолютно идеаль-
ном катании обе воспитанницы 
тренера Этери Тутбердизе в тече-
ние 15 минут били мировые ре-
корды, но оценка Загитовой 
(82,92) в итоге оказалась чуть 
выше, чем выставленные Медве-
девой баллы (81,61), российские 
и зарубежные журналисты ис-

кренне сокрушались — как жаль, 
что в фигурном катании не быва-
ет ничьих. Эти обсуждения ока-
зались пророческими. За такие 
же прекрасные и вдохновенные 
прокаты произвольной програм-
мы Женя и Алина получили оди-
наковую, с точностью до одной 
сотой балла оценку — по 156,65. 
Вот и случилась ничья, о которой 
говорили! И все же за счет преи-
мущества в короткой «золото» 
получила Загитова, Медведева 
уезжает домой с двумя серебря-
ными наградами, первая из кото-
рых, опять же вместе с Алиной и 
другими нашими фигуристами, 
выиграна в командном турнире.

Евгения Медведева завершала 
все олимпийские соревнования 
по фигурному катанию, выходя в 
сильнейшей группе на лед по же-
ребьевке уже самой последней и 
зная оценку Загитовой. Сделав 
прокат, в конце своего выступле-
ния Женя откровенно, не стесня-
ясь никого и ничего, по-детски 
расплакалась. Это был потрясаю-
ще трогательный момент. И па-
раллельно в микст-зоне для прес-
сы ваш корреспондент спустя не-

сколько минут успел заметить, 
что даже у видавших виды мэтров 
фигурного катания вдруг забле-
стели глаза. У всех эмоции в этот 
день зашкаливали, били через 
край!

— Такое у меня впервые в жиз-
ни, раньше на соревнованиях я 
никогда не плакала, — призналась 
Медведева. — Не знаю, что со 
мной случилось. Напряжение? 
Да нет, его я не сильно ощущала. 
Захлестнули эмоции. Поняла, 
что оставила всю себя на льду, 
что выложилась на все сто. Чуть 
поплакала — и сразу стало как-то 
легче. К себе у меня вопросов нет 
— сделала все, что смогла. Больше 
сделать в произвольной програм-
ме было уже невозможно. Не 
было ли желания пойти ва-банк? 
Все мы люди, у нас у всех в голове 
много разных мыслей. Иногда не 
хочется их озвучивать. У меня 
мысли крутились самые разные, 
ведь в голове — огромный мир, ко-
торый постоянно меняется. Я 
подумала: чего хочу от этой 
Олимпиады? И нашла для себя 
ответ: хочу завершить зимние 
Игры в Корее без сожаления. У 
меня это получилось — я и вправ-

ду сделала все! Знаете, меня так 
воспитали, что я человек, кото-
рый старается здраво смотреть 
на ситуацию. Пытаюсь анализи-
ровать: что пошло не так, что 
надо улучшить, где поправить. 
Поэтому я действительно шла на 
произвольную программу без на-
пряжения, с задачей быть удов-
летворенной от проката. И это 
получилось, честно!

Для Алины Загитовой два дня 
после ее победы и до закрытия 
Игр получились, наверное, даже 
более трудными и насыщенны-
ми, чем сами соревнования — вол-
нительная церемония награжде-
ния в «Олимпик Плаза», ин-
тервью, пресс-конференции, 
встречи с руководством нашей 
делегации и Олимпийского ко-
митета России, общение с чинов-
никами МОК, масса других меро-
приятий. Но было видно — у этой 
чудесной девушки, по сути, еще 
ребенка, голова не закружилась. 
Загитова знает, чего хочет от сво-
ей дальнейшей спортивной ка-
рьеры: на триумфе в Пхенчхане 
она точно останавливаться не со-
бирается.

Алина, когда в полной мере по-
чувствовали, что же произошло 
с вами на этой Олимпиаде?
АЛИНА ЗАГИТОВА: Не сразу. Когда 
вышла со льда и уже знала, что я 
олимпийская чемпионка, ничего 
не осознавала. А вот на церемо-
нии награждения получила свою 
золотую медаль, и нахлынули 
эмоции. В этот момент я все и по-
няла. А еще тренер разрешила 
мне съесть одно мороженое — 
здорово!

Вы видели, что у вас с Медведе-
вой одинаковая оценка в произ-
вольной?
 АЛИНА ЗАГИТОВА: Нет, даже не обра-
тила внимания, смотрели на об-
щие баллы. А об этой ничьей мне 
сказали журналисты прямо сра-
зу, как я после проката пришла в 
микст-зону.

Долго не покидало ощущение, 
что вам немного неловко. Ведь 
выиграли у своей подруги Мед-
ведевой, да она к тому же еще и 
заплакала…
АЛИНА ЗАГИТОВА: Просто я такой че-
ловек, который все держит в себе. 
Я не выдаю свои эмоции на все-
общее обозрение. На самом деле 
я очень рада. 

Будучи лидером, волновались 
сильнее, чем перед короткой 
программой?
АЛИНА ЗАГИТОВА: Наверное, да. От-
ветственности было больше, и я 
не имела права на ошибку. Не 
скрою, руки дрожали, но тело все 
равно помнило нужные движе-
ния.

Вам всего-то 15 лет, и вы уже — 
олимпийская чемпионка. Сти-
мулы остаются?
АЛИНА ЗАГИТОВА: Скоро у нас прой-
дет еще и чемпионат мира. У 
меня самой в будущем, надеюсь, 
много сезонов. А выигрывать хо-
чется всегда. Конечно, Олимпиа-
да — самый главный турнир в ка-
рьере любого спортсмена. Но че-
рез четыре года состоится новая 
Олимпиада...

Когда в карьере наступил тот мо-
мент, с которого реально нача-
лось восхождение к главной вер-
шине?
АЛИНА ЗАГИТОВА: Несколько лет на-
зад, когда я была совсем малень-
кой, тренер Этери Георгиевна со-
биралась меня выгнать из своей 
группы. Наверное, я тогда мало 
что понимала, плохо тренирова-
лась. А у Тутберидзе такой подход 
— она никого не заставляет тре-
нироваться. Не хочешь — «до сви-
дания!». И вот я уже собралась 
домой в Ижевск. Но прошло не-
сколько дней без занятий, и мне 
стало так плохо! И только тогда я 
осознала, как я люблю фигурное 
катание. Спасибо тренеру: я при-
шла прощаться, а она сказала — 
давай попробуем еще раз. Это и 
есть тот самый важный момент. 
Без него ничего бы не было.

В свои 15 лет замечательная фигуристка Алина Загитова имеет в коллекции «золото» и «серебро» Олимпийских 
игр, а также титул чемпионки Европы!

Александр Большунов (слева) до последних метров вел борьбу за победу в лыжном марафоне.

Акцент

 Девять фигуристов сборной 
России выиграли медали 
на Играх-2018 — у нас «сере-
бро» в командном турнире 
и первые два места 
в соревнованиях девушек

Президент РФБ 
Андрей Кириленко 
остался доволен 
как счетом, 
так и содержанием 
игры сборной

Баскетболисты сборной России оказались сильнее соперни-
ков из Боснии и Герцеговины.
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Надо было ехать

Россия выпала бы из обоймы международного 
спорта, ибо никакие мировые чемпионаты и 
прочие суперденежные турниры не в силах 

сравниться с Олимпийскими играми. Мы были бы от-
брошены на годы назад. Большой спорт захирел бы на 
корню. А разговоры о том, что все деньги перекочевали 
бы в спорт массовый, напоминают сюсюканье не-
смышленыша-детсадовца, выпрашивающего лишнюю 
шоколадку. Ничего такого нет и не будет. Массовый 
спорт развивался и будет развиваться в России, о дру-
гих странах и весях не говорю, только вместе с боль-
шим. Мы были и остаемся страной личного примера и в 
политике, и в повседневной жизни, частью которой яв-
ляется и спорт.

Еще одно возражение, типа мы же могли организо-
вать Игры Дружбы или Доброй воли, отметаю полно-
стью. Кто помнит блестяще организованные и умело 
проведенные после Олимпиады в Лос-Анджелесе мо-
сковские Игры Дружбы 1984 года? Разве что я, всту-
пивший в брак 17 августа — в день их торжественного 
открытия. Кто назовет их победителей, если даже сами 
чемпионы тихо признавались мне еще в те, непростые 
времена, что четыре года, а то и вся спортивная карье-
ра вычеркнуты из жизни.

В Пхенчхане, вы-
ставив волею МОК и 
ВАДА иногда вто-
рой, а порой и тре-
тий состав, мы вы-
ступили не хуже, 
чем в Ванкувере: 
там были 3 золотые 
— 5 серебряных — 7 
бронзовых. Больше 
участников и пол-
ностью звездный, 
порой даже не-
сколько зазвездив-
шийся состав. В 
Пхенчхане цифры схожие — 2-6-9. Но в каком нервотре-
пе добыты медали. 

Как молоды призеры во всех видах, какую школу 
уже прошли и какие несут нам надежды. Произошла, 
используя несколько бюрократический язык, полная 
ротация кадров. Особенно в лыжах. Этот снова наш вид 
спорта, где завоеваны 8 олимпийских наград, можно 
назвать символом возрождения российского спорта. 
Ведь начали в Корее с чистого нуля, с безвестности, без 
нужного количества тренеров и сервисменов. Зато с 
президентом федерации Еленой Вяльбе, приехавшей 
на Игры без приглашения МОК. Но как вдохновлявшей, 
державшей в руках всю команду. Резкая, жесткая, 
очень решительная — то, что и нужно в моменты испы-
таний.

В свою силу выступили фигуристы, взявшие «сере-
бро» в команде. Не нахами нам западные друзья, не по-
трудившиеся даже назвать предлог недопуска на 
Олимпиаду двух классных пар — спортивной и танце-
вальной, — можно было бы добыть в командной борьбе 
и «золото». О Загитовой и Медведевой уже написаны 
заслуженные ими саги. Но и тут я хотел бы обратить 
внимание: двух юных примадонн подготовила моло-
дой и красивый тренер Этери Тутберидзе. Да, она су-
рова, у нее не забалуешь. А надо ли баловать? Не до ба-
ловства, и пока девчонки бились в Корее, еще одна вос-
питанница Этери Георгиевны, 13-летняя Саша Трусо-

ва, впервые в истории женского катания исполнила на 
официальном турнире вместе с тренером отработан-
ный четверной прыжок. Кому вызов? Медведевой, 
Загитовой, миру?

О хоккеистах говорят столько… Они сделали то, что 
и были должны. Весь чемпионат КХЛ был переделан 
«под сборную», в которую вошли игроки специально 
созданных суперклубов. Прямо ЦСКА времен Тарасо-
ва. Взяли «золото». 

Было бы обидно, даже несправедливо уступить нем-
цам. Чего мы чуть не сделали, проявив спортивный ге-
роизм на последних минутах, сравняв счет в меньшин-
стве и опровергнув, в нашенской типично российской 
манере, все законы логики. Не ищу символов, но разве 
не показательно, что последнюю шайбу в чисто «совет-
ском» стиле, с распасовкой и умным розыгрышем за-
бил 20-летний Кирилл Капризов. 

Для нас это была Олимпиада молодых. Вспоминаю 
далекий уже 1992-й, когда в последний раз подобное 
случилось в маленьком французском Альбервиле. Тог-
да наши тоже были без флага и без гимна: разрушился 
Советский Союз, и великому тренеру Тихонову уда-
лось заполучить в сборную лишь двух классных игро-
ков — Быкова и Хомутова. Они и вытащили. И потом в 
комнате Олимпийской деревни полковник Тихонов 
беззвучно плакал то ли от радости, то ли… Кончалась 
одна эра, впереди маячила другая.

Да, пусть мы, выполнившие все условия МОК и за-
платившие все штрафы, пройдем и на закрытии в 
скромной форме «Олимпийских атлетов из России». 
Два случая допинга из трех, в Корее обнаруженных, по-
тянули ко дну. И если с допинг-пробой Крушельницко-
го надо разбираться, то с бобслеисткой произошла не-
допустимая оплошность. Как обидно. 

Но наталкивает на мысль: мы успешно обеспечива-
ем безопасность нашей страны. Не пришла ли пора, не 
нами накликанная, обеспечивать и безопасность на-
ших российских спортсменов?

Олимпиада уходит. У многих это вызывает вздох об-
легчения. Выдюжили. Выступили достойно. Есть пер-
спективы вернуться в олимпийское будущее в полной 
боевой экипировке. Хочется верить, что и многому на-
учились и в следующий олимпийский цикл «авось» и 
«на фиг» с собой не возьмем. 

О КОМ ГОВОРЯТ

Чешка Ледецка 
победила 
сразу в двух 
видах спорта

СНЕЖНАЯ 
КОРОЛЕВА

Илья Трисвятский, Пхенчхан

УНИКАЛЬНОГО достижения на 
Олимпиаде добилась чешская 
спортсменка Эстер Ледецка. Она 
завоевала золотые награды в 
двух разных видах спорта. Сна-
чала 22-летняя пражанка стала 
лучшей в горнолыжном суперги-
ганте, а за день до закрытия Игр 
победила в параллельном гигант-
ском слаломе сноубордисток.

 До Ледецки олимпийские ме-
дали высшего достоинства в двух 
зимних видах были только у на-
шей Анфисы Резцовой, она вы-
ступила в составе «золотого» 
квартета лыжной эстафете 4х5 
км в Калгари-1988, а после сме-
ны специализации становилась 
чемпионкой по биатлону в Аль-
бервиле-1992 и Лиллехамме-
ре-1994. Ледецка же все успела 
сделать в течение одних Игр.

 Поскольку в современном 
профессиональном спорте царит 
довольно узкая специализация, 
победный дубль девушки из чеш-
ской столицы можно назвать 
фантастическим событием. 
Сама Ледецка — из спортивной 
семьи. Ее дед Ян Клапач высту-
пал за хоккейную сборную Чехо-
словакии и получал медали на 
двух Олимпиадах и семи чемпи-
онатах мира. Мама Зузана зани-
малась фигурным катанием. А 
отец Янек — известный в своей 
стране певец и гитарист.

 Интересно, что первым ви-
дом спорта, которым в детстве 
начала заниматься Эстер, был 
хоккей. И только позже она при-
шла в сноуборд. Уже в 17 лет 
чешка в составе своей взрослой 
сборной. Она дебютировала на 
этапах Кубка мира. На сочин-
ской Олимпиаде Ледецка в па-

раллельном гигантском слаломе 
добралась до четвертьфинала и 
была классифицирована седь-
мой. Через два года, в феврале 
2016-го, она, не прекращая ка-
рьеры в сноуборде, попробовала 
силы в горнолыжных дисципли-
нах — скоростном спуске и су-
пергиганте. И здесь дела тоже 
пошли неплохо! В 2017-м чешка 
оказалась первой спортсменкой, 
выступившей на чемпионатах 
мира и в сноуборде, и в горных 
лыжах.

 В Пхенчхане победа Эстер в 
супергиганте стала шоком и для 
специалистов, и для болельщи-
ков, и для соперниц. Ведь до по-
ездки в Южную Корею она зани-
мала лишь 49-е место в мировом 
рейтинге этой дисциплины. При-
чем Ледецка выиграла у чемпи-
онки Сочи немки Анны Файт все-
го одну сотую секунды.

 Ровно через неделю на старт 
соревнований в сноуборде Ле-
децка выходила уже не в статусе 
«темной лошадки», а как фаво-
рит. Она показала лучшее время 
в квалификации, выиграла все 
свои заезды в плей-офф и празд-
новала второе олимпийское «зо-
лото», войдя в историю.

 — Сноуборд и горные лыжи — 
классные виды спорта, но еще я 
активно занимаюсь виндсер-
фингом, — рассказала Ледецка. — 
Летом много времени провожу 
на воде, тренируюсь. Теперь не-
плохо бы отобраться в виндсер-
финге на Олимпиаду в Токио. По-
чему нет? Свою зимнюю работу 
я уже сделала. Конечно, победа в 
горных лыжах — это шок для 
меня. Когда финишировала, то 
подумала, что электронный се-
кундомер сломался. Потом я 
увидела маму, и она тоже не 
очень-то хорошо понимала, что 
произошло — выиграна всего-то 
одна сотая секунды! Я почему-то 
сразу спросила у нее, не пропу-
стила ли я ворота на трассе су-
пергиганта? А она успокоила 
меня и вытащила из кармана шо-
коладку. Какие дальнейшие пла-
ны? Мои тренеры в сноуборде и 
горных лыжах хотят, чтобы я все-
таки сосредоточилась на их виде. 
Наверное, основным для меня 
будет все-таки сноуборд. Хотя, 
что уж тут загадывать…  

День победы

И тут, откуда ни возь-
мись, появляются нем-
цы, на которых в трез-

вом уме еще неделю назад не по-
ставил бы ни один человек, мало-
мальски знакомый с хоккейными 
реалиями. Германия, составлен-
ная исключительно из игроков 
местной бундеслиги, последова-
тельно убирает в матчах на вылет 
сначала Швейцарию, затем Шве-
цию, а потом и саму Канаду.

Немцы доходят до финала, об-
ыграв отнюдь не дворовые ко-
манды. И то, насколько значима 
олимпийская медаль, показала 
игра за третье место, где Канада 
устроила настоящую рубку с Че-
хией. «Кленовые листья» выигра-
ли 6:4, и этой «бронзе» радова-
лись как дети. Поэтому если в та-
кой компании право за «золото» 
получила Германия, значит, она 
того заслужила. И ход главного 
матча это только подтвердил.

Пересказывать его смысла, ко-
нечно, нет. А вот главного героя 
выделить нужно обязательно. Ни-
кита Гусев и до финала был луч-
шим российским бомбардиром с 
восемью очками. По итогам тур-
нира их у него стало 12. В решаю-
щей битве он дважды забил сам, 
причем вторая шайба Гусева стала 
для россиян спасением — меньше 
чем за минуту до сирены наша ко-
манда проигрывала 2:3, получила 
удаление, и ради финального 
штурма в равных составах тренер-
ский штаб даже снял с игры врата-
ря. Вместо Василия Кошечкина на 
лед выскочил как раз Никита. Он 
же нанес такой нужный бросок, до 
которого казалось, что все пропа-
ло. И именно Гусев отдал голевой 
пас на Кирилла Капризова при ро-
зыгрыше большинства уже в овер-
тайме. С этой передачи 20-летний 
форвард ЦСКА поставил в матче 
точку. 

Осознаете, что в финале стали 
героем и спасителем?
НИКИТА ГУСЕВ: Нет. У нас все молод-
цы и все сделали свое дело.

Чувство отчаяния было, когда 
при счете 2:3 еще и удаление по-
лучили за две минуты до сире-
ны?
НИКИТА ГУСЕВ: Нет. Я знаю, что игра 
длится 60 минут основного вре-
мени. И мы должны были играть 
до последней секундочки.

Самый драматичный гол — тре-
тий, когда сравняли меньше чем 
за минуту до сирены…
НИКИТА ГУСЕВ: Ребята поборолись, 

мне шайба отскочила, и я сразу 
же понял, что надо бросать, по-
скольку шансов может уже не 
быть.

А затем — решающий гол в овер-
тайме…
НИКИТА ГУСЕВ: Честно — я сразу знал, 
что буду отдавать Капризову. 
Просто ждал, когда игрок уберет 
оттуда клюшку. И когда ему от-
дал, а он бросил, то уже знал, что 
все, это конец.

Что в этот момент почувствова-
ли?
НИКИТА ГУСЕВ: Этого не объяснить.

Гусев был признан директора-
том лучшим нападающим турни-
ра. Вполне возможно, он получил 
бы приз и как самый ценный иг-
рок, но его дают по итогам голо-
сования журналистов, которое 
проводится до финала. Поэтому 
титул MVP достался Илье Ко-
вальчуку, у которого в Корее пять 
заброшенных шайб. Попутно ви-

це-капитан нашей сборной по-
бил рекорд Павла Буре по коли-
честву шайб, заброшенных на 
Олимпиадах. Разговор с Коваль-
чуком получился коротким, но 
эмоциональным.

Илья, что чувствуете сейчас?
ИЛЬЯ КОВАЛЬЧУК: Опустошение ка-
кое-то. Пока мы еще, наверное, не 
совсем осознали, что сделали. 
Сколько бы вы ни говорили, что 
это будет просто, думаю, что се-
годняшняя игра многое постави-
ла на свои места. И показала, что 
Олимпиада — это нервы, это эмо-
ции. Не важно, против кого ты иг-
раешь в финале. Это огромная от-
ветственность. Многие ребята у 
нас вообще впервые на Олимпий-
ских играх. А в такой игре прини-
мали участие тем более в первый 
раз. В том числе и я. Хорошо, что 
нашли момент сравнять.

Что думали в тот момент, когда 
счет 2:3, мы в меньшинстве и 
снимают вратаря? Многие мы-
сленно похоронили команду.
ИЛЬЯ КОВАЛЬЧУК: Мы себя не хоро-

нили, конечно. Искали момент. 
Здорово, что тренеры выбрали 
правильных ребят на лед. Гусь 
(Никита Гусев. — Прим. авт.) вы-
шел, забил очень важный гол.

Насколько для вас важен титул 
самого ценного игрока турнира?
ИЛЬЯ КОВАЛЬЧУК: Да это не совсем 
важно, честно. Это второстепен-
но. Вот то, что на груди висит (по-
казывает на золотую медаль) — 
это очень важно.

Пять Олимпиад вы шли к этому…
ИЛЬЯ КОВАЛЬЧУК: Я шел к этому с 
пяти лет, как начал заниматься 
хоккеем. Это была мечта моего 
отца, царство ему небесное. Это 
была и моя мечта, поэтому это 
очень дорогая медаль.

Отцу посвящаете победу?
ИЛЬЯ КОВАЛЬЧУК: Однозначно.

После финала — неслыханное 
для Олимпиады дело — журнали-
стов пустили в раздевалку ко-

манды. Вообще-то правила Меж-
дународного олимпийского ко-
митета очень строго определяют, 
где и как нужно работать прессе, 
а шаг в сторону может повлечь 
лишение аккредитации. Но здесь 
россиянам пошли навстречу. И 
для нескольких репортеров, в чи-
сле которых оказался и я, после 
долгих и сложных переговоров 
приоткрыли чемпионские двери.

К тому моменту, как мы там 
оказались, праздник набирал 
обороты. Игроки уже успели при-
нять поздравления от самых 
близких — жен и детей, которые 
поддерживали их с трибун, и рас-
печатывали все новые бутылки 
шампанского, ящики которого 
предусмотрительно выставили 
на середину довольно тесного по-
мещения. Обычно в центре чем-
пионской раздевалки находится 
завоеванный командой кубок, в 
который содержимое бутылок и 
переливается. Но за выигрыш 
Олимпиады никаких кубков не 
дают, поэтому пришлось в каче-
стве «тары» выступить окружаю-
щим — легкий алкоголь не столь-

ко пили, сколько поливали им 
друг друга, ну и журналистов за-
одно. Волосы и одежда мгновенно 
пропитались кисловатым запа-
хом. Запахом такой долгождан-
ной победы.

В последний раз «золото» у 
российских хоккеистов было — 
страшно представить — в 1992 
году. Многие из нынешнего со-
става сборной тогда еще даже не 
родились. Что примечательно, в 
Лиллехаммере наша команда 
тоже выступала под олимпий-
ским флагом. Как выясняется, 
именно те, прежние победы, 
вдохновляли новых героев. Вра-
тарь Василий Кошечкин, при-
знанный журналистами лучшим 
голкипером турнира, с журнали-
стами не разговаривал всю 
Олимпиаду. И только под грохот 
музыки в чемпионской раздевал-
ке, с золотой медалью на груди, 
наконец поведал нам о своей дет-
ской мечте.

Василий, что ощущает человек в 
лучший миг карьеры, став олим-
пийским чемпионом?
ВАСИЛИЙ КОШЕЧКИН: Исполнилась 
моя мечта детства. Это не опи-
сать словами. Счастье было на 
льду, счастье было выиграть со 
своей командой, со своей семьей, 
которая поддерживала меня на 
трибуне.

Первые два матча вы сыграли на 
ноль. Насколько в этом помогала 
команда?
ВАСИЛИЙ КОШЕЧКИН: Ребята молодцы. 
Всем спасибо. Мы — одна дружная 
семья, друг за друга. Что и пока-
зал этот финал.

Автор «золотого» гола этой 
Олимпиады Кирилл Капризов 
прошлых олимпийских чемпио-
нов по телевизору видеть не мог 
никак, поскольку ему всего 20 

лет. При этом в Канныне напада-
ющий ЦСКА играл в одном звене 
с 39-летним Павлом Дацюком. И 
это сочетание сработало превос-
ходно. Капризов, делясь впечат-
лениями, подчеркнул, что осо-
бенно рад именно за Илью Ко-
вальчука и за Павла Дацюка, для 
которых эти Олимпийские игры 
стали пятыми в карьере. Дацюк, 
капитан сборной, благодаря этой 
победе вступил в элитный Трой-
ной золотой клуб — в него вклю-
чают хоккеистов, выигравших 
Олимпиаду, Кубок Стэнли и чем-
пионат мира. 

Вы с Гусевым и Капризовым как 
будто всю жизнь играли вместе. 
Как вам было в звене с молоды-
ми ребятами?
ПАВЕЛ ДАЦЮК: Они очень здорово 
открываются, читают игру и мо-
гут решить исход любой встречи. 

Вы вошли в тройной золотой 
клуб, выиграв Олимпиаду, Ку-
бок Стэнли и чемпионат мира. 
Что это значит для вас?
ПАВЕЛ ДАЦЮК: Была мечта, к ней 
стремился. А теперь ее нет, нуж-
но новую мечту придумывать.

Какую?
ПАВЕЛ ДАЦЮК: Жду ваши варианты 
(улыбается).

Олимпиада — переломный мо-
мент, после которого люди ухо-
дят из спорта…
ПАВЕЛ ДАЦЮК: Подождите-подожди-
те. Вы же будете скучать без меня 
и без моих интервью (смеется).

Победную точку в финальном 
матче против сборной Германии 
поставил Кирилл Капризов.

Наша команда показала в Пхенчхане чемпионский характер. Так считает президент Федерации хоккея России, лучший хоккейный вратарь 20 века Владислав Третьяк.

Акцент

 Самым ценным игроком 
хоккейного турнира был 
признан Илья Ковальчук

Успехи в лыжах, 
где завоеваны 
8 наград, можно 
назвать символом 
возрождения 
российского спорта

Больше фото смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1512994

По традиции победитель и призеры лыжного олимпийского 
марафона получают свои награды во время церемонии 
закрытия Игр. Радостно, что вместе с финским чемпионом 
Иво Нисканеном весь мир аплодировал и двум нашим 
замечательным спортсменам — Александру Большунову 
(крайний слева) и Андрею Ларькову, которые принесли в 
копилку сборной «серебро» и «бронзу» на престижнейшей 
дистанции. 

АВТОРИТЕТНО

Александр Мальцев, 
двукратный олимпийский чемпион:

— Финальная игра заставила очень сильно понервничать, давно не происходи-

ло такого крутого поворота событий. Хотя подобное и случается именно в ре-

шающих матчах самых важных турниров, к которым, безусловно, относится 

Олимпиада. Еще перед началом турнира я говорил о том, что тон в нашей сбор-

ной будут задавать молодые ребята, азартные, голодные до больших побед. И 

именно они в первую очередь Никита Гусев и Кирилл Капризов сказали свое 

веское слово в финальной игре Олимпиады. Не нарадуюсь за них. Это будущее 

нашего хоккея. Эти ребята, которые не боятся авторитетов и способны вы-

стрелить в самый сложный отрезок игры. Вся сборная России заслужила по-

беды. Отдельное спасибо Павлу Дацюку, который заслужил это золото своим 

трудом и верностью хоккею.

Подготовил Максим Макарычев

Чешская спортсменка одинаково 
хорошо стоит на горных лыжах 
и доске для сноуборда.
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